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ВЕЧНОЕ ПРОТИВОСТОЯНИЕ 
СНАРЯДА И БРОНИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий КРАСНОВ, 

почетный адвокат России, 
член Общественной 

палаты Москвы

На эти портреты невозможно смо-
треть без слез. Отцы участников спе-
циальной военной операции со всей 
страны держат в руках фотографии 
своих погибших сыновей, а также то 
дорогое, что связывает их с героями: 

награды, личные вещи, дипломы. В 
преддверии Дня защитника Отечества, 
в рамках продолжения общероссий-
ского проекта, во всех регионах от-
крывается выставка «Отец героя». В 
Чувашии она проходит при поддержке 

Госсовета республики, Госдумы РФ. 
Мы нашли трех отцов с этих портретов 
и поговорили с ними об их героических 
сыновьях. 
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«С ЛЮБОВЬЮ К СЫНУ»
Отцы участников СВО рассказали о своих героических детях

«СУМАСШЕДШИЙ 
КИЕВСКИЙ КОРОЛЬ»

На Украине обнаружилась нехватка демо-
кратии. Президент США называет Зеленского 
«диктатором» и «относительно успешным 
комиком», правая рука Трампа Маск заявляет, 
что Зеленский повинен в убийстве американ-
ского журналиста Гонсало Лиры. Авторитет-
ное американское издание The Hill выходит с 
заголовком «Сумасшедший киевский король», 
где сравнивает Зеленского с Каддафи. А что 
делают США со странами, у которых нехватка 
демократии и нет ядерного оружия?

А быстро у них: буквально за месяц от 
«стойкого лидера, стоящего на защите де-
мократических ценностей, сражающегося 
за свою страну и весь цивилизованный мир, 
за нашу и вашу свободу» до «клоуна», «дик-
татора», «убийцы» и «сумасшедшего короля». 
В статье в The Hill Зеленского ставят в один 
ряд с Хусейном и Каддафи: «история полна 
лидеров, которые отказывались отпускать 
власть, цепляясь за нее даже тогда, когда 
их нации рушились вокруг них». Потому что 
«это патологическая форма эгоизма, когда 
самосохранение происходит любой ценой, 
даже если это означает, что тысячи женщин 
и детей умрут. И они погибнут. Украину бро-
сают в мясорубку». «Жестокая правда со-
стоит в следующем: Украина проигрывает и 
Зеленский делает все, чтобы она продолжала 
проигрывать». 
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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

24 февраля исполняется три года с 
начала специальной военной операции. 
Россия не отказалась от своих целей 
в СВО и продолжает ее, наши войска 
теснят противника на всей линии бое-
вого соприкосновения. А вот на Запа-
де, где еще совсем недавно говорили 
только о том, что России нужно нанести 
военное поражение на поле боя, обо-
значился раскол. Новая администрация 

в Вашингтоне резко поменяла курс в 
отношении поддержки Украины. 

Что стоит за этим поворотом? Как 
дальше могут развиваться события? 
Когда завершится СВО и что будет по-
сле нашей победы? На эти и другие во-
просы «МК» ответил в преддверии Дня 
защитника Отечества президент Клу-
ба военачальников, экс-министр вну-
тренних дел РФ (1995–1998), бывший 

заместитель председателя Правитель-
ства РФ (1997–1998) генерал армии 
Анатолий Куликов.
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«ДУМАЮ, В ЭТОМ ГОДУ 
МЫ ТОЧКУ ПОСТАВИМ»

Генерал армии Куликов рассказал, 
когда закончится СВО и что нас ждет после победы

НУ И ЦЕНЫ, БЛИН!
Изготовление главного масленичного блюда 

обойдется на 30% дороже

ТОРГА НЕ БУДЕТ
Российские подразделения зашли в Сумскую 

область и готовят «котел» для ВСУ в Судже

На фоне бесснежной и теплой 
зимы мы и не заметили, что ее-то 
(по народным приметам) и провожать 
уже пора! С понедельника начина-
ется Масленичная неделя со всеми 
ее атрибутами — сжиганием чучела 

зимы, скоморохами и праздничны-
ми гуляньями. А еще, само собой, с 
массовым поеданием блинов. И тут 
все может быть не так весело — уж 
больно цены кусаются...
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Российские подразделения, 
освобождающие от ВСУ Курскую 
область, вышли на границу и заш-
ли в Сумскую область Украины. Об 
этом накануне сообщил президент 
РФ Владимир Путин. Что означает 
этот оперативно-тактический успех 
наших войск? На этот вопрос «МК» 
ответил член президиума Общерос-
сийской организации «Офицеры Рос-
сии», ветеран спецподразделений 
полковник Тимур Сыртланов.

Президент рассказал журналистам, 
ссылаясь на доклады военных, что бойцы 
810-й бригады морской пехоты вышли 
на территорию противника. Позже рос-
сийский Генштаб сообщил, что в Курской 
области от ВСУ зачищено уже более 64% 
захваченной в августе территории. По-
тери ВСУ на этом направлении превы-
сили уже 61 тысячу человек и три сотни 
танков.
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ХУДОЖНИК ИВАН ГЛАЗУНОВ ОТКРЫЛ 
В «ЗАРЯДЬЕ» ВЫСТАВКУ В ЧЕСТЬ 
95-ЛЕТИЯ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ СВОЕГО ОТЦА
Несколько картин Ильи Глазунова экспонируются 
впервые. Откуда они взялись?

 

Дежурная бригада: Михаил КУЗНЕЦОВ, Лев СПЕРАНСКИЙ, 
Анна РАЧИНСКАЯ, Августин СЕВЕРИН и др.

ПЕДАГОГ РАСТЛЕВАЛ МАЛЬЧИКОВ 
ВО ВРЕМЯ ЗАНЯТИЙ

Преподаватель из Новой 
Москвы годами растлевал 
совсем юных мальчиков. 
Как удалось выяснить «МК», 
преступления носили се-
рийный характер — гражда-
нин грязно манипулировал 
сознанием детей, так что 
родители и не подозрева-
ли о его домогательствах 
к своим чадам, даже если 
находились в соседней 
комнате. 

Приехавший в столицу 
из Краснодарского края 
39-летний Василий (имя 
изменено) специализи-
ровался на преподавании 
английского языка и тан-
цев в досуговом клубе. 
Бесплатные групповые 
занятия по брейк-дансу 
пользовались популярно-
стью, тренер казался тихим 
и порядочным, производил 
на родителей благоприят-
ное впечатление. Многие 
из пострадавших знали его 
на протяжении долгих лет. 
У Василия было множество 
индивидуальных уроков — 
он либо принимал у себя 
на дому, либо выезжал к 
ученикам. Теперь его по-
допечные нуждаются в 
серьезной реабилитации. 
Извращенец постепенно 
втирался в доверие к сво-
им жертвам и добивался 
полного контроля над их 
волей — ребята могли го-
дами молчать об ужасных 
надругательствах и почти 
не подавать виду, что про-
исходит что-то противое-
стественное.

Так, один из пострадав-
ших от воплощения воспа-
ленных фантазий Василия 
занимался с ним англий-
ским языком более 3 лет. 
Мальчик из многодетной 
семьи был во втором клас-
се, когда к нему стал прихо-
дить педагог. Они закрыва-
лись в отдельной комнате, 
где Василий медленно ло-
мал психику ребенку. Ино-
гда мама замечала, что ее 
сын испытывает странное 
смущение после занятий, 

на его лице читался плохо 
скрываемый стыд, но он 
отказывался что-либо го-
ворить о причинах своего 
состояния. Еще одна насто-
раживающая странность 
проявилась ближе к раз-
вязке: развратитель пытал-
ся давать ребенку деньги и 
дарить дорогие подарки. 
Однако недавно у роди-
телей ребенка появилась 
необходимость отлучить-
ся — мальчику предстояло 
остаться с Василием тет-а-
тет. Спокойный и стабиль-
ный школьник затрясся, у 
него началась истерика. 
Шокированная мама вме-
сте с супругом немедленно 
отменила занятие. Впо-
следствии они приехали к 
Василию для серьезного 
разговора. Выслушав лю-
дей, выродок схватился за 
голову и пробормотал: «Мы 
просто игрались и щекота-
лись». Все стало слишком 
очевидным, и родители об-
ратились в полицию.

Еще один мальчик, став-
ший жертвой Василия, 
приходил к нему на дом. 
Он также был из многодет-
ной семьи, также получал 
презенты от совратителя, 
но по его виду не было за-
метно, что с ним вытворяет 
омерзительный педагог, 
а подарки он приписывал 
состоятельному дедушке. 
Мальчик признался лишь 
после того, как следовате-
ли стали проверять семьи 
всех детей, которые бра-
ли уроки у Василия. У него 
есть другие братья, кото-
рые также пострадали от 
действий чудовища, скры-
вавшегося под личиной пе-
дагога. Заметим, что этим 
история серии преступле-
ний, по всей видимости, не 
ограничивается — Василий 
уже дал признательные по-
казания по ряду эпизодов, 
однако есть подозрения, 
что его сексуальные домо-
гательства к несовершен-
нолетним носят серийный 
характер.

ПОХИТИТЕЛИ МОТОЦИКЛОВ 
ОКАЗАЛИСЬ ЕЩЕ И ДРАЧУНАМИ

Двое уроженцев Тад-
жикистана, которых раз-
ыскивали в связи с кражей 
мотоциклов, напали с кула-
ками на сотрудников ДПС в 
Новой Москве 19 февраля. 
Полицейскому пришлось 
делать предупредитель-
ные выстрелы в воздух. 

Как выяснил «МК», в 
вечернее время инспек-
торы дежурили на улице 
Александры Монаховой. 
Они остановили «Ниссан 
Альмера». Ранее по опера-
тивным каналам поступи-
ла информация, что подо-
зреваемые в серии краж 
мотобайков скрываются 
на похожем автомобиле. 
Мужчины — это были ми-
гранты из Таджикистана 
—  повели себя агрессив-
но и затеяли потасовку 
с полицейскими. Один 
из мигрантов, оттолкнув 
стража порядка, пустился 
в бега, а второй принялся 
избивать правоохраните-
ля, повалив его на доро-
гу (к счастью, серьезных 
травм тот не получил). 
Второму сотруднику ДПС 
пришлось произвести два 
выстрела в воздух. Дерз-
кого мигранта повязали 
на месте.

23-летний задержан-
ный из многодетной се-
мьи (имеет трех несовер-
шеннолетних братьев) и 
уже попадал в поле зре-
ния правоохранителей. В 
2021 году мужчину вместе 
с тремя земляками судили 
за кражу, совершенную в 
Домодедовском город-
ском округе. Мигранты 
перелезли через забор 

частного землевладения, 
когда хозяйка с мамой от-
ъехала в поликлинику, и 
проникли в гараж, где по-
хитили медный силовой 
кабель (на сумму 8 тысяч 
рублей). Воры хотели еще 
поживиться ценностями в 
самом доме, но не смогли 
туда проникнуть — замок 
оказался крепким. Служи-
тели Фемиды приговорили 
каждого подсудимого к 8 
месяцам колонии. Таджи-
ки полностью возместили 
потерпевшей ущерб.

В 2023 году мигрант 
вновь попал на скамью 
подсудимых, на этот раз он 
попытался продать краде-
ный кроссовый мотоцикл 
стоимостью около 200 
тыс. рублей. И на этот раз 
он признал вину, компен-
сировал стоимость байка, 
поэтому ходатайствовал о 
рассмотрении дела без су-
дебного разбирательства. 
По приговору он получил 9 
месяцев условно. Вероят-
нее всего, криминальную 
деятельность мужчина не 
оставил. На допросе он 
сознался, что 18 февраля 
похитил три мотоцикла и 
спрятал их в Капотне.

Что касается его скры-
вающегося напарника, не 
исключено, что это хозяин 
«Ниссан Альмера», некий 
Зафар. Он купил машину в 
сентябре 2022 года, пообе-
щав прежнему владельцу, 
что «все будет нормально». 
Как сообщила официаль-
ный представитель МВД 
Ирина Волк, в настоящее 
время ведется розыск со-
общника. 

ЛАЙНЕР ИЗМЕНИЛ КУРС 
ИЗ-ЗА УМЕРШЕГО РЕЖИССЕРА

Театральный режиссер, 
77-летний Александр Ко-
нонов, скончался на борту 
самолета, вылетавшего 20 
февраля из московского 
аэропорта «Шереметье-
во» в Иркутск. В столице 
он проходил медицинское 
обследование.

Как выяснил «МК», бук-
вально через несколько 
минут после взлета (на 
высоте 10 000 метров и 
в 60 километрах северо-
восточнее города Влади-
мира) пилоты объявили 
сигнал срочности «Пан-
Пан». Такой сигнал по-
дается при ЧП на борту. 
Причиной стала потеря 
сознания одного из пасса-
жиров, которым оказался 
режиссер ангарского на-
родного театра «Факел» 
Александр Кононов. Ког-
да он лишился чувств, ему 
пытались оказать первую 
помощь (в самолете лете-
ли два медика). Мужчине 
становилось все хуже, а 
затем его сердце переста-
ло биться. В итоге пилоты 
приняли решение экстрен-
но вернуться в аэропорт. 
Лайнер совершил благо-
получную посадку в штат-
ном режиме. Приехавшие 
в «Шереметьево» врачи 
реанимационной бригады 
констатировали смерть.

Предварительно уста-
новлено, что причиной 
смерти стал сердечный 
приступ. Как стало из-
вестно «МК», мужчина уже 
долгое время лечился от 
онкологии. Эту страшную 
болезнь врачи обнаружили 
у него во время обследова-
ния после операции на гла-
за. Долгое время режиссе-
ра лечили в Иркутске, но 
лечение мало помогало. 

Тогда его сын, который жи-
вет в Москве, в надежде 
на лучшее привез отца в 
одну из столичных клиник. 
В последнее время мужчи-
на страдал от онкологии в 
тяжелой форме, лекарства 
помогали мало. 20 февра-
ля Кононова посадили в са-
молет — он твердо решил 
вернуться домой после 
всех обследований в Мо-
скве. Вместе с ним летели 
его супруга и сын. 

— Это страшная потеря 
для всей страны, — рас-
сказала «МК» директор 
муниципального автоном-
ного учреждения «Дворец 
культуры «Нефтехимик» 
Антонина Кокошникова, 
где работал погибший. — 
Он внес огромный вклад в 
развитие ангарской куль-
туры. В качестве поэта 
и режиссера принимал 
участие в создании мас-
штабных проектов — таких 
как губернаторские празд-
ники, традиционные Дни 
русской духовности и куль-
туры в Иркутске. Театр для 
него — это его детище. Он 
25 лет этим театром про-
жил. 

По словам коллег, ре-
жиссер был истинным ин-
теллигентом провинции, 
удивительным человеком 
тончайшей души. 

УЧЕНЫЕ СОЗДАЛИ КОЛЕСО-АМФИБИЮ, 
В КОТОРОМ МОЖНО ЖИТЬ

Патент на колесо обо-
зрения, из кабин которого 
можно будет любоваться 
не только панорамой мест-
ности, но и красотами под-
водного мира, получила на 
днях группа изобретате-
лей из Санкт-Петербурга. 
Их разработка интересна 
и тем, что кабинки колеса 
будут выполнять функции 
гостиничных номеров.

По конструкции колесо 
не слишком отличается 
от существующих ат-
тракционов: его главные 
элементы — опора и укре-
пленное на ней колесо с 

подвешенными 
на нем кабинка-
ми. Основные 
отличительные 
черты колеса — 
то, что у него два 
обода, один для 
кабинок, вто-
рой — для кру-
гового лифта, 
а также то, что 
кабины герме-
тичны. Другая 
особенность ат-
тракциона в том, 
что его следует 
устанавливать 

на морском дне, с таким 
расчетом, чтобы половина 
колеса постоянно находи-
лась под водой. При этом 
вода должна достигать 
оси, на которой укреплено 
колесо. Сами кабинки — 
это по сути гостиничные 
номера со всеми необхо-
димыми атрибутами.

В ходе работы колесо 
медленно вращается, так 
что из находящихся на-
верху кабин можно будет 
полюбоваться на водную 
гладь и берег, поблизости 
от которого установлен 

аттракцион. Те же, кто на-
ходится под водой, смогут 
увидеть подводный ланд-
шафт и обитателей моря. 
Круговой лифт, установ-
ленный на внешнем ободе, 
предназначен для посад-
ки и высадки постояльцев 
в номера и из них. Кабина 
лифта сможет переме-
щаться по всей окружно-
сти и герметично стыко-
ваться с тем номером, из 
которого его вызвали. За-
тем она будет переезжать 
к находящейся над водой 
посадочной площадке и 
пристыковываться к ней. 
Колесо при этом не будет 
переставать вращаться, а 
кабина лифта, временно 
закрепленная у площадки, 
будет просто проскальзы-
вать по своему ободу. С 
площадки постояльцы-
пассажиры смогут отпра-
виться на берег по мостику 
или с помощью катера.

По мнению изобрета-
телей, при современном 
уровне техники реали-
зация их оригинальной 
идеи не вызовет затруд-
нений.

ВИНОВНИКА ДТП С АКТЕРОМ МАТРОСОВЫМ 
ВЫГНАЛИ ИЗ РОССИИ

Д в о е с о т руд н и ко в 
ГИБДД, получившие се-
рьезные травмы в резуль-
тате ДТП с участием по-
пулярного актера Дениса 
Матросова, выписаны из 
больницы. Их жизням ни-
чего не угрожает.

Напомним, страшная 
авария произошла 7 фев-
раля на пересечении Че-
реповецкой и Хотьковской 
улиц. Экипаж ДПС ГИБДД 
Северо-Восточного окру-
га на служебной «Хендай 
Солярис» преследовал 
«Рено Логан» — была 
информация, что в ма-
шине может находить-
ся преступник. Машина 

силовиков выехала на 
перекресток на красный 
свет, но с включенной си-
реной и проблесковыми 
маячками. Однако их не 
пропустил следовавший 
на «Порше Кайен» сери-
альный артист Денис Ма-
тросов — он только-только 
отвез ребенка в школу. 
Сам актер лишь ушиб ко-
лено, а вот двое стражей 
порядка в тяжелом со-
стоянии были госпита-
лизированы. Однако они 
быстро пришли в себя и 
уже долечиваются дома.

Что касается водите-
ля «Рено», то им оказал-
ся 42-летний уроженец 

Таджикистана. Его задер-
жали довольно быстро 
на Северо-Восточной 
хорде. Мигрант работал 
в курьерской службе по 
доставке еды и подозре-
вался в связях с «дроппе-
рами» — развозил деньги, 
с которыми расставались 
наивные жертвы теле-
фонных мошенников. 
Однако доказать его при-
частность к преступникам 
не удалось. Зато выясни-
лось, что мужчина нахо-
дится на территории РФ 
без документов. В итоге 
было принято решение о 
его выдворении из Рос-
сии.

telegram:@mk_srochno
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Удастся ли правительству 
предотвратить исчерпание 
Фонда национального 
благосостояния
Власти решили в корне изменить 
подход к тратам из Фонда националь-
ного благосостояния. В 2025 году 
средства из главной федеральной 
«кубышки» уже не будут уходить на 
покрытие бюджетного дефицита. 
Как заявили в Минфине, основной 
статьей расходов станут крупные 
инвестпроекты. Очевидно, что в пра-
вительстве хотят если не остановить, 
то хотя бы замедлить процесс исчер-
пания ликвидной части ФНБ, которая 
за последние три года сократилась 

с 8,4 трлн до 3,7 трлн рублей. Но 
удастся ли? 

В прошлом году на погашение дефици-
та казны Минфин потратил из ФНБ 1,3 трлн 
рублей, а в 2025-м, по словам руководите-
ля ведомства Антона Силуанова, недостачу 
будут покрывать за счет государственных 
заимствований — через размещение ОФЗ. 
В то же время фонд обретет, по сути, новый 
статус и целевое назначение — как источник 
финансирования прежде всего инфраструк-
турных проектов (700 млрд рублей) и софи-
нансирования пенсионных накоплений (600 
млрд рублей). 

Напомним, что ликвидная часть ФНБ — 
это накопления в валюте и золоте (средства 
на счетах в Центробанке), которые можно 
легко и оперативно потратить при необхо-
димости. Неликвидная часть — это вложе-
ния в акции и облигации, а также в крупные 

проекты. Поскольку быстро продать ценные 
бумаги невозможно, эта составляющая фонда 
является весьма условным активом. На 1 ян-
варя этого года общий размер ФНБ составил 
11 трлн 879,9 млн рублей (6,2% ВВП). Мин-
фин пополняет фонд, исходя из бюджетного 
правила и стоимости нефти — если цена на 
экспортное сырье выше цены отсечения в 
$60 за баррель, то излишки направляются 
в «кубышку» — на них покупается валюта. 
Если же ниже, то валюту из ФНБ, наоборот, 
продают. В пояснительной записке к феде-
ральному бюджету на 2025–2027 годы про-
гнозировались пополнения на сумму в 1,6 
трлн рублей. Однако как будет в реальности, 
непонятно. 

«Фонд у нас оказался далеко не бездон-
ным, и власти явно опасаются его исчерпа-
ния, которое уже маячит впереди, — считает 
главный научный сотрудник Института эко-
номики РАН Игорь Николаев. — Если дело 
пойдет прошлогодними темпами, то через 
пару лет от ФНБ не останется ничего. По-
скольку планка расходов бюджета поднята 
на очень большую высоту, воздержаться от 

использования ликвидной части на эти цели 
едва ли удастся. Другого такого источника, 
который можно задействовать оперативно, 
у правительства нет». 

Что касается внутренних заимствований 
(от внешних рынков капитала Россия отреза-
на), у этой практики есть свои минусы. Самый 
очевидный: с внутреннего рынка снимаются 
потенциальные инвестиционные ресурсы, 
что дополнительно тормозит экономику. Да 
и с точки зрения эффективности не лучший 
выход: заемные средства дорогие; при клю-
чевой ставке в 21% обслуживать долг — за-
дача крайне обременительная. В целом же, 
на взгляд собеседника «МК», угроза полного 
исчерпания ФНБ более чем реальна: финан-
сирование запланированных мегапроектов 
требует триллионных вливаний. 

«Нельзя забывать и о внешних факторах: 
это и риски замедления китайской и гло-
бальной экономик, и объявленная Трампом 
политика по наращиванию добычи углеводо-
родов в США. Что, в свою очередь, приведет 
к снижению цен на нефть и, соответственно, 
экспортных доходов России, — рассуждает 

Николаев. — Это значит, что даже по бюджет-
ному правилу придется залезать в ФНБ, чтобы 
покрывать дефицит казны. А вот перспектива 
устойчивого пополнения «кубышки» выглядит, 
напротив, неочевидной».

Да, у России госдолг является одним из 
самых низких в мире, но вот затраты на его 
обслуживание огромны, отмечает дирек-
тор Центра стратегических исследований 
РАНХиГС Алексей Ведев. И это — реальная 
угроза для бюджетной стабильности. Види-
мо, Минфин решил поддержать рынок ОФЗ 
и минимизировать выплаты из ФНБ. Ведь 
он привык жить с «кубышкой», располагать 
неприкосновенными запасами на «черный 
день». 

«Сокращение трат из ФНБ оправдано с 
точки зрения сохранения финансовой ста-
бильности, однако реализация этого подхода 
остается под вопросом, — говорит основа-
тель инвестиционной компании SharesPro 
Денис Астафьев. — Ситуацию осложняют 
большие расходы на оборону и безопас-
ность, рост государственного долга, санк-
ционное давление, отсутствие зарубежного 

финансирования, низкие цены на нефть и 
ожидаемые низкие темпы роста ВВП. Планы 
же по покрытию дефицита за счет размеще-
ния ОФЗ имеют свои ограничения. Основными 
покупателями облигаций выступают госбанки, 
а высокие процентные ставки увеличивают 
стоимость обслуживания долга. Так что ри-
ски полного исчерпания ФНБ действительно 
существуют». 

Финансовый аналитик BitRiver Владислав 
Антонов видит в происходящем скорее по-
зитив. По его словам, государство переходит 
от «проедания заначки» к более устойчивой 
модели финансирования через долговой ры-
нок. ФНБ — это не «тумбочка с деньгами», а 
большой и сложно устроенный финансовый 
инструмент, отмечает в свою очередь главный 
аналитик Neomarkets Олег Калманович. Одно-
временно с изъятием средств, к примеру, 
на инфраструктурные проекты, происходит 
непрерывное пополнение фонда, причем 
не только за счет сверхдоходов от продажи 
энергоресурсов за рубеж, но и за счет до-
ходов от вложений. 

Игорь БОКОВ.
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СУДЫ 
НАСТРОИЛИСЬ 
НА ГУМАННОСТЬ
Владимир Путин: 
«Эта работа не связана 
с какими-то 
положительными эмоциями»
Люди в России реже стали совершать 
преступления, особенно тяжкие. 
И это не единственная хорошая но-
вость. Другая тенденция со знаком 
«плюс» — суды стали чаще прекра-
щать уголовные дела и оправдывать. 
Третья — государство не отказывается 
от гуманизации, а напротив, намерено 
продолжать движение именно в этом 
направлении. 

 Прошедшее в четверг, 20 февраля, еже-
годное совещание судей, в котором принял 
участие Президент РФ Владимир Путин, можно 
назвать историческим. Прозвучало множество 
важных и нужных слов про справедливость и 
торжество правосудия. 

 От ежегодного совещания судей судов 
общей юрисдикции, военных и арбитражных 
традиционно ждут многого. По тому, что имен-
но происходит на этом совещании, люди в ман-
тиях со всех концов страны стараются понять, 
куда движется судебная система. Ужесточать 
или смягчать? Сажать или прощать? В общем, 
какой будет тренд на ближайшие годы. 

Начнем с того, что председатель ВС Ирина 
Подносова сообщила о снижении преступ-
ности в стране. Привела цифры: в 2024 году 
судами рассмотрено 670 тыс. уголовных дел 
в отношении 679 тыс. лиц, что на 9% меньше, 
чем в 2023 году. Но среди этих 679 тысяч как 
минимум 20% остались без обвинительного 
приговора: в отношении 126 тыс. лиц уголовное 
преследование судом прекращено, в том числе 
с вынесением оправдательного приговора 1800 
лицам. К 8 тыс. применены принудительные 
меры медицинского характера, поскольку их 
признали невменяемыми в момент совершения 
преступлений. 

За что же выносили обвинительные вер-
дикты? В 38% случаев за преступления про-
тив собственности, 24% — против личности, 
24% — против общественной безопасности и 
общественного порядка. 

Далеко не все признанные преступниками 
отправились в «места не столь отдаленные». 
По данным ВС, в 2024 году 29% лиц осуждены 
к реальному лишению свободы, а в отношении 
71% назначены альтернативные наказания, не 
связанные с реальным лишением свободы, 
либо применены положения об освобождении 

от наказания. Что касается меры пресечения, 
то тут ситуация не такая позитивная. В 2024 
году в суды поступило 97 тыс. ходатайств об 
избрании меры пресечения в виде заключения 
под стражу, из которых удовлетворено 88%. 
Домашний арест был применен в отношении 
16 тыс. лиц, еще в отношении почти 5 тыс. лиц 
— мера пресечения в виде запрета опреде-
ленных действий. Подносова рассказала, что 
есть два важных документа, которые помогут 
сократить число людей в СИЗО. Первый зако-
нопроект разработан Верховным судом еще 
в 2023 году во исполнение поручения прези-
дента. В нем предлагается существенно огра-
ничить возможность заключения под стражу 
подозреваемых и обвиняемых в совершении 
преступлений небольшой тяжести и ненасиль-
ственных преступлений средней тяжести, а 
также несовершеннолетних и женщин, имею-
щих малолетних детей. Второй законопроект 
— плод совместного труда ВС и Министерства 
юстиции. Он направлен на совершенствование 
правового регулирования и практики примене-
ния меры пресечения в виде залога по уголов-
ным делам об экономических преступлениях. 
Про последнее стоит упомянуть подробнее: 

предлагается, что под залог будут отпускать в 
случае, если его сумма эквивалентна той, что 
составляет ущерб. 

Президент России Владимир Путин от-
дельно отметил, что суды должны давать от-
срочку женщинам или отцам-одиночкам, если 
у них есть маленький ребенок, что людей с 
тяжелыми заболеваниями по суду стоит осво-
бождать незамедлительно. 

«Суды — это не наградные отделы, — от-
метил глава государства. — Здесь работа не 
связана с какими-то положительными эмо-
циями. Вот когда награждаешь человека за 
что-то, вручаешь орден, медали и так далее, 
всегда передается и тому, кто это делает, по-
тому что радуешься вместе с человеком за его 
успехи. А когда нужно принимать решения, 
связанные с наказанием или со спором каким-
то, в пользу кого-то, это всегда стресс. Судья 
постоянно работает в условиях стресса. И это 
особая роль человека, который принимает 
такие решения, потому что нужно обладать 
многими качествами профессиональными, 
знаниями хорошими, быть компетентным спе-
циалистом, но еще нужно быть психологически 
стрессоустойчивым человеком, чтобы всегда 
оставаться в состоянии принимать объектив-
ные решения».

Оценивая работу судей, президент отме-
тил: «Объективность и справедливость очень 
важны не только в отношении тех, в отношении 
кого принимаются решения, но и для самого 
судьи. Потому что, когда судья принимает ре-
шение, он внутренне уверен в том, что делает 
все правильно. Ключевая вещь в нашей с вами 
совместной работе — справедливость. Она 
важна и для тех, в отношении кого принимаются 
решения, и для самих судей. Но она важна и 
для государства. Потому что если люди ви-
дят, что государство — а вы представляете 
государство, когда решаете судьбу людей, 
— справедливо в отношении своих граждан, 
государство становится устойчивым. Это важно 
всегда. А в сегодняшних условиях это важно 
особенно. Думаю, что мы с вами это прекрасно 
понимаем».

 Ева МЕРКАЧЕВА.

Банки начали снижать 
проценты по вкладам населения
Тревожная новость для вкладчиков: 
банки начали снижать проценты по 
депозитам. Собственно, этот процесс 
начался еще до февральского засе-
дания совета директоров ЦБ РФ, где 
решался вопрос по ключевой ставке. 
В результате ключевая ставка оста-
лась на прежнем уровне — 21%. 
Пока это снижение символическое — 
в среднем на десятые доли процента. 
Но что будет дальше и как вести себя 
гражданам, желающим открыть вкла-
ды, — поторопиться с визитом в банк 
или, наоборот, взять паузу? 

Судя по финансовой статистике, «процесс 
пошел» еще в конце января, когда свои усло-
вия «скорректировали» в сторону понижения 
12 банков. А в преддверии февральского за-
седания регулятора к ним примкнули еще 14 
крупных кредитных организаций. Последнее 
снижение коснулось преимущественно крат-
косрочных вкладов (на три месяца) и средне-
срочных (на шесть месяцев). Ну а сразу после 

заседания 14 февраля, несмотря на то что ЦБ 
сохранил рекордно высокую ключевую ставку 
(21%), еще 3 крупнейших частных банка «сбро-
сили» со своих ставок по полпроцента. 

Уместно напомнить, что в 2024 году наши 
сограждане заработали на депозитах более 
12 трлн рублей, в 1,5 раза больше, чем в 2023 
году. А средний размер вклада достиг кру-
гленькой суммы в 500 тысяч рублей. Неплохо 
можно «наварить» с таких денег, если они, к 
примеру, лежат под 20%. За год без всякого 
риска принесут владельцу 100 тысяч рублей. 
Правда, практически все вклады — краткос-
рочные; банковские счета от года и более 
составляют только 13%.

Но похоже, что вся эта история с высокой 
доходностью остается в прошлом. Пример то-
повых банков России, которые начали снижать 
проценты еще до решения Центробанка, явно 
оказался заразителен. Отдавать людям деньги 
с процентами для банков далеко не так приятно, 
как массово принимать от граждан вклады...

— Чтобы понижать проценты по депо-
зитам, банкам совсем не обязательно ждать 
соответствующего решения ЦБ по ключевой 
ставке, — говорит финансовый аналитик, кан-
дидат экономических наук Михаил Беляев. 

— Выплаты по вкладам населения связаны с 
расходами, а платить лишние деньги никому 
не хочется. Так что тут нечему удивляться.

— Пока понижение совсем небольшое, 
в среднем на 0,3–0,5%. Можно ожидать, 
что шаг снижения доходности станет 
больше?

— Естественно, он и будет больше. Ни-
каких ограничений у банка по установлению 
процентной ставки нет: хоть до нуля можно 
понизить с 20%. Только своих клиентов в этом 
случае он растеряет. Полагаю, что до конца 
года доходность по вкладам может снизиться 
на 1–3%. А если летом регулятор еще и понизит 
ключевую ставку, то еще сильнее. Это будет 
сигналом для более активного снижения про-
центов по депозитам.

— И что делать россиянам, у которых 
есть свободные деньги — нести их в банки 
или взять паузу?

— У кого еще есть свободные деньги, от-
крывать счет, пользоваться моментом. Доход-
ность пока еще очень хорошая.

— А на какой срок лучше открывать 
вклад?

— Полагаю, что от года. По теории, банкам 
выгоднее привлекать клиентов заманчивыми 
высокими процентами именно по долгосроч-
ным вкладам.

— А у кого деньги уже лежат на 
вкладе, стоит искать более доходный 
инструмент?

— В свое время для привлечения клиен-
туры банки создали хорошие условия по до-
ходности. Сейчас средний вклад составляет 
около 500 тысяч рублей. Как мне кажется, это 
оптимальный вариант. Пускай лежат и на них 
капают проценты. По заключенному контракту 
банк не может снизить процентную ставку, что 
бы и как вокруг ни менялось. Конечно, человек 
вправе поискать более доходный финансо-
вый инструмент. Но это, во-первых, риски, а 
во-вторых, нужно иметь некие финансовые 
знания. А так чтобы как в банке — положить 
деньги на счет и больше ни о чем не думать, 
— таких инструментов больше в природе не 
существует.

Такого же мнения придерживается и фи-
нансовый аналитик Сергей Дроздов. Он со-
ветует не откладывать дело в долгий ящик и 
вкладываться в депозиты.

— Для простых граждан сейчас самый 
удобный момент, другого такого случая мо-
жет не представиться, — считает Дроздов. 
— Надо успеть заскочить в уходящий поезд. 
Пока уменьшение процентной ставки выгля-
дит чисто символически. В борьбе за клиента 
банки в свое время завысили доходность по 
вкладам, сейчас потихоньку выравнивают 
ситуацию. Но они все еще ориентируются 
на ключевую ставку ЦБ. В текущем году она 
наверняка начнет снижаться, а вместе с ней 
и доходность по вкладам.

Владимир ЧУПРИН.

НУ И ЦЕНЫ, БЛИН!
c 1-й стр.

Подсчетами «индекса блинов» 
— то есть сравнением затрат на 
их изготовление — занимаются 
многие структуры. Минувший 

год в плане роста цен выдался достаточно 
напряженным. Естественно, главное масле-
ничное блюдо тоже подорожало. Согласно 
«индексу» в среднем получается, что разовое 
потребление блинов компанией из четырех 
человек обойдется домохозяйству в 142 
рубля. 

Рецепт классический, еще от наших ба-
бушек: пол-литра молока, 2 яйца, стакан пше-
ничной муки, 3 столовые ложки растительного 
масла, столовая ложка сахара и половина 
чайной ложки соли. Все это великолепие, как 
свидетельствует «индекс», за год подорожало 
на 5%. Это можно было бы считать хорошим 
результатом, ведь средняя годовая инфляция 
в стране — под 10%. 

Но, как говорится, есть нюансы. Можно ли 
накормить за такую сумму блинами четырех 
человек? Опытные домохозяйки считают, что 
из такого количества муки и молока блинов 
получится «на один зуб».

— Вот смотрите, растительное масло в 
расчет не принимаем, им только сковород-
ку помазать, — рассказывает одна из таких 
опытных домохозяек, Елизавета Петровна 
из Зарайского района. — Из молока и муки у 
нас получится граммов 700 теста. Блины чем 
тоньше, тем они вкуснее, но граммов 80 один 
блин, наверное, весит. Значит, из исходного 
материала испечем не больше 10 блинов. Это 
ни о чем, у меня два малолетних внука за один 

раз съедают по 4 блина. А взрослому чело-
веку нужно основательнее подзаправиться, 
ведь после Масленицы начинается Великий 
пост, когда приходится воздерживаться в 
своем питании.

С предлагаемыми «индексом» ценами на 
ингредиенты она тоже не согласна. Какие 5% 
подорожания? Из всего набора продуктов, 
необходимых для приготовления блинов, в 
минувшем году не подорожали только ку-
риные яйца, они даже подешевели на 10%. 

Правда, после того, как на 60% подорожали 
в 2023 году. 

Но все остальное, по данным Росстата, 
прибавило в цене — и весьма значительно. 
Так, молоко стало дороже на 15–20%, пше-
ничная мука на 13%.

Правда, у Елизаветы Петровны своя 
статистика. «Еще год назад, — говорит она, 
— литр пастеризованного молока стоил в 
магазине рублей 80, а сегодня 150». В общем, 
совместными усилиями приходим к выводу, 

что для приготовления 20 блинов потребуется 
рублей 340–350. При условии, что прене-
брегли столовыми и чайными ложками рас-
тительного масла, сахара и соли.

Но вот чем никак нельзя пренебречь, так 
это сливочным маслом, без которого блины и 
вовсе не угощение. Праздник все-таки в честь 
масла назван! Блины, как говорится, в рот не 
полезут, если их хорошо не обработать сли-
вочным маслом. А оно в 2024 году стало доро-
же (по данным Росстата) на 36,2%, в среднем 
пачка стоит не меньше 200 рублей.

В принципе, гурманы рекомендуют 
вместо сливочного масла покрывать блины 
красной икрой. Говорят, получается еще вкус-
нее, чем маслом или сметаной. Но красная 
икра, как известно, подорожала еще больше. 
Даже по акции 130-граммовая баночка икры 
кеты стоит 1370 рублей. Остальные и того 
дороже. 

Словом, Масленичная неделя в нынеш-
нем году для россиян может вылиться в ко-
пеечку. Получается, что рутинный подсчет 
индекса приготовления традиционных рус-
ских блинов явился неким альтернативным 
вариантом официальной инфляции. Если 
она в 2024 году составила ниже 10%, то по 
основным продуктам питания, которые мы 
потребляем каждый день, получается никак 
не меньше 30%. 

Отрадно лишь то обстоятельство, что 
на смену Масленице, как известно, придет 
Великий пост, и те, кто его соблюдает, вполне 
смогут сэкономить. 

— На предстоящей неделе нужно по мак-
симуму съесть молочные и мясные продукты, 
чтобы они не смущали православных граждан 
во время поста, — рассказал нам фермер из 
Рузского района Дмитрий Колистратов. 

Владимир ЧУПРИН.
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Подготовила Татьяна АНТОНОВА
NON-STOP
КАДР

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

КАТАКЛИЗМ

ПРОРЫВ ВОДОПРОВОДА 
ЗАМОРОЗИЛ ГОРОД В США

Вывести экстремальный спорт на максимально 
опасный уровень решили европейские сноубор-
дисты. Любители острых ощущений освоили новую 
забаву — катание по краю лавы извергающегося вул-
кана. Возможность проверить на прочность нервы и 
координацию движений им позволила сама природа. 
На Сицилии в эти дни полным ходом идет изверже-
ние вулкана Этна. Пока устрашающий гигант бушует, 
спортсмены-экстремалы не спешат сматывать удоч-
ки, а устремляются поближе к эпицентру событий. 
Бесстрашные сноубордисты в полной экипировке 
делают селфи и снимают видео на фоне раскаленной 
лавы. Скептики оставляют под роликами в соцсетях 
едкие комментарии и пророчат храбрецам проблемы 
со здоровьем из-за попавшего в легкие пепла.

Улицы Детройта (штат Мичиган, США) в 
эти дни выглядят как съемочная площадка 
фильма-катастрофы «Послезавтра». Виновата 
во всем старая коммунальная сеть. Магистральный 
водопровод, построенный еще в 1930-х годах про-
шлого века, не выдержал и дал течь. Из-за прорыва 
подземных труб улицы юго-западной части города 
затопило. Откачать воду экстренные службы не 
успели. Ночные заморозки превратили «озеро» в 
сплошной каток. Сотни людей оказались заперты в 
своих домах. Заложниками коммунальной аварии 
стали и автомобилисты. Множество машин намерт-
во вмерзли в лед. Около трехсот жителей Детройта 
были вынуждены на время устранения последствий 
переехать в гостиницы.

Пугающую находку обнаружили отдыхающие на побережье безмятежных Ка-
нарских островов. На берег океана выбросило сельдяного короля. Необычная 

рыба серебряного цвета с плоским длинным туловищем пользуется дурной славой. В 
японской мифологии сельдяного короля называют «рыбой Судного дня». Считается, что ее 
появление предвещает всевозможные катастрофы, от землетрясений до цунами. У леген-
ды есть и научное подтверждение. Сельдяной король — глубоководный морской обита-
тель. При появлении подземных толчков или изменении температуры воды рыба теряет 
ориентацию в пространстве и выплывает к берегу. Объяснением странного поведения мо-
жет быть также болезнь и преклонный возраст представительницы подводного мира.

СНОУБОРДИСТЫ ПРОКАТИЛИСЬ 
ПО КРАЮ ЛАВЫ ЭТНЫ

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

ВЛАДИМИР РЕСИН ОТМЕЧАЕТ ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ
21 февраля исполняется 
89 лет большому другу 
нашей редакции, много-
летнему главе столичного 
стройкомплекса, а ныне 
депутату Госдумы Вла-
димиру Ресину. Наверное, 
нет сейчас человека, кото-
рый знал бы больше о том, 
как строилась Москва — в 
советские времена и сейчас. 
Владимир Иосифович — 
строитель легендарный: под 
его началом осваивались но-
вые районы советской сто-

лицы в 80-х годах прошлого 
века, строились знаковые 
объекты постсоветской 
Москвы — такие, как первое 
современное подземное 
пространство под Манежной 
площадью. А возрождение 
храма Христа Спасителя 
стало вехой в духовном 
преображении столицы. Оно 
продолжилось в програм-
ме строительства храмов 
по всей Москве и области, 
которую Ресин курирует и 
сейчас. Коллектив «МК» же-

лает Владимиру Иосифовичу 
крепкого здоровья и новых 
свершений!

Таковы данные Соци-
ального фонда России 
по итогам 2024 года. 
За последний год число 
пенсионеров на учете в 
СФР увеличилось на 94 
тыс. человек, или на 0,2%. 
И пусть эти доли процента 

не выглядят внушительно, 
но важно другое: прирост 
численности пенсионеров 
зафиксирован впервые 
с 2018 года. С начала же 
пенсионной реформы в 2019 
году их количество ежегодно 
сокращалось — как в резуль-

тате поэтапного увеличения 
пенсионного возраста, так и 
из-за временного превыше-
ния смертности над нормой 
на фоне пандемии COVID-
19. Например, за 2023 год 
пенсионеров в стране стало 
меньше на 700 тыс. человек.

составляет число 
пенсионеров в России41,17 млн человек

ЦИФРА

Ценный артефакт времен 
Второй мировой войны 
обнаружили участники 
Камчатско-Курильской 
экспедиции. В ходе поис-
ков, посвященных истории 
128-й смешанной авиади-
визии, базировавшейся 

на Камчатке, они нашли 
редкий скорострельный 
авиационный пулемет 
Шпитального—Комарицкого 
(ШКАС). По словам руково-
дителя экспедиции, краеве-
да Ирины Витер, чаще всего 
на Камчатке удается найти 

американское или японское 
оружие. Советский экзем-
пляр — редкая находка. 
ШКАС — первый советский 
скорострельный синхронный 
авиационный пулемет. Он 
производился с 1932-го по 
1945-й и по характеристикам 
превосходил зарубежные 
аналоги. Найденный экспо-
нат относится к 1932–1943 
гг. Участники поискового 
отряда отвезли пулемет 
в Центр лицензионно-
разрешительной работы 
Росгвардии. После того как 
оружие изучат оперативни-
ки, оно пополнит коллекцию 
музея Курильской десантной 
операции. Ну а исследовате-
лей за ценную находку ждет 
денежное вознаграждение. 

НАХОДКА

НА КАМЧАТКЕ НАШЛИ РЕДКИЙ ПУЛЕМЕТ 
ВРЕМЕН ВТОРОЙ МИРОВОЙ ВОЙНЫ
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В «Зарядье» рассказали 
историю Академии 
Глазунова в картинах
В «Паркинг галерее» парка 
«Зарядье» открылась мас-
штабная выставка «Выпуск. 
История. Академия Глазу-
нова. Живопись, ваяние и 
зодчество. Две эпохи на 
Мясницкой». Было все, как 
обещало название экспози-
ции. Но главное — выставка 
стала началом празднования 
юбилейного года Ильи Гла-
зунова, которому грядущим 
летом исполнилось бы 95 лет. 
А сам он, казалось, смотрел на 
нас с одного из портретов, на-
писанных его сыном Иваном, и 
одобрял все происходящее.

За небольшим столиком режис-
сер Андрей Житинкин. Напротив него 
с карандашом и бумагой в руках юный 
кудрявый художник, рисующий пор-
трет режиссера. Вот так, прямо здесь, 
в суете сбора гостей мероприятия, про-
исходит маленькое чудо. Прикосновение к 
бумаге, еще, еще раз — и уже видны легко 
узнаваемые черты героя портрета. Дви-
гаемся дальше и краем уха выхватываем 
забавные и малопонятные без контекста 
фразочки: «Нет архитектуры без масо-
нов!». Первые гости выставки в «Зарядье» 
— сплошь творческие личности. И разговоры 
здесь только об искусстве. Художников легко 
вычислить: на шее шикарный шарф, одно-
тонный или с причудливым орнаментом. Но 
львиную долю толпы составляет молодая 
кровь — студенты Академии Глазунова. Их 
тоже узнать несложно, на все происходящее 
они глядят с искренним восторгом: «Друг, 
а ты уже нашел свою работу? Пойдем, я 
тебя сфоткаю». 

В зале с картинами тут же включает-
ся машина времени. Экспозиция условно 
делится на две части и рассказывает о 
двух вехах в истории знаменитого здания 
на Мясницкой. Речь идет об особняке Юш-
кова, где до революции было Московское 
училище живописи, ваяния и зодчества, а в 
конце 1980-х в этих стенах свой дом обрела 
Российская академия живописи, ваяния и 
зодчества, которую основал выдающийся 
художник Илья Глазунов. Но здесь мы не 
обнаружим последовательного рассказа о 
том, как жили и работали преподаватели и 
студенты училища в разные годы. Говорят 
здесь картины тех, кто учился и работал в 
училище, рассказывают историю в лицах. 
А особняку Юшкова есть чем гордиться — 
целый ряд знаменитых фамилий: Константин 
Коровин, Валентин Серов, Аполлинарий 
Васнецов, Исаак Левитан, Леонид Пастернак 

(отец знаменитого поэта) и многие другие 
настоящие звезды отечественной живопи-
си — все они и являются частью истории 
училища. 

Историю «второй жизни» особняка пове-
ствуют выпускники, сотрудники и нынешние 

студенты академии, в том числе и Глазуновы 
— Илья, Иван и Ольга.

Историческая доминанта на выставке 
неслучайна. Чтить историю учил еще сам 
Илья Сергеевич Глазунов. Это и в его по-
лотнах, в сюжетах, в которых он многократно 
обращался к истории России, и в творчестве 
его учеников. Да и само здание Юшкова по 
инициативе и благодаря огромному труду 
Ильи Сергеевича было возвращено искус-
ству, а сколько реставрационных работ было 
проведено, чтобы восстановить хоть малую 
часть утраченной красоты!

Более того, едва была основана акаде-
мия, в ней появилась уникальная мастерская 
исторической живописи, где студенты зани-
маются возвращением должного внимания 
к этому направлению и даже (без ложной 
скромности!) восстановлением исторической 
справедливости. Пример тому полотно Сер-
гея Чуданова «Павел I. 11 марта 1801 года». В 
свое время еще сам Илья Сергеевич пореко-
мендовал художнику погрузиться в биогра-
фию императора, которого принято считать 
тираном. В последние годы миф о деспотизме 
Павла I ученые пытаются опровергнуть (до-
вольно успешно, кстати), и Чуданов принимает 
в этом участие, но уже как художник. 

Картины Глазунова и его учеников легко 
узнать — в них всегда уделяется особенное 
внимание глазам, в которых написан харак-
тер человека, его отношение к происходя-
щему. Так и здесь: мы видим коварные, злые 
и даже трусливые взгляды заговорщиков и 

вместе с этим благородный, но пол-
ный боли и отчаяния взгляд Павла. 
Совсем другой император, не такой, 
каким принято его считать. 

По полотнам Глазунова и его по-
следователей можно изучать исто-
рию России — калейдоскоп истори-
ческих сюжетов здесь представлен 
невероятный: Куликово поле, Гришка-
самозванец с Мариной Мнишек (сно-
ва внимание на глаза!), маленький 
царевич Дмитрий. Но и современным 
событиям здесь уделено немалое 
внимание. Есть о чем помолчать 
возле работы Анны Боганис «Бес-
лан. Списки надежды» — полотно, 
насквозь пропитанное болью. Есть 
и обращение к событиям, которые 
происходят прямо сейчас: целый 
проект посвящен многострадаль-
ной Курской области, как выразился 
сам Иван Глазунов, — «Курск. Жизнь 
и цвет традиции. Лица и голоса». 
Картины повествуют не об ужасах 
военных действий и не о страданиях, 
а о величии южнорусских земель и 
их способности к возрождению по-
сле разрушений. Полотна о мире, о 
добре, о талантах — невероятно жиз-
неутверждающие, светлые, они дарят 
веру в победу любви на земле. 

Среди произведений есть на-
стоящие сокровища. Правда, их чудо и тайна 
доступны только тем, кто читает то, что на-
писано мелким шрифтом. Несколько картин 
авторства Ильи Глазунова экспонируются 
впервые. Удивительно, ведь казалось, что 
загадок в его наследии нет. Откуда взялись 
находки, спрашиваем у сына художника, 
Ивана Глазунова:

— Как же так вышло, что эти картины 
были спрятаны от публики? 

— Видимо, они были просто забыты па-
пой на чердаке его мастерской на Калашной. 
Он оставил это помещение в 1990-е годы, 
переехав в другое место. Мне он ее еще не 
передавал, но сам уже перестал туда ездить. 
Постепенно она опустела, из нее вывезли 
многие вещи и закрыли. Недавно я взялся 
за ремонт этой мастерской, она мне дорога 
как память. Ее кладовки под крышами полны 
вещей из 1980-х и 1990-х — кувшины с засо-
хшими старыми кистями, сломанная мебель, 
старые подрамники. И среди этого «хлама» 
я обнаружил несколько картин. 

— «Князь Игорь» интересно оформлен! 
И глаза персонажа притягательные. 

— Да, его я обнаружил вместе с ра-
мой. Тогда не было итальянского багета, в 
художественном салоне можно было при-
обрести лишь армянский. Так что это из 
того времени. И парчу наклеил, видимо, из 
церковного облачения, вышедшего из строя. 
Папа ведь собирал иконы в то время… Есть 
горизонтальный вариант этой картины, а 
здесь, видимо, более ранняя работа, где 
внимание сфокусировано на лице. Эффект-
ная работа. 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

В столице появится 
новая дорога от М11 
до Нижней Масловки
В Москве продолжается подготовка 
к строительству еще одной скорост-
ной внеуличной магистрали. Она 
свяжет платную трассу М11 «Нева» 
с Третьим транспортным кольцом 
и станет, таким образом, дублером 
Ленинградского проспекта и шоссе. 
Проект предусматривает не полно-
стью эстакадный способ строи-
тельства, а расширение ряда узких 
«захолустных» улиц в САО — таких, 
как Верхняя Масловка и улица 
Приорова.

Проект связки между Третьим кольцом 
и трассой М11 имеет достаточно давнюю 
историю: он был внесен еще в Генплан 
развития Москвы, принятый в 2009 году. 
Этот документ уже несколько лет признан 
мало актуальным, идет разработка новой, 
заменяющей его, документации; однако 
проектирование этой магистрали фактиче-
ски не прекращалось на протяжении всех 
2010-х годов и продолжается по сей день. 
Так, в феврале 2025 года Москомархитек-
тура приняла распоряжение о подготовке 
проекта планировки улично-дорожной сети 
от Кронштадтского бульвара до Большой 
Академической улицы. Схема этого участка 
опубликована, из нее очевидно, что речь 
идет именно о реконструкции «полосы от-
вода» будущей магистрали. 

От улицы Дыбенко на севере через ули-
цы Лавочкина, Нарвскую и Клары Цеткин но-
вая магистраль приходит к улице Приорова 
по границе Академического лесопарка, за-
тем пересекает железную дорогу Рижского 

направления и через улицу 8 Марта выходит 
на Верхнюю Масловку, после чего «вли-
вается» в Третье транспортное кольцо. На 
протяжении трассы предполагается строи-
тельство нескольких эстакад и тоннелей, но 
основной километраж будет набран путем 
расширения имеющихся улиц. 

Проектировщики говорят о том, что 
новая магистраль даст новые транспортные 
связки между районами САО, что необходи-
мо для оперативных служб, общественного 
и коммерческого транспорта; а также раз-
грузит работающее на пределе пропускной 
способности Ленинградское шоссе.

Антон РАЗМАХНИН.

Больше половины московских 
таксистов весной могут 
не выйти на линию
С 1 марта в Москве становится обяза-
тельной аттестация водителей такси. 
Чтобы получить ее, шоферы сдают 
экзамены на знание города и культу-
ру обслуживания пассажиров. Одна-
ко пока что всего 65 тысяч водителей 
из около 150 имеющихся в столичном 
регионе получили эту аттестацию. 

Остальных с началом весны должны 
будут отключить от агрегатора — по-
следствия в виде такси-коллапса 
более чем возможны. 

Аттестация в добровольном порядке в 
столице действует с 12 августа прошлого года 
— федеральный закон оставляет этот вопрос 
на усмотрение региона. А с первого дня весны 
этого года в Москве она становится обяза-
тельной. Не прошедшие ее будут отключены 
до успешной сдачи экзамена, подтвердили 
участники профильного «круглого стола» в 
Мосгордуме, прошедшего 20 февраля.

Экономическая структура московского 
такси за последнее время заметно измени-
лась, отметил замглавы Дептранса Владимир 
Макаров. «Мы видим, что растет доля само-
занятых, но большинство — это индивидуаль-
ные предприниматели, а среди таксопарков 
преобладают юридические лица», — отметил 
чиновник. По его данным, всего в Москве и 
области сейчас имеется 120 тысяч легковых 
такси, которые перевозят более 600 млн пас-
сажиров в год, и это число с каждым годом 
увеличивается. Москва же помогает развитию 
такси субсидиями — в 2024 году выплачено 
более 220 млн рублей. 

— Это ощутимо для отрасли, мы помога-
ем в непростые периоды смены подвижного 
состава — сейчас мы перешли на китайские 
автомобили, — говорит Макаров. По его сло-
вам, на повестке дня интеграция сервисов 
такси Москвы и Подмосковья.

За оставшиеся полмесяца экзамены 
водители могут и сдать — вопрос, сколько 
людей успеет пройти такую процедуру. «Мы 
организовали все так, чтобы сдавать можно 
было без отрыва от производства, — отмечает 
Сергей Алексюк, начальник управления таксо-
моторных перевозок Дептранса. — Базовый 
формат — онлайн, это доступно в нескольких 
местах в Москве и Подмосковье, в том числе 
в крупнейших таксопарках. Службы заказов и 
таксомоторные компании должны проверить 
аттестацию с 1 марта». 

На 16 февраля из 150 тысяч водителей ат-
тестованы 65 тысяч. «Эти люди точно вывезут, 
но расслабляться рано, — отметил Алексюк. — 
Нужна агитация, программы и тому подобное, 
чтобы 1 марта ничего не нарушать».

Со своей стороны, подчеркнула пред-
ставитель крупнейшего агрегатора Виктория 
Добромыслова, платформа старается об-
легчить и мотивировать водителей сдавать 
экзамен. Проводится работа и с парками. 
Но, несмотря на эти усилия, в начале весны 
нехватка водителей обещает быть примерно 
такой же, как в сентябре 2023 года, когда было 
введено лицензирование таксистов. 

Антон РАЗМАХНИН.

Озвучу крамольную мысль, которая среди 
пацифистов считается почти преступной: 
история человечества — это история оружия 
и тактики, история армии. И сейчас мир в 
недоумении застыл на повороте этой исто-
рии. Но ничто не ново под луной, подобных 
зигзагов прогресса было немало, и все они 
пройдены, остались в прошлом.

Беспилотная авиация просто обрушила 
выпестованные концепции нападения и обо-
роны. Вдруг оказалось, что хитрая, много-
слойная, высокотехнологичная и невероятно 
дорогая броня нафаршированных концентри-
рованным хайтеком танков ничего не стоит. 
Мечты генералов о несокрушимых танковых 
клиньях, красиво разрезающих позиции со-
перников как горячий нож масло, — разбились 
о китайские летающие игрушки, к которым 
скотчем или проволокой прикрутили собран-
ную на коленке бомбу. 

Умудренные опытом подтянутые артилле-
ристы, способные обгонять любой компьютер 
при вычислении параметров наводки — «труб-
ка пятнадцать, прицел сто двадцать», —усту-
пили место «каким-то геймерам», ставшим и 
разведчиками, и наводчиками, и стрелками, 
находящими и поражающими цели без всяких 
баллистических калькуляторов. Военная про-
мышленность, производящая дорогостоящие 
шедевры убийственного милитаристического 
искусства, в ступоре: а что делать дальше? 
Штабисты в растерянности: как воевать? 
как занимать и удерживать территории? как 
удерживать тылы? Вездесущие и всевидящие 
дроны не дают даже построить на плацу под-
чиненных, чтобы поставленным командным 
голосом довести до них приказ. 

Подобная растерянность не впервой, 
как не впервой и проявление движущей силы 
оружия. И если марксисты считали, что про-
изводство, производительные силы двигают 
вперед прогресс, то они, полагаю, были не 
совсем правы. Мало произвести что-то по-
лезное, это нужно еще удержать под своим 
контролем. А тот, кто умеет применять силу 
оружия, может получить произведенное дру-
гими. Оружие — инструмент, применяемый 
для доминирования, и именно он заставляет 
народы включаться в вечное противостояние 
меча и доспеха, снаряда и брони, напрягая 
все креативные силы и ресурсы общества 
для поиска выхода из очередного оружейно-
цивилизационного тупика.

Во времена Средневековья лучшей за-
щитой от нападавших были высокие стены 
и башни — ну что с ними могут сделать во-
оруженные копьями да луками крестьяне? 
И замки изящной архитектуры строились 
один за другим. Но с изобретением пушек 
оказалось, что защита, испокон веков счи-
тавшаяся надежной, вдруг подводит. И это 
был настоящий цивилизационный кризис — 
еще вчера чувствовавший себя неуязвимым 
феодал вдруг обнаруживал себя совершенно 
беззащитным.

Потребовались годы, чтобы спасение 
было найдено, и решение враз перекроило 
архитектуру замков: тонкие высокие стены 
уступили место толстым, не пробиваемым 
артиллерией.

Появление пулеметов вогнало в ступор 
не только тактиков и стратегов военных ве-
домств, но и все человечество. По легенде, 
сам конструктор пулемета Хайрем Максим 
говорил, что его изобретение сделает войны 
невозможными — перебьют же люди друг 
друга, никого на планете не останется. Уже 
после первых применений этого оружия стало 
ясно, что классические кавалерийские и пе-
хотные атаки теперь в принципе невозможны 
— англичане косили из «Максима» бойцов 
королевства Ндебеле (сейчас это территория 
Зимбабве) и суданцев, не позволяя им даже 
приблизиться к своим боевым порядкам. 
Первая мировая подтвердила опасения: пу-
леметы не давали поднять голову солдатам 
враждующих сторон. 

Но выход был найден — бронированная 
техника стала не только щитом, но и мечом. 
И теперь уже танки оказались невероятной, 
непобедимой, пугающей силой. Но ненадолго 

— увеличение калибра полевой артиллерии, 
появление новых боеприпасов сделало танк 
рядовым, не чудесным средством ведения 
войны.

Далеко не всегда противодействием но-
вому оружию является еще более грозное 
оружие. Зачастую для того, чтобы нивелиро-
вать «несокрушимость», достаточно изменить 
тактику. Тот, кто был на мемориальном брат-
ском кладбище Севастополя, видел братские 
могилы, в которых покоятся тысячи русских 
солдат — муромцев, архангелогородцев, то-
больцев, москвичей. Но лишь знатоки истории 
помнят, что многие из них погибли не в бою. 

Вице-адмирал князь Леонид Ухтомский 
писал: «Фронтовое учение [строевая под-
готовка] и шагистика совсем убили само-
стоятельность в русской армии. Солдаты, 
превращенные в машины, знали только один 
фронт». Вновь прибывшие со своими полками 
армейские офицеры, в отличие от уже поню-
хавших пороху, видели суть и смысл боеспо-
собности в стройных шеренгах и требовали 
от солдат стоять колоннами. Но вражеские 
пушки стали гораздо более дальнобойными, 
чем были в Бородинской битве, и еще не всту-
пившие в бой солдаты гибли напрасно — одно 
долетевшее ядро могло убить и покалечить 
сразу несколько человек. 

Сколько пришлось положить жизней, 
чтобы командование отказалось от «парад-
ной» тактики, не подходящей новым боевым 
реалиям? А сколько солдат погибло, прежде 
чем адмирал Нахимов заставил-таки строить 
блиндажи на бастионах? Но рассредоточение 
и зарывание в землю было признано и стало 
вполне успешной тактикой.

Асимметричный ответ дали все армии 
мира и на появление нарезного стрелково-
го оружия, способного разить на большие 
расстояния. Оказалось, чтобы снизить веро-
ятность поражения, достаточно отказаться 
от ярких мундиров, слиться с местностью. 
Причем униформа цвета хаки появилась из-
начально не из-за стремления к маскировке, 
а из-за жадности британских офицеров, же-
лавших сэкономить на обмундировании своих 
подразделений. Но, как показала практика, в 
полках прижимистых полковников убитых и 
раненых стало значительно меньше. После 
этого пользу серо-зеленой полевой формы 
поняли все.

Нынешний тактический тупик, порожден-
ный массовым применением дронов, также 
будет преодолен. Как именно — сейчас слож-
но сказать. Российские военные, инженеры, 
конструкторы одновременно ищут решение в 
нескольких направлениях. Уже разработаны и 
выпускаются достаточно эффективные отече-
ственные средства противостояния беспилот-
ной авиации противника, совершенствуется 
тактика, но пока что эти меры не решают за-
дачу кардинально и БПЛА сохраняют за собой 
славу непревзойденного оружия, сменившего 
привычную парадигму поля боя. 

Однако рано или поздно радикальное 
противодействие будет найдено, чудо-оружие 
окажется не таким эффективным, как сегодня. 
Это неизбежно, это закономерность про-
гресса. Человечество пройдет и этот зигзаг 
истории. Но вот сделает ли выводы, которые 
послужат долгому периоду устойчивого мира 
и развития?

…В 1139 году Второй Латеранский собор 
запретил использование в войнах с христиа-
нами адского, поражающего воображение 
современников своей безжалостной смер-
тоносностью оружия — арбалета. Прошел 
почти век, и в 1215-м папа Иннокентий III был 
вынужден снова запретить арбалеты. Оба 
запрета не помогли. Католики продолжали 
убивать друг друга из арбалетов.

Не остановило войны ни ужасающее изо-
бретение Хайрема Максима, ни даже появле-
ние ядерного оружия. 

История, оставляя нам надежду на то, 
что человечество опомнится, все же предпо-
лагает иное развитие событий. А это значит, 
что России, как и во все времена, предстоит 
развивать оружие, тактику и всемерно уси-
ливать свою армию. 

ВЕЧНОЕ ПРОТИВОСТОЯНИЕ 
СНАРЯДА И БРОНИ
История человечества — это история армии

СЕГО ДНЯ
ПРОБЛЕМА

ТРАНСПОРТ

Дмитрий КРАСНОВ, почетный адвокат России, 
член Общественной палаты Москвы
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ПОРОГОВОЕ 
НАПРЯЖЕНИЕ
Госдуму расстроил 
слишком мягкий подход 
к оцениванию тестов 
для детей мигрантов
Весна близко, а ясности нет. И 
это не только про погоду, но и про 
тестирование в школах детей ми-
грантов. Первоначальный вариант 
оценивания заданий по русскому 
языку, в котором критерием обо-
значили 30% от максимального 
балла, подвергся критике в Гос-
думе РФ. Был взвешен, измерен 
и пересмотрен. Теперь, чтобы 
сдать экзамен, ребенку надо по-
лучить три балла, то есть оценку 
«удовлетворительно».

Опубликованный было надзорным 
ведомством приказ, устанавливающий 
критерий оценивания тестов в балльной 
системе пороговыми 30%, был разгромлен 
в Госдуме. Инициаторы закона об обяза-
тельном тестировании детей трудовых 
мигрантов при приеме на обучение (закон 
Володина и Яровой) резко разошлись с 
таким мягким подходом.

Спикер Госдумы назвал приказ де-
вальвацией закона, который принимали 
для того, чтобы дети мигрантов «не ис-
пытывали стресса и не создавали про-
блемы для других детей». И пригрозил 
обратиться к Михаилу Мишустину. В пар-
ламенте звучало: «Почему 30, пусть хотя 
бы будет 50%...»

Новый проект приказа для обществен-
ного рассмотрения не замедлил появить-
ся, а прежний признали «технической 
ошибкой». В ведомстве поблагодарили 
Вячеслава Володина и весь депутатский 
корпус за «активную позицию в вопро-
се определения минимума баллов для 
приема детей мигрантов в российские 
школы».

Ирина Яровая заметила, что и новый 
вариант думцы обязательно рассмотрят 
и обсудят на профильных комитетах. И 
в «межведомственной комиссии по во-
просам противодействия нелегальной 
миграции» непременно. 

В действующей пока версии «диагно-
стические материалы для тестирования 
детей иностранцев на знание русского 
языка» предложено оценивать по пяти-
балльной системе. Порогом, при котором 
экзамен будет сдан, названы 3 балла — 
оценка «удовлетворительно».

Еще про содержимое тестов извест-
но, что их разработает специальная ко-
миссия. В составе которой, по словам 
замруководителя Рособрнадзора Игоря 
Круглинского, сплошь «ведущие эксперты» 
из школ, вузов и профильных НИИ, экспер-
ты в области психологии и русского языка 
как иностранного. Непосредственно диа-
гностические материалы (читай — тесты) 
представят к середине марта.

Раскрыты и еще некоторые подроб-
ности. Например, что все поступающие 
в школы дети мигрантов, кроме перво-
классников, будут проходить такие раз-
делы заданий, как «слушание», «гово-
рение», «чтение». А письменный раздел 
будет содержать задания на лексику и 
грамматику.

Оценивать разделы будут отдельно, 
но акцент сделают на коммуникативной 
части теста, то есть на «говорении» и «слу-
шании», как уточнили в ведомстве.

— Интересно, что какие-то задания 
будут иметь больший вес, чем другие, — 
говорит эксперт в области образования, 
учитель и репетитор Мария. — Есть отра-
ботанный механизм с ЕГЭ–ОГЭ. Госэкза-
мен по пятибалльной шкале у нас только 
базовая математика. Там нет сложных 
переводов баллов из первичной шкалы 
во вторичную, шкала перевода одна. Но 
и тут все просто.

Смотрите, в этом году «тройке» по 
математике-базе соответствует результат 
от 7 до 11 баллов. Максимально за экзамен 
21 балл. То есть уровень прохождения 
около 50%, как и хотели депутаты.

Нюансы в том, что за правильный от-
вет можно получить 1 балл, а можно 3 в 
рамках одного задания. В разделах тоже 
разное итоговое количество баллов мо-
жет быть. Алгебра, которую лучше всего 
обычно знают, — 10 баллов; геометрия — 5; 
матанализ и теория вероятности — только 
по 1 баллу. Получается, «играть» можно 
как с ответами, так и с разбалловкой, и с 
таблицей перевода из 100 балов в пяти-
балльную систему. Последнее человеку 
несведущему еще как-то можно отследить, 
остальные критерии — вряд ли.

«МК» уже писал, что ранее для по-
ступающих в школы детей мигрантов 
был предложен такой объем документов: 
справка, что у ребенка нет инфекционных 
заболеваний, документ о прохождении 
дактилоскопической регистрации и ре-
зультаты тестирования на знание русского 
языка родителей, СНИЛС школьника и его 
родителей. Известно, что для взрослых 
трудовых мигрантов введены штрафы за 
незнание русского языка и создан ре-
естр контролируемых лиц. Пока без ответа 
остается вопрос: как быть, если у семьи 
с документами все в порядке, а входное 
тестирование ребенок завалил?

В Татарстане, где на 4 млн населе-
ния зарегистрировано почти 100 тысяч 
мигрантов, готовится проект приказа 
о комплексных адаптационных мерах. 
Минобрнауки республики делится опы-
том, который уже был получен в школах. 
Для детей мигрантов там проводятся 
различные диагностики, коррекционно-
развивающая работа, индивидуальные 
и групповые занятия, тренинги, с ними 
работают педагоги-психологи.

В ведомстве подчеркивают, что очень 
важна работа с родителями, «индиви-
дуальные консультации по развитию и 
воспитанию ребенка». И, в частности, 
«индивидуальная работа по изучению 
русского языка».

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

У ЛЕНИНГРАДКИ БУДЕТ ДВОЙНИК
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Иван Глазунов. Портрет отца, 
художника Ильи Глазунова.
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ЖУРЧАТ РУЧЬИ, СТОЯТ ТАКСИ

Сергей  Чуданов. Павел I. 
11 марта 1801 года.

Илья Глазунов. Князь Игорь. 

УЧИТЕЛЬ ПРОДОЛЖАЕТСЯ 
В СВОЕМ УЧЕНИКЕ
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— Анатолий Сергеевич, так 
все же почему новая амери-
канская администрация 
предпочла конфронтации с 

Россией разговоры о мирном урегулиро-
вании? Неужели спустя три года пришло 
понимание, что Россию невозможно по-
бедить не только в ядерной войне, но и в 
войне конвенциональной, с применением 
обычного оружия?

— Так и есть. Конечно, понимание прихо-
дит не ко всем, а, скажем так, к наиболее ра-
ционально мыслящим кругам западной элиты. 
Например, к Трампу и его окружению.

Я выскажу свое мнение. Мне кажется, 
что, несмотря на всю антироссийскую озло-
бленность Запада, тот амбициозный и че-
столюбивый лидер, который пришел к власти 
в Соединенных Штатах Америки, оказался 
умнее всех остальных. Он понимает, что с 
Россией лучше дружить, чем воевать. 

Ну и еще, может быть, это мало кому из-
вестно, но на сегодняшний день все арсеналы, 
все хранилища западных стран пустые. Мы их 
демилитаризовали, как поставил задачу пре-
зидент. Даже в Соединенных Штатах Америки. 
Европа ведь планировала поначалу увеличить 
производство боеприпасов до 5–10 миллио-
нов в год, а на деле получилось полмиллиона, 
и то с трудом. Только российская военная 
промышленность смогла сделать чудо после 
начала СВО. То же самое с беспилотниками, 
производство которых выросло кратно.

Мы в свое время применяли беспилотни-
ки в войне против террористов на Северном 
Кавказе. Я лично этим занимался, замеча-
тельные были аппараты. Но по окончании кон-
тртеррористической операции прекратилась 
дальнейшая их разработка. Все остальные 
страны ими активно занимались, а у нас их 
не было. А вы сейчас посмотрите, мы пре-
взошли всех. Противник при помощи Запада 
нас опережал, а сейчас мы со своими «Лан-
цетами», со своими оптико-волоконными си-
стемами передачи сигнала опережаем ВСУ. 
Сейчас на международных оружейных вы-
ставках очереди к нам стоят, к нашим военным 

разработчикам и производителям.
Осознание того, что Россию нельзя по-

бедить, постепенно приходит. За эти три года 
мы это показали. Я вот смотрю, например, на 
министра обороны Германии Писториуса, так 
у него прямо на лице нарисовано то, что он 
уже все понял. Да и Шольц понял, что к чему. 
А посмотрите на тот разлад в европейских 
лидерах, который произошел на днях в Пари-
же. Он вообще обозначил то, что с Россией 
лучше не связываться. Они боятся на Украи-
ну солдат посылать. И если раньше тот же 
Макрон грозил направо и налево отправить 
французские войска на помощь ВСУ, то теперь 
он отказывается от своих слов.

Так же, как и поляки. Они уже попробо-
вали: их на Украине сотни, если не тысячи 
погибло. А сколько похоронили других на-
емников на СВО? Я думаю, после окончания 
спецоперации, когда начнется детальное 

осмысление всего, что там происходило, все 
цифры о западном участии в этом конфликте 
станут на место. Так же как сейчас понятно, что 
происходило в годы Великой Отечественной 
войны. Тогда ведь на стороне немцев воевало 
французов больше, чем было в движении Со-
противления. Французская дивизия рейхстаг 
в Берлине обороняла до последних дней. 
Каждый второй механик-водитель в танковых 
частях Гудериана был словак или чех. Мы с 
объединенной Европой воевали тогда. Как 
и сегодня.

— СВО идет уже три года. А можно 
было бы решить ее задачи быстрее?

— Вы знаете, поначалу и я, и многие дру-
гие наши бывшие военачальники возмуща-
лись. Мол, как так? За год Донбасс не осво-
бодить? Медленно наступаем! Но потом всем 
стало ясно: мы же воюем не с украинцами, их 
бы давно уже не было, мы же воюем со всем 

Западом. Все передовые, новейшие системы 
вооружения НАТО — всё там задействовано 
против нас. Военный космос, системы во-
енного управления, все лучшие средства 
противовоздушной и противоракетной обо-
роны — все было предоставлено Киеву.

Могли бы мы, допустим, выполнить эту 
задачу в короткое время? Да, наверное, могли 
бы. Но мы же не проводили всеобщей моби-
лизации, только одну частичную. Если бы мы 
провели мобилизацию, мы бы победили, но 
дополнительные жертвы понесли бы. Поэтому, 
я в этом уверен, политически оправдана была 
вот эта сдержанность.

— У вас есть ощущение, что за эти 
три года СВО в боях воспиталось новое 
поколение военачальников, более реши-
тельных, более самостоятельных, более 
ответственных? Вы же наверняка с ними 
встречаетесь.

— Есть такое ощущение. Я бы так сказал: 
произошло переформатирование сознания 
большинства военачальников. В сторону ушли 
те проныры, кто в мирное время делал ка-
рьеру по протекции, по родственным связям, 
по знакомству, а не по своим способностям. 
Такое, кстати, было во все времена. Но жизнь 
показывает, что как только начинается период 
испытания, на первый план выходят другие 
люди.

В годы Великой Отечественной войны 
точно так же на смену военачальникам про-
шлого времени, когда было другое оружие, 
другие стратегия и тактика, пришли новые 
люди, более восприимчивые к переменам в 
военном деле, отвечающие современным тре-
бованиям военачальники. И позже так было. 
Помню, когда началась война на Северном 
Кавказе, я находился во Владикавказе, на 
командном пункте армии, и мне сообщают: 
вы назначены командующим внутренними 
войсками страны. Наверное, жизнь заставила. 
Точно так же и сейчас.

Посмотрите, назначили командующим 
ВДВ генерала Теплинского. Он парень тол-
ковый, вояка. Что-то не так сказал, кому-то 
не понравилось, у него начались проблемы, 
отозвали в тыл. Но задачи СВО решать надо — 
и его сразу вернули назад. Жизнь заставляет, 
время выбирает героев и полководцев.

Я думаю, и министра обороны Андрея 
Рэмовича Белоусова тоже время выбрало. 

Потому что нам еще, кстати говоря, предстоит 
большая работа и на пути к победе, и после 
нее. Я имею в виду, так скажем, кадровую 
политику. Анализ показал, что здесь нужно 
ужесточать требовательность. Например, не 
просто освобождать от должности провинив-
шихся начальников, а надо сажать по самой 
верхней планке тех, кто нарушил уголовное 
законодательство, за воровство, за бездей-
ствие. Это же стыд и позор, когда на уровне 
заместителя федерального ведомства творят 
такие чудеса, обрастая виллами, музеями из 
элитных автомобилей, а людям на фронт со-
бирают все необходимое всем миром.

— Многие поднимают вопрос: не очень 
ли мягко мы относимся к предателям, 
разоблаченным агентам СБУ, террори-
стам. Может, для этой категории пора 
вернуть смертную казнь?

— Я об этом еще за десять лет до начала 
СВО говорил. Одно дело — кража, так сказать, 
даже в особо крупном размере, и совсем 
другое дело — когда явное, вопиющее, чело-
веконенавистническое преступление, когда 
расчленяют, убивают и так далее. Конечно, 
надо вводить смертную казнь. И я думаю, 
что нам пора уже об этом более настойчиво 
говорить.

В США есть смертная казнь в большин-
стве штатов. И они не собираются ее отме-
нять. Как, допустим, наказать за расстрел 
курских жителей? Как можно оставить живым 
этого зверя? Конечно, он заслуживает самого 
строгого наказания — лишения жизни. Мне 
кажется, что нелюдям таким нужно сокращать 
срок жизни на этой земле.

— СВО рано или поздно закончится. 
А что дальше?

— На Западе некоторые, мягко говоря, 
недалекие люди еще надувают щеки и тре-
буют продолжать войну. Но контакты между 
лидерами США и России показывают, что мы 
не просто хотим остановить процесс воору-
женного столкновения на Украине, но мы 
думаем вперед, думаем о международной 
безопасности на перспективу. Уверен, Путин и 
Трамп обязательно договорятся. Это вселяет 
большую уверенность. Я думаю, что в этом 
году мы точку поставим. 

Но это никак не означает, что нам мож-
но будет после этого, как говорится, снять 
мундир и ехать на рыбалку. Это означает 

то, что мы, не теряя времени, должны тут же 
продолжить анализ военных событий, делать 
выводы и наращивать свою обороноспособ-
ность. Повторяю: наращивать.

Трамп четыре года отбудет президент-
ский срок, и мы не знаем, а вдруг условно 
новый Байден придет к власти в США. Такое 
уже было в нашей истории. Например, Руз-
вельт и Сталин были в хороших отношениях. 
Им удалось на Ялтинской конференции обо-
значить контуры послевоенного устройства 
мира, которым, кстати, мы пользуемся до сих 
пор. Но Рузвельт ушел из жизни, в 1945 году 
пришел Гари Трумэн, и через год началась 
«холодная война». И сейчас может так прои-
зойти. Потому мы должны всегда быть готовы. 
Любое окончание войны не означает для нас 
расслабления. И вот это должно быть основой 
сознания каждого нашего гражданина. 

— Мы встречаемся с вами в преддве-
рии Дня защитника Отечества. Что бы вы 
пожелали защитникам?

— Сегодняшняя ситуация в стране пока-
зывает роль защитников Отечества. Эта роль 
будет повышаться. И сейчас, и в будущем. 
По окончании СВО, думаю, нас ждут очень 
серьезные реформы. Мы сделаем выводы из 
своих недоработок, из своих ошибок, которые 
допускали, сделаем выводы из изменений в 
тактике ведения боевых действий, в опера-
тивном искусстве. Надо будет перестраивать 
промышленность, реформировать Воору-
женные силы, силовые структуры, усиливать 
взаимодействие ведомств, общественных 
институтов. Работы предстоит очень мно-
го. Выводы есть из чего делать, материала 
хватает.

По случаю 23 февраля хочу обратиться к 
нашим защитникам. Тем людям, которые на-
ходятся сегодня на линии боевого соприкос-
новения, которые штурмуют опорные пункты 
врага, им нужно поклониться за их тяжелый, 
изнурительный военный труд с риском для 
жизни. 

Мы низко кланяемся тем солдатам, сер-
жантам, контрактникам, офицерам и генера-
лам, которые находятся сейчас там, на СВО. 
Скажем им большое спасибо за ратный труд, 
за то, что не опозорили страну, удержали ее. 
Честь и хвала вам, спасибо, дорогие ребята, 
дорогие защитники! 

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

«ДУМАЮ, В ЭТОМ ГОДУ МЫ ТОЧКУ ПОСТАВИМ»

c 1-й стр.
Рациональный лидер «сделал 
бы болезненный, но необхо-
димый выбор — пошел бы на 
переговоры, чтобы спасти 

то, что осталось, а не превратить нацию 
в пепел. Но Зеленский избрал другой 
путь, по которому так часто идут люди, 
опьяневшие от власти и слепые к 
последствиям».

Это, конечно, всего лишь пресса. Но, 
во-первых, еще недавно за подобную 
статью американскую редакцию просто 
сожгли бы на костре либеральной инкви-
зиции. Во-вторых, в данном случае пресса 
и правда зеркало для администрации 
Трампа.

Трамп уже выдал Зеленскому черную 
метку, заявив о четырех процентах рей-
тинга главы киевского режима и назвав 
его «диктатором без выборов». К настоль-
ко быстрому протрезвлению Зеленский 
оказался не готов и полез бодаться. Мол, 
рейтинг 57%, а Трамп находится в пузыре 
дезинформации. Отказался принять (и 
это было самым большим оскорблени-
ем для президента США) американского 
министра финансов, отверг сделку по 
редкоземельным металлам — а проще 
говоря, попытался кинуть США на деньги, 
отказываясь отчитываться о потраченном 
и возвращать долги. И это была фаталь-
ная ошибка.

Потому что Трамп осерчал не на шутку 
и перешел к оскорблениям, назвав Зелен-
ского «относительно успешным комиком», 
обвинив в растрате американских денег 
и заявив, что «ему надо действовать бы-
стрее, иначе он может потерять страну». 
Маск вспомнил убийство Лиры, а потом 
на сцену вышел вице-президент Вэнс. 
Он без обиняков заявил, что Зеленский 
«нападает на единственную причину, по 
которой эта страна (Украина. — Авт.) 
существует, публично, прямо сейчас. И 
это позорно. И это не то, что убедит пре-
зидента Соединенных Штатов. На самом 
деле это будет иметь противоположный 
эффект». (А заодно пнул и европейских 
политиков, критикующих Трампа за то, 
что тот предложил провести выборы на 
Украине: «Идея о том, что нельзя про-
водить выборы во время войны, на мой 
взгляд, довольно нелепая идея. И прези-
дент ясно дал понять, что, по его мнению, 
это должно произойти».)

Теперь США, если продолжать поль-
зоваться пиратской терминологией, не 
только выдали Зеленскому черную мет-
ку, но уже и вывели его на край выстав-
ленной с борта корабля доски и готовы 
столкнуть в море. Это последний для 
него шанс упасть на колени, покаяться 
и больше никогда не кусать кормящую 
руку хозяина.

Ну а если нет... Вряд ли мы увидим 
горящий от ударов «Хаймарсов» Киев, 
«Абрамсы» на Крещатике и встречу рус-
ских и американских войск на Днепре, как 
когда-то на Эльбе. А вот довести Украину 
до состояния гражданской войны, просто 
прекратив военную и финансовую помощь 
(а это обрушение фронта через месяц, а 
значит, и последующий военный пере-
ворот с низложением, а то и физическим 
устранением Зеленского, и неизбежная 
кровавая бойня всех со всеми), США впол-
не в состоянии. Все равно ведь в итоге 
свое получат.

Мы же помним, что они делают со 
странами, у которых нехватка демократии 
и нет ядерного оружия?

Дмитрий ПОПОВ.

«СУМАСШЕДШИЙ 
КИЕВСКИЙ 
КОРОЛЬ»

c 1-й стр.
В этом месяце российские под-
разделения, развивая успех по-
сле освобождения Свердликова, 
продолжили наступление и заш-

ли в Сумскую область в направлении Басовки. 
Владимир Зеленский объяснял курскую аван-
тюру желанием иметь козырь на будущих пере-
говорах «по обмену территориями». Но рос-
сийская сторона с самого начала дала понять: 
торга не будет, войска ВСУ будут выбиты из 
Курской области.

По словам полковника Тимура Сыртла-
нова, если мы и дальше будем идти такими 
темпами, то вскоре освободим все курское 
приграничье.

— Президент России четко заявил: Курская 
область и ее приграничные территории будут 
полностью освобождены от украинских бое-
виков, — говорит эксперт, хорошо знакомый с 
ситуацией в регионе. — Эти террористические 
элементы будут ликвидированы и уничтожены. 
Для достижения этой цели уже развернута 
масштабная контртеррористическая операция, 
которая включает в себя окружение группи-
ровки противника, захватившей приграничные 
районы.

Основная задача — полностью прекратить 

снабжение боевиков, лишить их возможности 
получать подкрепления, боеприпасы, технику 
и проводить ротацию личного состава. Для 
этого наши подразделения, а также добро-
вольческие формирования ведут активные 
наступательные действия, включая заход на 
территорию Сумской области.

Цель этих действий — перерезать клю-
чевые маршруты снабжения боевиков ВСУ, в 
частности, дорогу из Сум на Суджу. Это по-
зволит полностью блокировать группиров-
ку противника в Судже, лишив ее маневра и 
возможности отступления. Таким образом, 
украинские боевики окажутся в «котле», что 
сделает их дальнейшую ликвидацию лишь 
вопросом времени.

Действия российских войск в Сумской 
области — это не просто тактический маневр, 
а жесткий и решительный ответ на угрозы, ис-
ходящие от украинских террористов. Каждый 
шаг операции направлен на то, чтобы раз и на-
всегда покончить с их присутствием в регионе 
и обеспечить безопасность наших граждан.

— Сколько может продлиться уничто-
жение украинских боевиков? 

— Я думаю, что примерно 2–3 месяца на 
это должно уйти, если, конечно, украинское во-
енное и политическое руководство не решится 
на отвод войск из Курской области, а также 
— если раньше не будет заключен мирный до-
говор между Россией и США, в рамках которого 
будет предписано незаконным украинским 
вооруженным формированиям покинуть тер-
риторию Российской Федерации.

— Что будет после?
— Как мне видится, необходимо созда-

ние буферной зоны на территории Сумской 
области. Это не просто тактический шаг, а 
стратегическая необходимость, которая на-
прямую связана с безопасностью и благопо-
лучием мирных граждан РФ, проживающих в 
приграничных районах Курской области.

После освобождения ключевых террито-
рий и установления контроля над логистиче-
скими маршрутами противника важно обе-
спечить долгосрочную стабильность в регионе. 

Буферная зона станет своего рода щитом, 
который защитит наших граждан от возможных 
провокаций, обстрелов и диверсионных дей-
ствий со стороны украинских боевиков.

Важно также учитывать гуманитарный 
аспект. Мирные жители Курской области, 

которые были вынуждены покинуть свои 
дома из-за угрозы обстрелов и диверсий, 
должны иметь возможность вернуться в свои 
дома и начать новую жизнь в условиях полной 
безопасности. 

Ольга ФЕДОРОВА.

ТОРГА НЕ БУДЕТ

В «воспитательных целях» США могут 
заблокировать для Киева ряд критиче-
ски важных систем, которыми ВСУ ак-
тивно пользуются на поле боя. Напри-
мер, Пентагон может лишить Украину 
доступа к данным американских си-
стем обнаружения пусков ракет. 

Военный эксперт, глава Центра военных и 
политических конфликтов Андрей Клинцевич 
в беседе с «МК» рассказал, отключение каких 
натовских систем может сделать ВСУ практи-
чески беззубыми. 

Напомним, накануне администрация 
Трампа продолжила публичную экзекуцию 
Зеленского после его попыток вступить в 
словесную перепалку с президентом США. 
Трамп и его представители назвали Зеленского 
«диктатором», «посредственным комиком», 
«марионеткой ЦРУ», а позже и вовсе обвинили 
в гибели американского журналиста Гонсало 
Лиры. Кроме того, его обвинили в срыве сделки 
по редкоземельным металлам.

После жесткой порки просроченного пре-
зидента появились сообщения о том, что США 
могут перейти от слов к делу и отключить ВСУ 
от критически важных натовских систем обе-
спечения боевых действий. 

Так, украинский волонтер Мария Бер-
линская предупредила, что Илон Маск мо-
жет в любой момент отключить систему 
«Старлинк» для украинской армии. По ее 
словам, американцы могут просто орга-
низовать «технический сбой» на несколько 
дней или недель. «Если не иметь плана Б, 
начнется хаос, мы потеряем очень много 
людей. Полной альтернативы «Старлинку» 
нет», — написала она.

Следом некоторые ресурсы сообщили, 
что Илон Маск с 1 марта может лишить ВСУ 

бесплатного доступа к «Старлинку» и потре-
бует оплаты.

Российский ресурс Condottiero сообщил, 
что Пентагон готовит отключение украинских 
информационных систем «от американских 
данных системы обнаружения пусков». Если это 

случится, то уже в ближайшие дни мы увидим 
повышение эффективности наших ракетных 
ударов по объектам Украины, прогнозирует 
аналитик.

Военный эксперт Андрей Клинцевич в бе-
седе с «МК» отметил, что военно-технических 

санкций, которые могли бы ввести США в от-
ношении ВСУ, пока нет.

— В условиях фактической «отмены» Зе-
ленского команда Трампа начала вываливать 
на него огромное количество негатива, — гово-
рит он. — Уже были заявления, что Зеленский 
преступник, убивал американских граждан, 
узурпировал власть и так далее. Тем не менее 
пока мы не видим остановки важнейших для 
Украины систем поддержки ведения боевых 
действий.

— Андрей Францевич, конкретно, какие 
это могут быть системы? 

— Это спутниковая система связи «Стар-
линк» Илона Маска, предоставление расшиф-
рованных, с четкой приоритизацией целеука-
зания спутниковых снимков американских и 
европейских спутниковых операторов. Еще 
предоставление разведывательной инфор-
мации, условно говоря, сбор информации 
через различные информационные системы 
АНБ, которую, судя по всему, Украина тоже 
получает.

Речь о поддержке информационных си-
стем управления полем боя, таких как «Крапи-
ва», «Дельта», которые, не исключено, сделаны 
с помощью американских специалистов на 
американских технологиях. Не говорю уже 
о системах сбора информации в Интернете 
OSINT компании Palantir. 

Все эти сервисы пока предоставляются 
ВСУ. И это позволяет им быть очень быстры-
ми, маневренными и максимально осведом-
ленными о наших перемещениях. Добавлю 
также, что президент недавно четко сказал, 
что нанесение удара ВСУ беспилотником по 
нефтяной системе Каспийского трубопро-
водного консорциума невозможно было без 
предоставления спутниковых снимков с четким 

геопозиционированием объекта.
— Некоторые источники утверждают, 

что Пентагон готовит отключения укра-
инских информационных систем от аме-
риканских данных системы обнаружения 
пусков. Насколько это вероятно?

— В этой новости не хватает уточняющей 
информации, и она не совсем корректна. У 
американцев система контроля пусков — это 
контроль за российской территорией, место-
нахождением наших сил ядерной триады. То 
есть это спутниковая группировка, которая 
засекает так называемые термоточки взлета 
баллистических ракет, это системы дальнего 
радиолокационного спектра, такие как «Иджис» 
или «Иджис Эшор», расположенные в европей-
ской части. Все они засекают наши ракеты, 
которые взлетают выше так называемой линии 
Кармана — это высота 100 километров. 

Любые оперативно-тактические ракеты, 
такие как тот же «Искандер», летят намного 
ниже. К тому же они маневрируют, их доста-
точно сложно засечь, и по ним, как правило, 
работают комплексами Patriot и комплексами 
меньшей дальности. 

Не думаю, что Украина имеет подклю-
чение к натовской системе контроля пусков. 
Существует система связи между Россией 
и США, по которой мы, кстати, передавали 
Соединенным Штатам информацию о пуске 
ракеты «Орешник». Именно по этому каналу 
связи мы сообщаем американцам (а они, со-
ответственно, нам) траектории полета ракет во 
время учений, чтобы пуски не вызвали у кого-то 
неадекватного восприятия и по нам не приле-
тело ответным ударом. Украина не входила в 
эту систему обмена информацией. По крайней 
мере, об этом не сообщалось никогда.

Дарья ФЕДОТОВА.

ВСУ ОСТАНУТСЯ БЕЗ «ГЛАЗ»
Украинские военные не исключают, 

что в результате плохого поведения Зеленского 
им отключат «Старлинк»

Зеленский крайне дерзко ведет себя 
по отношению к новой американской 
администрации. Конечно, глава Укра-
ины привык к тому, что западные пар-
тнеры прощают ему подобного рода 
поведение. Однако Трамп явно не 
относится к таким людям. Слова Зе-
ленского будут иметь последствия, 
которые он может ощутить совсем 
скоро, в том числе и в материальном 
плане... 

Украинский политик Алексей Арестович 
(внесен в список экстремистов и террористов) 
в своих социальных сетях заявил, что в Амери-
ке рассматривают возможность ввода прямых 
санкций против окружения Зеленского. «Под 
угрозой: Миндич, Шефир, Колюбаев, Пищан-
ская, — отметил он. — Это все — доверенные 
«кошельки» любимого президента». 

Все перечисленные персоналии — те 
люди, на которых так или иначе записана доля 
имущества Зеленского или его приближенно-
го, главы Офиса президента Андрея Ермака. 
Основной «кошелек» — Сергей Шефир, дав-
ний соратник Зеленского еще по «Кварталу 
95», который после выборов стал первым по-
мощником главы Украины. Семья Зеленского 
переписала на Шефира и его родных свои 
корпоративные права на многочисленные 
украинские и офшорные компании. 

Семья Шефира владеет не только правами 

на компании главы Украины. Согласно одной 
только опубликованной декларации о доходах 
Зеленского, он совместно с Шефиром вла-
деет двумя квартирами в Киеве площадью 
254,5 кв. м и 198,6 кв. м. Совместно с Еленой 
и Ларисой Шефир Елена Зеленская имеет в 
собственности нежилое помещение в столице 
Украины площадью 337,8 кв. м, а совместно 
с Сергеем Шефиром — нежилое помещение 

в Киеве площадью 305,9 кв. м.
Также, согласно материалам «досье Пан-

доры», Шефиру принадлежат две квартиры 
в Лондоне. Одна из них расположена в особ-
няках Каренс-Гейт, она была куплена в 2016 
году за 1 575 000 фунтов. Вторая квартира 
находится в Чалфонт-Корт, она расположена 
напротив дома 221В по Бейкер-стрит — там 
находится музей детектива Шерлока Холмса. 
Ее стоимость составляет 2 200 000 фунтов. 

Бизнес-компании Зеленского были пере-
писаны не только на Шефира. Тимур Миндич 
был бизнес-партнером Сергея Шефира в ООО 
«Квартал 95», в кипрской компании Green 
Family Ltd. и «Некст Лайн Продакшн». Миндич 
настолько близок к Зеленскому, что во время 
выборов он обеспечивал безопасность его 
предвыборного штаба. Также в его столичной 
квартире глава Украины праздновал один из 
своих дней рождения. Миндич близок не толь-
ко к Зеленскому. Его связывают и с олигархом 
Игорем Коломойским (внесен в список терро-
ристов и экстремистов Росфинмониторинга), 

который сейчас попал под санкции СНБО. 
Если Шефир и Миндич — коллеги главы 

Украины по медийному бизнесу, то Ольгу 
Пищанскую украинская пресса называет 
«подругой детства» Зеленского. С 2020 по 
2023 год она была главой Антимонопольного 
комитета Украины. После девушка была на-
значена главой Счетной палаты, что вызвало 
скандал в том числе и на Западе. Междуна-
родные партнеры требовали от Украины для 
начала принять новое законодательство по 
назначению на роль главы Счетной пала-
ты, которое бы предусматривало конкурс 
на должность руководителя. Все-таки эта 
позиция предусматривает высокие корруп-
ционные риски, так как к полномочиям пред-
седателя относится осуществление контроля 
за поступлением и использованием средств 
госбюджета. Так что неудивительно, что руко-
водство страны решило не прислушиваться 
к рекомендациям и поставить на это место 
«своего» человека. 

Помогает Пищанская не только посред-
ством своей новой должности. Ее сестра 
Ольга летом 2024 года заняла должность 
директора Aldorante Limited — кипрского 
офшора четы Зеленских. На эту компанию 
оформлена их вилла в Форте-де-Мареме в 
Италии. 

Артема Колюбаева причисляют уже к дру-
зьям главы Офиса президента Андрея Ермака. 

Как сообщают украинские журналисты, он 
неплохо обогатился за время СВО. Благодаря 
своим связям он стал руководителем Совета 
государственной поддержки кинематогра-
фии — эта должность помогает ему получать 
деньги из бюджета на финансирование своего 
кинопродакшена. Так, в 2023 году он получил 
21 миллион гривен на собственные проекты. 
Также Колюбаев — совладелец компании, 
производящей беспилотники, которая имеет 
миллиардные контракты. Деньги он получает 
не только от БПЛА. Так, после начала СВО 
компания Колюбаева получила разрешение 
на отправку 37,5 миллиона гривен в Дубай 
под предлогом закупки мяса. В итоге этого 
мяса так никто и не увидел...

Все полученные от государства средства 
он может свободно выводить из Украины. 
Такое разрешение ему дала Национальная 
комиссия по ценным бумагам и фондовому 
рынку, возглавляемая внештатным совет-
ником Ермака Русланом Магомедовым. Так 
что не стоит удивляться недавней покупке 
четы Колюбаевых в виде дома в пригороде 
Вашингтона за 600 тысяч долларов.

Зеленскому стоит напрячься, ведь аме-
риканская администрация, видимо, очень 
серьезно взялась за коррупционные схемы 
главы Украины. И первые результаты мы, ско-
рее всего, увидим совсем скоро...

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

УДАР ПО «КОШЕЛЬКАМ»
Главе Украины стоит напрячься: американцы 

планируют лишить его наворованных денег

Боец 810-й бригады в Сумской области.

Терминалы «Старлинк» ВСУ давно 
взяли на вооружение.

До недавнего времени Зеленский 
и Сергей Шефир были неразлучны.
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Андрей ЯХОНТОВПозывной — 
«Москва»

У Алексея Витальевича Петрова из Яль-
чикского района Чувашской Республики в 
руках фотография его сына Николая. Указом 
Президента РФ от 7 июня 2023 года старшему 
лейтенанту 136-й отдельной гвардейской 
мотострелковой бригады Николаю Петро-
ву было присвоено звание Героя России 
(посмертно).

У Алексея Витальевича и Олеси Влади-
мировны Петровых — четверо детей. Нико-
лай был самым старшим. Ответственным, 
серьезным, целеустремленным. 

— Он еще в седьмом классе решил, что 
будет военным, и упорно шел к своей цели, — 
рассказывает его отец Алексей Витальевич. 
— Тренировался. Каждый день вставал в 5 
утра, бегал кросс, никто его не будил. Он сам 
с вечера заводил будильник. Также Николай 
серьезно занимался гиревым спортом. Мы 
его поддерживали, знали, что этот вид спорта 
развивает силу, выносливость, координацию, 
закаляет характер. Еще будучи школьником, 
Николай стал кандидатом в мастера спорта. 
Занимал призовые места на республиканских 
соревнованиях, участвовал во всероссий-
ских турнирах. У него было много кубков и 
медалей. 

Как говорит Алексей Витальевич, у Ни-
колая было много увлечений. 

— Он любил мастерить. Стал призером 
заключительного этапа Всероссийской олим-
пиады школьников по технологии, которая 
проходила в Армавире. У нас дома хранится 
шахматная доска и фигуры, которые 
вырезал сын из дерева. 

Николай хорошо учился, 
получил высокие баллы 
на ЕГЭ. Мог поступить, 
как говорит наш со-
беседник, в любой 
вуз. 

— Но он 
у же наметил 
для себя сте-
зю. Выбрал 
Московское 
высшее обще-
войсковое ко-
мандное учи-
лище. Говорил: 
«Если не по-
ступлю, пойду в 
армию, а потом 
снова буду про-
бовать поступать». 
Но прошел с первого 
раза. В 2017-м стал кур-
сантом. Во время учебы 
продолжил заниматься гире-
вым спортом, входил в сборную 
училища. В рамках Спартакиады Сухопут-
ных войск среди военных училищ и учебных 
центров принимал участие в чемпионате по 
гиревому спорту. Был на Кубке Москвы. 

Будучи курсантом, Николай Петров триж-
ды участвовал в Параде Победы на Красной 
площади в Москве.

— Также они с курсантами, суворовцами, 
кадетами, историческими реконструкторами 
прошли торжественным маршем 7 ноября 
по брусчатке Красной площади в память о 
легендарном параде 1941 года. Шагали в 
военной форме образца 41-го. Бойцы в то 
переломное время прямо с Красной площади 
уходили в окопы защищать Москву. 

Как говорит наш собеседник, есть у кур-
сантов Московского высшего общевойско-
вого командного училища одна хорошая 
традиция. 

— Заканчивая училище, выпускники со-
вершают 85-километровый марш-бросок. 
Этим же маршрутом осенью 41-го шли кур-
санты Московского краснознаменного пехот-
ного училища, чтобы участвовать в обороне 
Москвы. Новое поколение курсантов идет их 
дорогой. Завершается шествие в селе Яро-
полец Волоколамского района Московской 
области, где возведен памятник кремлевским 
курсантам. Ребята отдают дань уважения 
героям прошлого. 

Николай Петров закончил военное учи-
лище с отличием. 

— Это было в 2021 году. О том, что сын 
получил «красный» диплом, мы узнали, только 
когда приехали в Москву. Когда на торже-
ственной церемонии выпускникам вручали 
дипломы и нагрудные знаки об окончании 
училища. Сын был скромным парнем. Никогда 
не хвалился своими достижениями. 

После окончания училища Николай попал 
служить в Дагестан, в Буйнакск. 

— У него был «красный» диплом, он мог 
остаться служить в Москве. Но выбрал 136-ю 
отдельную гвардейскую мотострелковую 
бригаду. В этой бригаде, как потом мы по-
няли, было много выходцев из Московского 
высшего общевойскового командного учи-
лища. Видимо, сын разговаривал, совето-
вался с бывшими выпускниками. Он пришел 
туда на должность командира взвода. У него 
в подчинении были контрактники, многие 
старше его по возрасту. Но он сумел к каж-
дому найти подход. Николая уважали за 
профессионализм. 

В феврале 2022-го он с первых дней 
оказался в зоне проведения специальной 
военной операции на Украине. 

— Они уехали на учения. Когда началась 
СВО, мы догадывались, что он на Украине. 
Только через две недели сын позвонил с 
незнакомого номера, сказал, что с ним все 
в порядке. О тяготах службы не рассказы-
вал, не хотел, чтобы мы волновались. Когда 
приехал в отпуск, ни словом не обмолвился 
о своей награде. Хотя уже имел медаль «За 
воинское отличие». Я особо о боевых дей-
ствиях не расспрашивал. Сам — офицер, 
ветеран МВД, за плечами была длительная 
командировка в зоне проведения контртер-
рористической операции на Северном Кав-
казе. Знал, о чем можно говорить, а о чем 
нельзя. Сын сказал: «Время придет — все 
расскажу». Не успел. 

Уже после гибели Николая родители 
узнали о том, как геройски действовало 
подразделение их сына на Запорожском 
направлении. Во время штурма «опорника» 
ВСУ на южной окраине села Малые Щербаки 
Николай лично подавил и разбил вражеский 
расчет противотанковых ракетных комплек-
сов. Мотострелки захватили опорный пункт 
противника. 

Позывной у Николая Петрова, кстати, 
был «Москва». Видимо, выбрал его в память 
о городе, где учился.  

Указом Президента РФ от 17 января 
2023 года Николай был награжден орденом 
Мужества. В конце февраля ему досрочно 

присвоили воинское 
звание — старший 

лейтенант. 
А 15 марта 

Николай Петров 
погиб. Это слу-
чилось на Авде-
евском направ-
лении. Он шел 
в авангарде. На 
боевой машине 
пехоты возглав-

лял шт урмо-
вую группу. Его 

подразделению 
удалось прорвать 

фланг обороны ВСУ. 
Кинжальным огнем 

были ликвидированы че-
тыре пулеметных расчета, 

два расчета противотанкового 
комплекса, гранатометный расчет 

и 35 украинских боевиков. 
На своем БМП командир отряда прикры-

вал отход подчиненных с огневых позиций. 
В ходе ожесточенного боя его машина подо-
рвалась на противотанковой мине. Дальше 
пришлось передвигаться в пешем порядке. 
Мотострелки вступили в бой с превосходя-
щими силами противника. Командир получил 
смертельное ранение. 

Похоронили Николая Петрова 14 апреля 
2023 года на его родине, в деревне Тоскаево. 
Ему было 23 года. 

— В прошлом году 22 ноября я ездил в 
бригаду, в которой воевал сын. Привез гу-
манитарную помощь, которую мы собрали с 
друзьями. Для нас эта бригада стала родной. 
Мы общаемся с командиром. Сослуживцы 
сына рассказали, как Николай однажды вы-
таскивал своего раненого подчиненного из 
села, в котором стояли украинские нацио-
налисты. Это был наводчик БМД. Его укрыл 
у себя в доме пожилой местный житель. Де-
душка вышел на связь, сообщил, где наш боец 
находится. Николай, услышав сообщение, 
переоделся в гражданскую одежду, взял с 
собой три гранаты и отправился в одиночку 
вызволять своего раненого наводчика. И 
вытащил бойца. Сейчас хочу найти этого 
парня-дагестанца, узнать о его судьбе. 

Как говорит Алексей Витальевич, уже 
второй год в день рождения Николая, 24 сен-
тября, в память о герое проводится молодеж-
ный турнир по гиревому спорту (армейский 
рывок). На здании Яльчикской средней шко-
лы, где учился Николай Петров, и на доме, где 
он жил, установлены мемориальные доски. 

«Вызвал огонь на себя» 

Еще один наш собеседник — Иван Нико-
лаевич Старчков из Алатырского муниципаль-
ного округа. На представленном на выставке 
портрете он держит в руках фотографию сына 
Александра, который в 21 год стал Героем 
России (посмертно). В отдельную рамочку 
помещены награды сына, его документы и 
удостоверения. 

Александр вырос в дружной многодет-
ной семье. У Ивана Николаевича и Людмилы 
Борисовны — семеро детей.

— Мы поженились, когда у меня от перво-
го брака было четверо детей, а у Людми-
лы — своих трое ребятишек. Всех вместе 
и воспитывали. Саша у меня — второй по 
возрасту сын. Рос, как и многие деревенские 
мальчишки, сорванцом. Летом играл в футбол 
и волейбол, зимой ходил на лыжах, катался 
на коньках. Был крепким, жилистым. В де-
ревне сама жизнь с хозяйством и огородом 
здорово закаляет.  

После девятого класса, в 16 лет, Алек-
сандр поступил в Алатырский технологиче-
ский колледж, где получил специальность 
«земельно-имущественные отношения». 

— Срочную службу сын проходил во 2-й 
отдельной гвардейской бригаде специаль-
ного назначения в Пскове. Вернулся домой, 
месяц отдохнул и заключил контракт, попал 
в 3-ю гвардейскую бригаду специального 
назначения в Тольятти. Говорил, что хочет 
потом стать офицером, поступить в высшее 
военное училище. 

Когда началась специальная военная 
операция, Александр сказал отцу: 

— Я, как мои ребята, своих пацанов не 
брошу. 

— Сказал ему: «Сынок, это твое реше-
ние». У них был очень дружный коллектив, 
боевое братство. Они готовы были действо-
вать в любое время, в любом месте, выпол-
нять любую задачу.

Как говорит Иван Николаевич, они из-
редка с сыном общались в Telegram. 

— Александр писал в минуты отдыха, 
когда они возвращались с задания. Он чис-
лился водителем автомобильного взвода 
роты материального обеспечения. Но добро-
вольно вызвался в разведывательную группу 

специального назначения, которая еще ком-
плектовалась. Был пулеметчиком. 

30 апреля 2022 года у населенного пункта 
Диброво Лиманского района Донецкой об-
ласти их группа вела разведку. Александр, 
который находился в подгруппе управления 
и огневой поддержки, первым увидел укра-
инских боевиков. Предупредил командира 
и открыл огонь из пулемета. Маневрируя, 
отсекал огнем все попытки ВСУ окружить 
группу.

Бой затянулся. Многие разведчики, в 
том числе и командир группы, были ранены. 
Запасы патронов подходили к концу. 

— И тогда Саша вызвал огонь на себя, 
крикнув раненому командиру, чтобы тот 
уводил ребят. А сам остался прикрывать их 
отход. Все время перемещался, отвлекая 
внимание украинских боевиков. 
Ценой своей жизни дал воз-
можность остаткам группы 
выйти из боя и вынести 
12 раненых бойцов. 
Сына потом выта-
щили сразу. Еще 
двоих погибших 
разведчиков до-
стали через два 
дня. 

К а к  г о -
ворит Иван 
Николаевич, 
первыми о ги-
бели Алексан-
дра узнали их 
дети. 

— Сашин со-
служивец, который 
лежал в госпитале, 
выложил в соцсеть 
пост в память об Алек-
сандре и его фотографию. 
Дети первыми увидели и рас-
сказали нам. Сыну был 21 год. По 
контракту он отслужил всего полтора 
года. С виду был совсем не крупный пацан, 
а сколько в нем было силы духа, силы воли! И 
кто там говорит, что нынешняя молодежь не 
способна на самопожертвование?.. Боль не 
проходит до сих пор. У меня мама тогда была 
еще жива, сказала: «Сынок, надо терпеть». 
Хоронили Сашу в открытом гробу. Это было 
в мае. Он лежал как живой. 

Указом Президента РФ от 5 июля 2022 
года рядовой Александр Старчков был удо-
стоен звания Героя России (посмертно).

— Мне сказали, что торжественное ме-
роприятие, посвященное передаче «Золотой 
звезды» Героя, будет проходить в актовом 
зале районной администрации. Я тогда ра-
ботал в Москве камнетесом-гранитчиком. 
Пошел к руководителю предприятия, расска-
зал, по какому поводу мне надо отлучиться. А 
он бывший военный, капитан 1 ранга запаса. 
Растрогался, не мог подобрать слова. А что 
тут скажешь… Сашину награду нам передал 
глава Чувашии Олег Николаев. 

Как говорит наш собеседник, его на-
вещают боевые товарищи сына. 

— Александр был очень компанейский, 
отличался добродушием, прямотой. Нам с 
женой он не снится. А к сослуживцам при-
ходит во сне. Ребята рассказывают, что им 
снится, будто они сидят, разговаривают. А 
когда один из парней в своем сне предложил: 
«Саша, идем, я тебя провожу», сын ответил: 
«Нет, ты оставайся здесь. У тебя есть дела. 
А я ухожу». 

Как говорит наш собеседник, теперь 
ежегодно проходит республиканский тур-
нир по боксу и соревнования по волейболу, 
посвященные памяти Героя России Алек-
сандра Старчкова. Иван Николаевич лично 
награждает победителей. 

«Всегда шел впереди» 

 На выставке «Отец героя» также пред-
ставлен портрет жителя деревни Тренькасы 
Чебоксарского района Чувашии Владимира 
Николаевича Семенова, который держит в 
руках фотографию сына Дмитрия. Гвардии 
майору Дмитрию Семенову указом прези-
дента от 15 июля 2022 года было присвоено 
звание Героя России (посмертно). 

— Дмитрий рос непосе-
дой, очень активным, — 
рассказывает о своем 
младшем сыне Вла-
димир Николаевич 
Семенов. — Ему 
все было инте-
ресно. Он хо-
дил во многие 
спортивные 
секции, играл 
в шахматы и 
шашки. Увле-
кался поэзией, 
много читал. 
Участвовал во 
всех школьных 
мероприятиях. 
Но самым боль-
шим его увлече-
нием стала вольная 
борьба. Он стал канди-
датом в мастера спорта. 

Как говорит наш собесед-
ник, сын мечтал о военной карьере. 

— После 7-го класса хотел поступить в 
Ульяновское гвардейское суворовское воен-
ное училище. Но у него не получилось пройти 
жесткий отбор. Сын не отчаивался. Только 
укрепился в своей мечте стать военным. С 
большим интересом всегда рассматривал 
фотографии в моем армейском альбоме. Я 
занимался в аэроклубе ДОСААФ, прыгал с 
парашютом. Срочную службу проходил в ГДР. 
Служил в танковом полку мотострелкового 
батальона. Был старшим сержантом, коман-
диром боевой машины пехоты. Наверное, сын 
что-то взял и от меня. Удивительно, у меня 
единственная «тройка» в аттестате была по 
физике, и у него тоже.

Владимир Николаевич вспоминает, когда 
Дмитрий оканчивал одиннадцатый класс, они 
пошли в военкомат. 

— Сын мечтал о спецназе, думал посту-
пать в Новосибирское высшее военное ко-
мандное училище. Военком сказал: «Элитные 
войска, спецназ ГРУ». И сын поехал сдавать 
вступительные экзамены. Из 500 человек по-
ступили только 150, и Дмитрий в том числе. 
Мы ездили к нему на принятие присяги, а 

потом на выпускной. 
По распреде-

лению в 2011 году 
Дмитрий попал 

в Южный воен-
ный округ, во 
Владикавказ. 

— Был 
команди-
ром группы 
спецназа 
батальона 
специаль-
ного назна-

чения 19-й 
отдельной мо-

тострелковой 
бригады. Потом 

был переведен в 
Буйнакск, стал ко-

мандиром роты спец-
наза. С 2016 года служил 

уже в Тамбове, в 16 отдельной 
гвардейской бригаде спецназа. Перед 

началом СВО был начальником штаба — зам-
командира отряда 16-й бригады.  

Как говорит наш собеседник, Дмитрий 
оставался таким же увлеченным человеком, 
как и в школьные годы. Занимался альпиниз-
мом. Неоднократно поднимался на Эльбрус, 
установил на вершине флаг Чувашской Ре-
спублики. Стал инструктором по воздушно-
десантной и водолазной подготовке. Хорошо 
владел английским, поэтому, наверное, у него 
и позывной был «Сэм».

— Приехал к нам на Новый год в 2022 
году, до 7 января был дома. Потом их подраз-
деления перебросили на учения в Белорус-
сию. И мы узнали, что началась специальная 
военная операция на Украине. Сын с первых 
дней был в зоне СВО.  

Как вспоминали сослуживцы Дмитрия, 
он был настоящим отцом-командиром. Счи-
тал себя многодетным, говорил, что кро-
ме собственного сына Руслана у него 300 
бойцов-сыновей, которых он должен вернуть 
матерям. О себе говорил, что принадлежит 
не себе, а Родине. 

 — Сын многим жизнь спас, выводил сво-
их бойцов из окружения без потерь. Думал 
в первую очередь не о себе, а о своих под-
чиненных. Всегда шел впереди. 

Их подразделение 
стояло в так называ-

емом Шервудском 
лесу, в зеленой зоне 
к востоку от трассы 
Изюм–Славянск, 
где были сосре-
доточены много-
численные укра-
инские войска. 
В этом месте в 

Харьковской об-
ласти шли ожесто-

ченные бои. 
28 мая 2022 года 

в составе дозора спец-
наза они участвовали в 

зачистке лесного масси-
ва. На подступах к опорному 

пункту ВСУ вступили в бой с чис-
ленно превосходящими силами про-

тивника. Дмитрий был тяжело ранен. Из-за 
перекрестного огня возможности для отхода 
не было. Тогда командир подпустил боеви-
ков на максимально близкое расстояние и 
дернул чеку противопехотной гранаты Ф-1. 
Подорвал себя вместе с тремя украинскими 
националистами. 

— О том, что Дима погиб, мы узнали не 
сразу. Было очень тяжело… Похоронили его 
10 июля на Аллее славы на Яушинском клад-
бище в Чебоксарах. Приехали его сослужив-
цы. О сыне было сказано много добрых слов. 
Когда в Новосибирском высшем военном 
командном училище открывали его памят-
ный бюст, сын мне приснился. Сказал: «Все 
думают, что я погиб». Я ему ответил: «Нет». 
Для нас он живой, просто уехал в длительную 
командировку. 

В деревне Новые Тренькасы именем Дми-
трия Семенова названа его родная школа. В 
память о герое построен борцовский зал. В 
Новочебоксарске проходит республиканский 
турнир по вольной борьбе, посвященный 
его памяти. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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В минувшую субботу, 15 февраля, в би-
блиотеке имени Добролюбова (на Смоленской) 
энтузиасты, популяризаторы отечественной 
и зарубежной словесности Наталья Гарсия и 
Григорий Симаков собрали тесный круг дру-
зей помянуть поэта, философа, журналиста 
«МК» Александра Аронова. Не нашлось (не 
осталось?) записей Сашиного голоса. Совре-
менники выпросили голосовые свидетельства 
у Есенина, Блока, Гумилева, Льва Толстого, 
обращаться к Саше с ерундой в голову не 
приходило, он жил непритязательно, сиюми-
нутно, безалаберно — неамбициозная певчая 
птичка ХХ века, — не заботясь о будущем, не 
задумываясь о вечном (и творя вечное)... 

Я познакомился с ним 55 лет назад (юби-
лей!): принес в отдел культуры (редакция 
находилась на Чистых прудах), им руково-
дила бывшая школьная учительница Ната-
лья Александровна Дардыкина (ее в конце 
прошлого года мы тоже потеряли), первую 
свою заметочку о документальном фильме 
«Чукоккала» (коллекция автографов Корнея 
Чуковского, автор сценария Евгений Рейн) и 
тут же подружился со школьным отделом, им 
руководил Аронов, под его началом трудились 
поразительные ребята — Саша Ригин, Паша 
Гутионтов, приходили Андрей Чернов, Алик 
Шумский, снявшийся в фильме «Доживем до 
понедельника».

Саша Аронов редко разговаривал о се-
рьезном (о чем говорить, когда не о чем го-
ворить?), не вдавался в глубокие материи, 
не воспарял. Слова значили для него очень 
много, поэтому не бросал их попусту. Но по-
ступки значили не меньше. Очень просто, без 
пафоса он отказался выступать обвинителем 
на судебном процессе по делу Гинзбурга—

Галанскова (оба жаждали отмены цензуры), 
и первый Сашин поэтический сборник, уже 
сверстанный и подписанный в печать, рас-
сыпали. Сашу предали официальному остра-
кизму, обрекли на поэтическое безгласие, но 
для Саши было само собой разумеющимся: 
не предавать. Простенькая, незатейливая 
жизненная позиция.

 Поденно работавший в городской газете 
(«газета что, газета выйдет, вот мы не выйдем 
кто когда») Дон Кихот — не жаждущий, не 
добивающийся популярности, не умеющий 
постоять за себя и умеющий постоять за 
друзей — соотносим с понятием «городской 
сумасшедший»? Саша был коммунистом. Не 
диссидентом, прячущимся, прикрывающим-
ся партбилетом, а убежденным идеалистом. 
Наивно добивался правоты, соответствия 
жизни возглашенным циничными правите-
лями лозунгам (над которыми сами же они 
потешались).

Сашу любили, главные редакторы «МК» 
Аркадий Удальцов и Лев Гущин ему споспе-
шествовали, наибольшее раскрепощение и 
признание пришло с назначением главредом 
Павла Гусева: Саша получил карт-бланш ав-
торской еженедельной колонки «Поговорим?», 
вместе с Павлом Гусевым стал завсегдатаем 
театральных премьер, под псевдонимом Аргус 
главред и его подопечный публиковали отзывы 
на лучшие постановки. 

Вечер памяти Саши в Добролюбовской 
читальне не подразумевал вопроса: нужна 
ли поэзия? Были явлены два замечатель-
но необычных томика стихов современных 
поэтов: Виталия Богачева «Нибожесбави!» и 
«Дальняя комната» Емельяна Маркова. Об-
ращение к библейским мотивам, неброская 
образность, свойственные Саше. Расцениваю 
их приношением Александру Аронову. 

    
Накануне вечера воспоминаний об Аро-

нове художник-пейзажист Ирина Кузнецова 
собрала в Пестром зале ЦДЛ тех, кто не забыл 
Инессу Холодову, прекрасную подвижницу. 
Инесса была ответственным секретарем сек-
ции детских и юношеских писателей Москов-
ской писательской организации, проводила 
«Книжкины недели» в Колонном зале и Дворце 
пионеров, устраивала творческие встречи в 
школах и профтехучилищах, понимая: нужно 
приохочивать к чтению сызмальства.

 В этой уникальной организации под на-
чалом Инессы состояли Лев Кассиль, Анатолий 
Алексин, Анатолий Рыбаков, Альберт Лиханов, 
Роман Сеф... Продолжая поэтическую тему 
нашего разговора: Роман Сеф (потрясающая 
биография — сталинский сиделец, шофер в 
Союзе писателей, притом что был племян-
ником возглавлявшего Академию наук СССР 
отца атомной бомбы Александрова!) кратко 
изложил свое кредо: 

Что это значит: быть поэтом?
А это значит: быть отпетым.
А это значит, что в купели
Тебя крестили и отпели.

    
Еще днем раньше в галерее «На Чи-

стых прудах» (культурный центр Торгово-
промышленной палаты) открылась выставка, 
приуроченная к 50-летию художника Алексан-
дра Трифонова, я назвал бы стиль Трифонова 
современно-босховским, у того лица персо-
нажей чудовищны, у Трифонова отсутствуют 
вовсе — признак, примета безликой эпохи? 
Играют в бильярд, танцуют танго, оставаясь 
(даже для самих себя) тайной за семью пе-
чатями. Безликая Дева Мария с безликим 
Младенцем в окружении коров («Моя семья») 

продолжает тему неузнанности мессий в обе-
збоженном обществе. Образ-знак-символ 
на полотне навеивают разножанровые ассо-
циации, перекликаются с Поленовым («Мо-
сковский дворик»), с мгновенно узнаваемым 
Брейгелем («Амстердам»), с Кандинским. Ис-
кушенному ценителю достаточно намека, ску-
пого (и многозначного) штриха, чтобы уловить 
вектор, дофантазировать цепочку аналогий, 
перекинуть мосток, провести линию от про-
шлого к настоящему. Александр Трифонов в 
зените славы, его имя обрело мировое зву-
чание, он выпустил объемный альбом своих 
ставших классическими репродукций, вот-вот 
откроется его вернисаж в Гостином Дворе, 
посвященный исключительно литературе, что 
неслучайно: отец Александра — выдающийся 
теоретик искусства и прозаик (увы, недавно 
покинувший этот мир) Юрий Кувалдин, мама 
многие годы возглавляла издательский отдел 
МХАТа имени Чехова.

    
В Музее Серебряного века (бывший особ-

няк Валерия Брюсова, затем прибежище Ко-
митета народного контроля Дзержинского 
района столицы) состоялись чтения о соз-
дателе песенки Крокодила Гены Александре 
Тимофеевском, доклад сделал заслуженный 
учитель России и постоянный автор «МК» Ев-
гений Ямбург. Сам Александр Павлович не 
любил говорить об этой песенке: в его активе 
куда более значимые стихи и поэмы, охотнее 
он поддерживал разговор о премии юмори-
стической странички «МК» «Обалдуй» — за 
цикл виршей о некоем Б.Е.Долагине я вручил 
Тимофеевскому эту высокую награду пару де-
сятков лет назад. С Александром Павловичем 
(он жил в соседнем с моим доме, а умер в дни 

коронавируса) мы изредка прогуливались по 
арбатским переулочкам и беседовали — в том 
числе о самиздатовском рукописном сборнике 
«Синтаксис» под редакцией Алика Гинзбурга: 
Тимофеевский вместе с Сашей Ароновым и 
другими смельчаками принял участие в той 
невинной, сильно напугавшей власть прово-
кации, его тоже таскали на допросы.

Саша Аронов незримо пронизывает окру-
жающее пространство...

    
Художественная версия драматической 

истории, развернувшейся вокруг «Синтакси-
са», воплощена в фильме Андрея Смирнова 
«Француз», посвященном Алику Гинзбургу 
(а значит, отчасти и Тимофеевскому, и Аро-
нову). Творческий вечер режиссера и актера 
Андрея Смирнова состоялся в конце января 
в Доме-музее Герцена на Сивцевом Вражке 
(Герцена и Добролюбова чтят не библиотечной 
и музейной тишиной, а живым общением), 
Андрей Сергеевич повествовал об уникаль-
ном, читавшем Томаса Манна на немецком 
Альфреде Шнитке, создавшем музыку для 
фильма «Белорусский вокзал» (в титрах имя 
композитора Шнитке отсутствует, хотя марш, 
сочиненный им для этой ленты, гремит на 
парадах), о Булате Окуджаве, поначалу от-
казавшемся работать над песней, но в итоге 
выдохнувшем лейтмотив-шедевр «За ценой 
не постоим», о препонах цензуры, покром-
савшей фильм (как и другой фильм Смирнова 
«Осень»), коснулись исполнения Смирновым 
роли Ивана Бунина в фильме Алексея Учителя, 
Смирнов посетовал: нынче снимать кино и 
сниматься не получается. Затем в комнатке 
под крышей (святая святых директора музея 
Ирены Желваковой) артист РАМТа Евгений 
Редько заворожил монологом (нет, моноспек-
таклем!) в честь Андрея Смирнова: рассказал, 
как сценически воплощал образ не изучаемо-
го, увы, ныне в школах литературоведа — ан-
тагониста Гоголя Белинского, привел впечат-
ляющие подробности биографии «неистового» 
Виссариона, например, такую: осужденный 
к тюремному заключению, но оставленный 
дома умирать от чахотки публицист доживал 
последние часы, а его однокашник, избравший 
служить в охранке, волновался (не о здоровье 
поднадзорного, а о том, что подготовленная 
тюремная камера пустует, простаивает без 
именитого узника). О своей заглавной роли 
в спектакле «Сын» Редько поведал мистиче-
ское: на репетиции артист приходил в гриме 
Михаила Чехова! Непосвященным поясню: 
РАМТ находится в здании, где располагался 
театр Михаила Чехова. 

    
В воскресенье, 16-го, на следующий день 

после долгих вечерних воспоминаний об Аро-
нове, в Малом зале писательского дома (ЦДЛ) 
отмечала круглую дату (и презентовала новую 
книгу «Пишу свою жизнь набело») Рада Поли-
щук. Поздравляя жизненную спутницу со столь 
значимым событием, прозаик Александр Кир-
нос декламировал сочиненные им к юбилею 
жены трогательные стихи, разделить радость 
пришли поэты Нина Краснова, Евгений Лесин, 
Геннадий Калашников... 

Невзирая на трудные для муз времена, 
карнавал равняющихся на Сашу Аронова го-
родских сумасшедших продолжается. Фено-
мен поэзии не поддается рациональному ис-
толкованию. Но порядок слов, который нельзя 
изменить, свидетельствует о неслучайности 
человеческого существования и подтверждает 
фантазию о, возможно, наличествующей в 
неких пределах, как знать, вдруг однажды 
достижимой гармонии. 

ЕЩЕ О САШЕ АРОНОВЕ
Хроника светской культурной жизни городских 

сумасшедших

Николай  
Петров.

Александр
Старчков.

Дмитрий 
Семенов.
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ПИФАГОРОВЫ ШТАНЫ
«Невидимость позволяла многого достигнуть, 
но не позволяла мне пользоваться достигну-
тым». Так говорил герой известного романа 
Герберта Уэллса, студент Гриффин. Моего се-
годняшнего собеседника, мирового лидера в 
области биофотоники, члена-корреспондента 
РАН Валерия Тучина можно назвать в какой-то 
мере воплощением Гриффина — ведь он наяву 
создал метод оптического просветления чело-
веческих тканей! Правда, в отличие от героя 
фантастического произведения, он весьма 
оптимистичен и вполне успешно развивает ме-
тод «невидимости» для... исцеления больных.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Валерий Викторович Тучин — член-
корреспондент РАН, профессор, за-
ведующий кафедрой оптики и биофото-
ники Саратовского университета, 
заведующий лабораторией Института 
проблем точной механики и управления 

ФИЦ «Саратовский научный центр РАН». Удостоен 
множества международных премий за новаторские 
исследования по биофотонике, включая Национальную 
премию в области будущих технологий «Вызов».

— Валерий Викторович, объясните сначала, что 
представляет собой та область, в рамках которой 
ваша методика создается. Вы же являетесь одним 
из основателей биофотоники?

— Именно «одним из»... Биофотоника в какое-то 
время начала активно развиваться во всем мире, ну и я 
внес свою лепту. Это научная дисциплина, изучающая 
взаимодействия биологических объектов и фотонов, то 
есть света. Поскольку свет дуален (кроме фотонов его 
можно также представить в виде электромагнитных волн), 
мы описываем различные явления, связанные со светом, 
при помощи классической и квантовой теорий.

 Красный свет — признак... 
слабой энергии

— Приведите пример в приложении к живым 
существам.

— Вокруг нас много источников света: природный — 
Солнце, искусственные — всевозможные лампы, лазеры. 
Они по-разному могут воздействовать на нас. Одна из 
важнейших функций света в том, что мы способны видеть. 
Свет мы можем рассматривать как волны или фотоны. Вот 
я вас вижу только потому, что солнечный свет отражается 
от вашей кожи и попадает мне в глаз. Дальше он проходит 
роговицу, хрусталик, стекловидное тело и попадает на 
чувствительную оболочку — сетчатку, которая состоит из 
колбочек и палочек. Они позволяют нам различать свет. 
И там, в области сетчатки, чтобы разобраться с даль-
нейшим поведением света, мы уже применяем теорию 
квантовых взаимодействий, представляя волну в виде 
фотонов. Если квантовый выход фоточувствительных 
молекул сетчатки высокий, то почти на каждый фотон 
будет вылетать электрон. Эти электроны будут создавать 
электрический импульс, который пойдет в мозг.

— То есть, если он упадет на нужную колбочку 
или палочку, я увижу свет, а если нет, то не увижу? 
От чего это зависит?

— От свойства самого фотона. Наш глаз — это тот же 
фотоаппарат, в котором есть много пикселей. Причем, 
как и в фотоаппарате, их можно представить в трех видах: 
красный, зеленый и синий (RGB). Если мы говорим про 
технический прибор, фото- или видеокамеру, они могут 
работать от ультрафиолета до инфракрасной области. Что 
касается человеческого глаза, он теряет чувствительность 
в инфракрасной области за счет так называемой красной 
границы фотоэффекта. Это значит, что если на ваш глаз 
воздействует фотон, эквивалентный инфракрасному 
свету с самой большой длиной волны, то такой фотон 
не рождает электрон, потому что у него недостаточно 
для этого энергии, и вы просто его не увидите. Глаз до-
статочно хорошо защищен от ультрафиолетового света, 
фотоны которого, наоборот, обладают высокой энергией, 

легко выбивают фотоэлектроны, и если бы в нашем глазе 
не было бы защиты от таких коротких волн, мы могли бы 
легко ослепнуть.

— Что является такой защитой?
— Биологическая ткань нашего глаза, белки-

коллагены, которые организованы в виде волокнистой 
структуры и поэтому сильно рассеивают ультрафиолет и 
поглощают его. Поэтому мы видим только от 400 до 780 
нанометров (между длинами волн синих и красных фото-
нов). Зеленый оказывается в середине этой шкалы, и на 
него у нас приходится максимум чувствительности.

— Можно ли расширять эти границы?
— Теоретически, если уходить в инфракрасную 

область, мы могли бы... Есть такие люди-феномены, 
которые, как животные, видят в этом диапазоне гораз-
до лучше среднестатистического человека. Граница их 
восприятия красного спектра может находиться не на 
уровне 780 нанометров, как у нас с вами, а доходить, к 
примеру, до 800 нм, то есть они лучше видят в темноте 
тепловое излучение от теплых предметов и людей. С 
ультрафиолетом сложнее. Его можно увидеть, но скорее 
человек больше ощутит дискомфорт от него, чем увидит 
что-то в этом диапазоне. 

Кожа — наши «входные ворота»

Наша работа больше нацелена на изучение того, как 
фотоны взаимодействуют с биологическими тканями. 
Глаз мы обсудили детально, есть еще кожа, это наши 
«входные ворота». И мы можем легко пройти сквозь нее 
и заглянуть внутрь организма. К примеру, мы можем за-
пустить фотоны с одного виска и принять на выходе из 
другого, то есть «пройти» при помощи них через мозг. 
Конечно, будет сильное ослабление потока фотонов, 
понадобятся очень чувствительные приемники, которые 
могут это принять.

— И что вы увидите в мозге при помощи 
фотонов?

— Если свет идет достаточно хорошо, то человек здо-
ров, а если там опухоль, свет будет рассеиваться и погло-
щаться дополнительно, и мы уже увидим затемнение.

— Но есть же МРТ, рентген...
— Да, но они не безвредны, а диагностический свет 

абсолютно безопасен, главное, не давать его много, чтобы 
не нагреть поверхность органа. Для терапии можно немно-
го прибавить, кратковременный нагрев допустим, даже 
часто полезен, но так, чтобы кожа не сгорела. Но с другой 
стороны, если я хочу с помощью лазера сделать тонкую 
хирургическую операцию, то здесь можно дать большую 
мощность, поскольку здесь буквально тонкий лазерный 
пучок используется как скальпель. На этом основаны 
лазерная коррекция зрения или удаление меланомы.

— Можно ли при помощи луча света делать опе-
рации на внутренних органах?

— Обычно для этого используются эндоскопы и 
лапароскопы, а опухоль подкрашивают специальным 
красителем, поглощающим свет определенной длины 
волны. Предположим, слабым лучом света хирург обна-
ружил опухоль в органе за счет ее свечения (флуорес-
ценции). Сама опухоль свет поглощает, и, дойдя до нее, 
специалист тут же повышает мощность излучения этого 
же лазера — и опухоль либо выпаривается, либо на нее 
оказывается терапевтическое воздействие в виде так 
называемой фотодинамической терапии. Все зависит 
от стратегии лечения. 

— Можно ли это делать, не повреждая наши 
«входные ворота»?

— Да можно, но в каких-то пределах. Это искусство 
на самом деле, и именно на этом строится сейчас наша 
работа. Надо построить модель, изучить все явления, 
оптические свойства органов и тканей. А для того чтобы 
терапевтический или хирургический луч лучше проходил 
через кожу, мы делаем ее более прозрачной.

— Вот наконец мы и подошли к сути вашего от-
крытия! Расскажите, в чем оно заключается?

— Мы внедряем в кожу определенные просветляю-
щие агенты, которые делают ее более прозрачной.

— За счет чего же она делается прозрачной?
— Начну с самого начала, с того, как пришла в голову 

сама идея. В 1980-х годах мы проводили исследования в 
лазерном центре офтальмологической клиники Саратов-
ского медуниверситета, и у медиков в пробирках стояло 
много кусочков склеры (белой оболочки глаза), которую 
хранили в глицерине для последующей имплантации. 
В нашем коллективе физиков и медиков изучали рас-
сеивающие свойства роговицы и склеры глаза. И вот 
однажды оба явления соединились в наших умах, что 
глицерин, и не только он, может уменьшить рассеяние 
света и сделать склеру почти такой же прозрачной, как и 
роговица. Хотя этот эффект должны были замечать все, 
просто никто не придавал ему значения. Дело в том, что 
глицерин является веществом с высоким показателем 
преломления (как и вода, кстати, по сравнению с воз-
духом), и если им пропитывать какую-то ткань, то она 
станет оптически более однородной, то есть заполненные 

водой участки ткани будут иметь показатель преломления, 
близкий к белковым структурам, и свет будет идти без 
сильного рассеяния — прямолинейно. Приведу вам про-
стой пример создания эффекта просветления. Мне для 
этого понадобятся цветная клеенка, бумажная салфетка 
и немного воды. Если мы капнем воду на часть салфетки 
и прижмем ее к клеенке, что вы видите?

— Мокрая часть стала настолько прозрачной, 
что через нее виден узор клеенки.

— Представляете, как просто мы сейчас сделали 
часть салфетки прозрачной (или невидимой)! По такому 
же принципу мы сейчас делаем невидимыми кожные 
покровы. Только, конечно, используем не воду, а специ-
альные составы, после пропитки которыми кожа перестает 
отражать свет.

— За какое время кожа становится абсолютно 
прозрачной в ваших экспериментах?

— Абсолютно прозрачного не бывает, но хорошую 
прозрачность на уровне 80–90% можно реализовать 
за 5–20 минут в зависимости от толщины кожи. Есть 
много химических и физических методов, ускоряющих 
просветление.

— Тот же глицерин, который делает ткани не-
видимыми, входит в состав многих косметических 
кремов...

— Да, и в определенной степени всегда делает нашу 
кожу чуть более прозрачной. Но этот процесс не заходит 
слишком далеко, не затрагивает более глубокие ткани. 
Нам же нужна большая прозрачность покровов, чтобы 
вложить через это прозрачное «окошко» больше фотонов 
для воздействия на какую-то опухоль, которая находится 
внутри. Мы уже упоминали фотодинамическую терапию, 
но теперь, при просветлении, ее можно будет провести 
более эффективно. 

Шлем, заменяющий Солнце
— И все же мне больше понравился метод хирур-

гического, но в то же время абсолютно не инвазив-
ного вмешательства. Уже сейчас что-то поддается 
лечению светом, например мозг?

— Свет воздействует на наш мозг, даже когда мы 
просто находимся на улице, под солнечными лучами. 
Дело в том, что череп достаточно прозрачный, и хотя кожа 
частично задерживает свет, это не мешает ему попадать 
внутрь. Сложность заключается в том, чтобы обеспечить 
подвод необходимой терапевтической дозы красного или 
инфракрасного излучения в определенные зоны. Поис-
ковые работы для этого идут непрерывно. Недавно мы 
экспериментально и теоретически доказали, что можно в 
два раза и даже больше увеличить плотность мощности в 

глубине мозга только за счет просветления кожи на голове. 
Это открывает путь к многочисленным исследованиям 
в мире и у нас в СГУ, когда человек надевает шлем, в 
котором много десятков пар источников света — свето-
диодов с определенными длинами волн — и приемников 
излучения, вышедшего из головного мозга. Вы можете их 
включать и ходить с ними весь день. Они могут подавать 
сигналы о функционировании вашего мозга, но могут и 
улучшать самочувствие, это можно делать даже во сне 
для очистки сосудов головного мозга. 

— А как это работает?
— Ночью начинают работать лимфатические сосуды, 

сбрасывать все вредные вещества, которые накопились за 
день. Действие света усиливает этот процесс. Эти опыты 
в СГУ проводят на мышах, мы помогаем использовать 
различные оптические технологии, чтобы доказать, как 
отработанные вещества из головного мозга попадают в 
лимфатические узлы. Оптическое просветление очень 
хорошо помогает наблюдать за процессами в лимфатиче-
ских узлах. Это одно из наших давнишних достижений.

— Как действует шлем днем?
— Вообще, один из механизмов действия света на 

живые организмы — усиление скорости микроциркуляции 
крови. Есть большой класс работ, когда при облучении 
головы ребенка светом эффективно корректируют ау-
тизм. Поэтому как в ночное, так и в дневное время свет 
воздействует не только на лимфатические сосуды, но 
и на кровеносные, расширяя их. Различия в дневном и 
ночном воздействии света на мозг еще предстоит изучить. 
Это хорошая тема.

— А вообще гулять под солнцем полезно для 
мозга или не очень?

— Все полезно в меру. Но если сравнивать с теми 
плотностями мощности, что используются на практике 
в медицине, то та радиация, которую мы получаем от 
солнца, примерно такая же, а именно от солнца в яркий 
солнечный день мы имеем примерно 150 мВт на ква-
дратный сантиметр. Это ощущение тепла на коже. Но 
этот свет занимает широкий диапазон длин волн, а за 
счет поглощения водой в атмосфере не содержит ряда 
инфракрасных длин волн. Поэтому солнечный свет, без 
сомнения, должен действовать на мозг, но с точки зре-
ния лечения он не так эффективен, как искусственные 
источники света, которые настроены на определенную 
наиболее эффективную длину волны.

— Помнится, в детстве мама иногда грела мне 
больное ухо синей лампой, боль проходила. Это 
может быть как-то связано с биофотоникой?

— Такие лампы с рефлектором, насколько я знаю, и 
сейчас можно купить в магазинах. На самом деле синяя 
лампа испускает не синий свет, а инфракрасный, види-
мый свет отфильтровывается синим стеклом лампы. Это 
лечение теплом, которое генерируется глубоко в ткани за 
счет проникновения света. Конечно, это имеет отношение 
к биофотонике. Метод был предложен задолго до фор-
мирования биофотоники как науки. Для лечения синим 
светом сейчас применяют светодиоды на длинах волн 
от 405 и до 470 нанометров, которые обладают мягким 
бактерицидным действием и помогают при неглубоких 
воспалительных процессах, например, при лечение угре-
вой сыпи. От синего света биологический эффект всегда 
больше, только, как мы уже говорили, он не может про-
никать на большие глубины, как красный.

— Принято также выращивать цветы под крас-
ными лампами. Это чем объясняется?

— Фотосинтез тоже зависит от длины волны. Свет 
в диапазоне 400–700 нм может запускать фотосинтез. 
Красный и дальний красный наиболее эффективны для 
запуска и поддержания фотосинтеза. Здесь важен баланс 
цветов. Появилась новая наука, которая называется агро-
фотоникой, как часть биофотоники, которая занимается 
разработкой световых технологий для управления ростом 
растений, их плодоношением с помощью выстраивания 
светового режима как по яркости, так и длинам волн.

Красный и инфракрасный свет используют при вы-
ращивании цыплят, что увеличивает для них световой 
день и дает хороший прогрев.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

КАК СДЕЛАТЬ 
ЧЕЛОВЕКА-
НЕВИДИМКУ
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Лидерство в рейтингах: 
о чем говорят цифры 
То, что «Роснефть» — один из лидеров 

отечественной нефтегазовой отрасли, дав-
но и широко известно. Причем это не чья-то 
субъективная оценка, а объективный факт, от-
раженный в наиболее статусных рейтингах, на 
которые ориентируется рынок. В частности, на 
днях «Роснефть» вновь была признана лучшей 
в нефтегазовом секторе по версии Индекса 
МосБиржи-RAEX «ESG сбалансированный». 

Индекс МосБиржи-RAEX «ESG 
сбалансированный» ежегод-
но формируется из 15 ком-
паний с наивысшими показа-

телями в области устойчивого развития. 
В 2024 году в ESG-рэнкинг RAEX вошли 
144 компании из России, Казахстана и 
Монголии, включая 18 представителей 
нефтегазовой отрасли.

«Роснефть» получила ESG-рейтинг уровня 
АА, при этом управленческая составляющая 
была оценена RAEX на высший балл — ААА. 

Кроме того, агентство корпоративного 
развития «Да-стратегия» присвоило «Роснеф-
ти» рейтинг А+ «Лидер корпоративной ESG-
практики РФ» — единственной из российских 
нефтегазовых компаний.

Такой успех не случаен: основой стратегии 
компании является создание бизнеса, который 
соответствует самым строгим требованиям в 
области промышленной безопасности и эко-
логии. Эти усилия принесли ощутимые ре-
зультаты: выбросы в атмосферу сократились 
на 25%, сбросы в водные объекты — на 10%, а 
площадь нарушенных земель «исторического 
наследия» уменьшилась на 14%.

Работа над чужими 
ошибками и чистым 
будущим
Ярким примером заботы о природе стала 

масштабная программа рекультивации земель 
так называемого исторического наследия — 
территорий, пришедших в негодность в ходе 
хозяйственной деятельности СССР и затем 
доставшихся «Роснефти». 

В рамках корпоративной программы толь-
ко в 2022–2024 годах было рекультивирова-
но более 270 га таких территорий. ПАО «Са-
ратовский НПЗ» и «Самотлорнефтегаз» уже 
полностью завершили реализацию своей 
части программы по восстановлению земель 
«исторического наследия». В частности, эко-
логи «Самотлорнефтегаз» вернули биологиче-
скую продуктивность почв на участках общей 

площадью более 2,2 тыс. га. Причем 90% работ 
пришлось проводить на топких болотах, и здесь 
впервые в России применили технологию зим-
ней рекультивации. 

Всего с 2014 года специалистами «Рос-
нефти» удалось восстановить и вернуть в обо-
рот около 2,5 тыс. га земель «исторического 
наследия»! Теперь на этих территориях снова 
растут деревья и обитают животные. И ра-
бота в этом направлении продолжается.

Кроме того, в компании создают со-
временные технологии в области эколо-
гии. К примеру, специалисты лаборатории 
«Роснефти» разработали уникальные ме-
тодики контроля качества атмосферно-
го воздуха, которые были аттестованы и 
включены в Федеральный информационный 
фонд по обеспечению единства измерений. 
Их применение повысило эффективность 
контроля за состоянием атмосферного воздуха 
на предприятиях компании на 35%.

Сейчас активно внедряются и на некото-
рых месторождениях уже используются соб-
ственные системы улавливания и хранения 
углекислого газа, что позволяет компании 
минимизировать выбросы парниковых газов.

Рациональное 
использование водных 
ресурсов: очистка 
во главе угла 
Компания также демонстрирует пример 

бережного обращения с водой. «Роснефть» 
стала единственной российской нефтегазовой 
компанией, которая вошла в топ-10 участников 
исследования рейтингового агентства RAEX 
с наивысшим уровнем оценки показателей 

рационального водопотребления, а также 
качества корпоративных политик и программ, 
связанных с водопользованием.

Деятельность нефтяной компании тесно 
связана с использованием водных ресурсов, 
поэтому вопросам их рационального исполь-
зования здесь уделяется особое внимание. 
За последние годы «Роснефть» значительно 
сократила объем забираемой воды из при-
родных источников благодаря внедрению мер 
по снижению водопотребления. В 2023 году 
доля оборотной и повторно используемой 
воды, направляемой на производственные 
нужды, составила почти 93%. Этот показатель 
стабильно превышает 90% на протяжении 
последних 10 лет.

Чтобы добиться таких показателей, в 
компании используют самые передовые тех-
нологии. Как результат, на уфимских НПЗ 

«Башнефти» благодаря высокому уровню 
очистки сточных вод объем повторно 
используемой воды в технологиче-
ских процессах увеличился в 2,5 раза. 
Кстати, биологические очистные со-
оружения (БОС) здесь перерабаты-
вают стоки не только нефтеперера-
батывающих заводов «Башнефти», 

но еще 66 предприятий северной про-
мышленной зоны башкирской столицы. 

Помимо рационального использо-
вания воды, компания активно занимается 
воспроизводством водных биологических ре-
сурсов, что тоже учитывалось при составлении 
рейтинга. В 2023 году дочерние предприятия 
«Роснефти» выпустили около 50 млн мальков 
в речные системы России. Эти мероприятия 
направлены на поддержание биоразнообра-
зия и восстановление экосистем в регионах 
присутствия компании.

«Роснефть» также проводит оценку 
уровня обеспеченности водными ресурса-
ми регионов, где она работает. В 2023 году 
при поддержке «РН-Уватнефтегаза» ученые 
провели исследование изменений площади 
водных объектов за последние 50 лет. На ос-
нове полученных данных были разработаны 
рекомендации по восстановительным и про-
филактическим мероприятиям, направленным 
на предотвращение уменьшения площади 
водной поверхности озер и их цветения. 

Компания строго соблюдает требо-
вания российского природоохранного 

законодательства и поддерживает высокие 
стандарты экологической безопасности в 
области обращения с водными ресурсами. 
Это включает в себя регулярный монито-
ринг состояния водных объектов, внедре-
ние лучших доступных технологий и посто-
янное совершенствование корпоративных 
практик.

«Зеленые» инвестиции: 
вклад в будущее
Экологические инициативы «Роснефти» 

подкрепляются значительными инвестиция-
ми. За последние пять лет нефтяной гигант 
направил более 440 млрд рублей на охрану 
окружающей среды. Из этой суммы свыше 
270 млрд рублей составили «зеленые» ин-
вестиции, а около 170 млрд рублей были 
направлены на очистку стоков, рекультива-
цию земель, модернизацию оборудования, 
внедрение энергосберегающих технологий 
и проведение мероприятий по снижению 
выбросов в атмосферу.

«Роснефть» активно сотрудничает с 
научным сообществом, поддерживая ис-
следования, направленные на изучение и 
сохранение экосистем. Компания ежегодно 
организует научные экспедиции в Арктику, в 
ходе которых исследуют, помимо акваторий и 
ледников, популяции белых медведей, дикого 
северного оленя, моржа и белой чайки — ви-
ды-биоиндикаторы, по состоянию которых 
можно судить о состоянии природы. 

Недавно при поддержке компании ученые 
провели масштабное исследование популя-
ций промысловых рыб в реках полуострова 
Таймыр. Полученные данные помогут разра-
ботать меры по сохранению рыбных ресурсов 
и обеспечению устойчивого рыболовства в 
регионе. Еще один проект, по сохранению 
дальневосточной популяции белоплечего 
орлана, в январе был отмечен престижной 
наградой.

В рамках собственной программы опеки 
над белыми медведями, которые обитают 
в зоопарках страны, в прошлом году «Рос-
нефть» помогла построить новый вольер 
для белых медведей в Ростове-на-Дону и 

отремонтировать еще 10 в других городах. 
Сейчас компания патронирует в 16 зоопарках 
страны 35 полярных медведей, обеспечивая 
их содержание, кормление, ветеринарное со-
провождение, а также обновление вольеров, 
проведение научных исследований и обра-
зовательных программ. В конце 2024 года 
компания запустила совместный с зоопарком 
Удмуртии образовательный проект для детей, 
посвященный белым медведям. Сотрудники 
зоопарка рассказывают школьникам о важ-
ности сохранения белых медведей и других 
животных, а также о роли каждого человека 
в защите природы.

Компания активно участвует в восстанов-
лении лесов и поддержке заповедных тер-
риторий. В январе 2025 года она обновила 
парк спецтехники для лесников ХМАО-Югры, 
что позволит более эффективно бороться с 
лесными пожарами и проводить лесовосста-
новительные работы.

Но ESG — это не только про «зеленые» 
технологии. Это еще и про людей. 

ESG (environmental, social, 
governance) расшифровыва-
ется как «природа, общество, 
управление». Это свод правил 

и подходов к ведению бизнеса, которые 
способствуют его устойчивому разви-
тию, а также предполагают ответствен-
ность перед будущим.

Помимо экологических инициатив, компа-
ния активно участвует в социальных проектах. 
Например, в регионах своего присутствия она 
поддерживает образовательные программы, 
направленные на подготовку специалистов 
для нефтегазовой отрасли. Также «Роснефть» 
реализует программы по улучшению качества 
жизни, включая строительство жилья, объектов 
инфраструктуры и медицинских учреждений.

Важным аспектом деятельности «Рос-
нефти» является вовлечение сотрудников 
в природоохранные инициативы. Волон-
теры компании регулярно участвуют в 
экологических акциях, таких как очистка 
береговых территорий крупных водных 
объектов, благоустройство прибрежных 
зон и установка информационных стендов 

для туристов. Эти мероприятия не только 
способствуют сохранению экосистем, но и 

повышают осведомленность местного на-
селения о важности бережного отношения к 
природным ресурсам.

Сохранение окружающей среды для буду-
щих поколений — один из ключевых принципов 
деятельности компании. «Роснефть» следует 
принципам Глобального договора ООН и еже-
годно подтверждает свою приверженность 17 
целям ООН в области устойчивого развития. 
Компания стремится оставаться надежным 
производителем энергии, одновременно со-
кращая свое воздействие на климат и окру-
жающую среду.

Корпоративные проекты в области эколо-
гии, рационального использования ресурсов 
и сохранения биоразнообразия — это вклад в 
будущее. «Роснефть» на практике доказывает, 
что крупная компания может быть не только 
прибыльной, но и социально ответственной. 
Природа — не просто ресурс, это то, что объ-
единяет всех нас, и забота о ней —  ответ-
ственность, которую «Роснефть» принимает 
с гордостью.

 НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ. 0+

Л й

«Роснефть» вновь подтвердила лидерство в области устойчивого разви-
тия, укрепив свои позиции в авторитетных рейтингах. Высокая оценка об-
условлена реальными делами: компания активно внедряет передовые 
экологические практики, развивает проекты по рациональному водо-
пользованию, рекультивации земель и сохранению биоразнообразия. 
Масштабные инвестиции в экологические инициативы доказывают, что 
можно вести успешный бизнес, при этом оставаясь ответственным пе-
ред обществом и природой. Важно не место в рейтинге — окружающая 
среда касается каждого, и вклад в ее сохранение имеет значение для 
всех ныне живущих и будущих поколений.

«Роснефть» 
инвестирует 
миллиарды 

в экологию
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Под опекой «Роснефти»: белая 
медведица Мила с медвежонком.

ФОТО  ПЕРМСКОГО 

ЗООПАРКА, 18.02.2025



Рожденный 
под крышкой часов

— Джумбер Игоревич, в 1997 году вы 
сняли документальный фильм о часах и 
часовщиках «Искусство точного времени», 
которого до сих пор нет в свободном до-
ступе. Вы нашли ответ на вопрос, откуда 
у людей страсть к часам? 

— Для начала расскажу, с чего начался 
мой путь в мир часов. Я с детства обращал 
внимание на то, как люди выбирают часы, и 
пытался понять, что они хотят своим выбором 
выразить. Поступив учиться на ювелира в 
Московскую школу художественных ремесел, 
я стал смотреть на часы другими глазами. Но 
самый интересный опыт тех лет — это знаком-
ство с директором антикварного магазина в 
районе метро «Аэропорт», который крепко 
«прибаливал» часами. Благодаря ему я впер-
вые в своей жизни увидел и смог подержать 
в руках редчайшие каретные Бреге, а также 
карманные часы с репетиром (отбивают время 
тогда, когда этого захочет хозяин), которые 
для большей части коллекционеров являются 
недостижимой мечтой из-за чрезвычайно 
высокой стоимости. Вот так я познакомился 
с людьми, отравленными ядом коллекциони-
рования часов. И меня тоже охватила страсть 
(но не к коллекционированию, а к изучению 
часов), оставшаяся со мной на всю жизнь.

А фильм я создавал, имея острое желание 
рассказать и показать, кто эти самые люди, 
чьими руками создаются часы, которые могут 
стоить миллион долларов.

Для этого нам с партнером и единомыш-
ленником Аркадием Паненко потребовалось 
лететь в Швейцарию. Неоценимую помощь 
в организации съемок нам оказал Даниэль 
Монтандон — человек, который, как он сам 
говорит, «родился под крышкой часов». Дело 
в том, что его дед — легендарный Эберхард, в 
22 года основавший часовую компанию, кото-
рая к началу прошлого века стала крупнейшим 
для своего времени производителем часов в 
мире. Дед с раннего детства брал Даниэля с 
собой в мастерскую, а чуть позднее стал воз-
ить на всемирную выставку в Базель. Свою 
глубокую любовь и уважение к «искусству точ-
ного времени» Монтандон передал многим у 
нас в России, и я в их числе. А главным героем 
фильма стал легендарный мастер Даниэль 
Рот, когда-то приехавший из родной Ниццы 
на велосипеде в «часовую долину» Жу — по-
ступать в часовую школу. Там же он и остался, 
чтобы со временем стать главным часовым 
мастером мануфактуры Бреге, а затем и соз-
дателем собственного бренда. В моем фильме 
он и его коллеги говорят о том, как создаются 
часы. Так, язык документалистики помог нам 
нарисовать захватывающее путешествие — 
от идеи, рождающейся в голове одержимого 
кабинотье, до прилавков часовых бутиков в 
Женеве и Москве…

— А как вы познакомились с «родив-
шимся под крышкой часов»?

— Можно сказать, по работе. В середине 
90-х я входил в состав совета директоров 
компании, владевшей сетью ювелирных и 
часовых магазинов, где мы представляли 
сильнейшие часовые бренды мира. Подавляю-
щее большинство из них на тот момент были 
швейцарскими. Ведь хотим мы этого или нет, 
но долгое время швейцарцы были (и по сей 
день остаются) лидерами часовой индустрии. 
В период так называемого «кварцевого кри-
зиса», который возник в конце 60-х — начале 
70-х в связи с появлением кварцевых меха-
низмов, им пришлось очень туго. Из трех с 
лишним тысяч часовых производств осталось 

около восьмисот. Но они 
вырулили и на коне по 
сей день. 

— Даже в эпо-
ху электронных ча-
сов, таких как Apple 
Watch?

— Да. Потому что 
наручные часы механи-
ческие — это и фетиш, и 
символ статуса, и много 
чего еще (смотря кто и что в 
это вкладывает). Я напомню, что 
первые часы появились у членов ко-
ролевских семей. Существует ряд брен-
дов, основанных придворными часовщиками. 
Один из них — Авраам Луи Бреге, который 
представлял свои изобретения в Версале, 
делал часы по заказу Наполеона Бонапарта, 
королевы Неаполя Каролины Мюрат. В ту 
эпоху часы окончательно закрепили за собой 
статус символа респектабельности. 

— Для простых людей часы не сразу 
стали доступны, а когда стали, то несли 
чисто рабочий функционал. 

— В советское время часы действительно 
были в большей степени предметом необхо-
димости. Не опаздывать на работу, на автобус, 
вовремя отвести детей в садик и школу и т.д. 
И в годы СССР часы стали доступны всем. И 
в то же время у лидеров страны были часы, 
ценность которых никто из обывателей не 
понимал (потому что в них просто не разби-
рался). Так, например, у Брежнева был Rolex, 
и не один. И ему нравилось носить модные и 
дорогие часы. Брежнев, к слову, несмотря 
на тот образ дряхлого и шамкающего ста-
рика, который у многих остался в памяти, 
был большой щеголь. В действительности 
он очень следил за своим внешним видом, 
на него работало целое ателье. 

«Покупают, но не носят»
— В 90-х дорогие часы были едва ли 

не признаком того, что человек связан с 
криминалом. В 2000-х они также не по-
теряли криминальный флер, потому что 
были не только у предпринимателей, но 
и у чиновников. После арестов ряда гу-
бернаторов и сенаторов (у которых одно-
временно изымали коллекции дорогих 
часов) кажется, что «сильные мира сего» 
перестали их носить. Это так? 

— Не совсем. Да, государство демон-
стрирует борьбу с коррупцией и показной 
роскошью, и мы видим, как «замазывают» 
дорогие часы на запястьях в телетрансляциях 
и т.д. И это стало причиной негласного отказа 
большинства чиновников от демонстрации 
подобных «излишеств». Госслужащий сегод-
ня должен быть без понтов. Но я знаю пару 

ломбардов, куда 
персональные ас-
систенты одари-
ваемых регулярно 

приносят часы. Ко-
нечно, уже не в таких 

масштабах, как это 
было несколько лет 

назад. Думаю, многие 
понимают, что ломбарды 

под контролем. Ну а публично 
теперь носят часы отечественного 

производства. И это повод для нас с вами 
гордиться соотечественниками. Хотя человек, 
который сегодня является хозяином этого 
исторического часового производства, Дэ-
вид Хендерсон Стюарт. Он большой умница, 
потому что фактически возродил былое ве-
личие фабрики. На ней в советское время 
производили часы «Ракета». В мире тогда 
они стали популярными благодаря владель-
цу «Фиата» Джанни Аньелли, который был 
большим денди. Однажды Аньелли надел 
часы «Ракета» на запястье поверх свитера, 
это засняли папарацци. И с тех пор итальянцы 
нам, фарцовщикам восьмидесятых, говорили: 
«Даи ми л’оролоджио кон чинтурино, даи ми 
Ракета!». 

Как русские часы 
на английском корабле 
оказались
— Многие часовые бренды ушли из 

России из-за санкций. Это стало толч-
ком к развитию отечественной часовой 
промышленности?

— Однозначно. Открылись ниши, скажем 
так. Но в некоторые из них забраться не так 
просто, на это порой уходят десятилетия. 

В свое время один олигарх (ныне опаль-
ный, но тогда «владелец заводов, газет, паро-
ходов»), Сергей Пугачев, купил бренд «Полёт». 
Он воспылал амбицией сделать русский «Патек 
Филипп». Меня ему рекомендовали, и я стал 
генеральным директором Первого московско-
го часового завода «Полёт». Точнее сказать, в 
течение двух лет я реализовывал мегаамби-
циозную и интереснейшую задачу: во-первых, 
возродить бренд, а во-вторых, поднять его на 
высочайший международный уровень. Для 
запуска мы привлекли одного из величайших 
часовых мастеров современности.

Но из этой грандиозной затеи, к сожале-
нию, ничего не вышло.

— Почему?
— Пугачев поспешно уехал из страны. 

И надо его хорошо знать, чтобы понимать: 
он-то уж точно никому ничего передавать из 
патриотических чувств не собирался. Поэтому 
этот проект просто загнулся. 

— А зачем олигарху изначально была 
нужна эта история?

— Ему было очень интересно. Для него 
это была такая маленькая игрушка, теоре-
тически позволяющая вырастить бизнес с 
большими амбициями. Представьте: часы 
«Полёт» на запястьях сильных мира сего…

Ему хотелось быть рядом со знатью, для 
этого он даже купил долю бизнеса у племян-
ника королевы Англии Дэвида Линли (бе-
лая ворона в королевской семье, выучился 
на краснодеревщика и стал мебельщиком). 
Тогда по моей инициативе для полётовского 
морского хронометра мастера Дэвида Лин-
ли изготовили футляр из красного дерева 

с инкрустированным изображением «Бел-
фаста», участника арктических конвоев. И в 
юбилейный для Великой Победы 2010 год часы 
были доставлены на легендарный военный 
корабль. Для тех, кто не знает: «Белфаст», 
пришвартованный в Лондоне, на реке Темзе, 
сегодня военно-исторический музей. 

— И там сейчас русские часы?
— Да, это правильно называется «мор-

ской хронометр 6МХ». Дар от русских, кото-
рый принимал на борту корабля принц Майкл 
Кентский. Я привез тогда еще чемодан ча-
сов (160 штук), на циферблате которых был 
выгравирован орден Победы, годы «1945» 
и «2010», написано The Great Victory. Надо 
сказать, что проживающий в Лондоне рос-
сийский предприниматель Евгений Касевин 
завел прекрасную традицию — отмечать День 
Победы на корабле «Белфаст». И там собирал 
ветеранов арктических конвоев. Им и были 
вручены наручные часы «Полёт» с юбилейной 
символикой. Такая вот история, связанная с 
нашими отечественными часами. 

Часы и газеты 
никогда не умрут

— Какие-то необычные часы появятся 
в ближайшие годы? Может быть, станет 
модным их носить не на руке, а как-то 
по-другому?

— Вернемся к истории происхождения ча-
сов. Впервые они появились на башнях. Оттуда 
перекочевали вниз, на землю, и в какой-то мо-
мент нашли свое место в виде так называемых 
«луковиц» в кармашке жилетки. Заметим, что 
на человеческом теле они порой появлялись 
в довольно причудливых областях — были 
даже на голени у французских придворных 
щеголей. Оказавшись наконец на запястье, 
часы нашли свое правильное место. И, думаю, 
там и останутся. Хотя относительно недавно 
певица Рианна надела часы на горло, как чо-
кер. Это было странно, ведь увидеть время 
так нереально. Но тем не менее внимание 
она к себе привлекла. 

Что касается часов дорогих марок, то 
интерес к ним всегда будет подогреваться 
производителями, они вкладывают в это 
деньги. Швейцарские часы показывают фан-
тастические продажи, хоть и немного мень-
ше, чем в предыдущие годы. Да, появились 
электронные, типа Apple Watch, но часовая 
индустрия отвечает на такие вызовы новыми 
разработками. Кроме того, для подогрева 
интереса коллекционеров создаются лими-
тированные серии. 

— Кажется, что тут можно провести 
аналогию с газетой. Нам все время го-
ворят, что печатная газета обязательно 
умрет. Но, к примеру, в Японии сейчас 
модно среди молодежи покупать именно 
печатную газету. Молодой человек с газе-
той в руках — это признак успеха. Правда, 
для создания такого образа государство 
вложилось в социальную рекламу. 

— Да, похоже, то же самое с часами, 
только их никто специально не раскручивает 
(если говорим о самых простых). Но сам образ 
президента с отечественными часами лучше 
любой рекламы. 

— На праздники часто дарят мужчи-
нам часы?

— Да, конечно, дарят. И есть мужчины, 
которые мечтают, чтобы это им подарили. 
День рождения, Новый год и 23 февраля — 
это те даты, когда в России принято делать 
подобные подарки. Что касается некой «на-
родной приметы», что нельзя дарить часы 
любимому человеку, — считаю это бредом. 
Как это — не дарить любимому человеку то, 
о чем он мечтает? 

Интересно, что мужчины сами себе их 
часто покупают в преддверии праздников и 
в честь каких-то событий. Но первые часы, 
которые они себе купили, это, как правило, 
все-таки чтобы самому себе сказать: «Я могу 
себе это позволить». А потом часто у мужчин 
происходит так, что они начинают их коллек-
ционировать, как игрушки для взрослых. При 
этом многие, на мой взгляд, осознают, что 
часы — это такое маленькое микроинженер-
ное чудо. Ведь под крышкой часов — целый 
маленький механический мир. Часовщики 
бесконечно что-то придумывают…

Отдельно упомяну Константина Чай-
кина — это наш соотечественник, который 
практически ежегодно рождает повод для 
национальной гордости. Константин Чайкин 
— создатель часов, у которого патентов на 
часовые изобретения больше, чем у Авраама 
Луи Бреге.

На прошедшей Watches & Wonders (это 
самая главная выставка в мире часов, прохо-
дит в Женеве) Константин представил новый 
мировой рекорд. 

— И какой же? 
— Самые тонкие в мире наручные часы. 

Как вы думаете, насколько тонкими могут 
быть часы? У Чайкина — 1,65 миллиметра. 
Часы называются ThinKing, и здесь тонкая 
игра слов: если прочитать слитно, получается 
«думающий», а если раздельно — «король 
тонкого» или «тонкий король».

Ева МЕРКАЧЕВА.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Отрезок прямой, яв-
ляющийся частью границы многоугольника в 
математике. 4. Частица гранаты, ранившей 
солдата. 10. «Помощник» в чтении немецкого 
текста. 11. Представитель заводской интел-
лигенции. 13. Страх, охватывающий в темной 
чаще. 14. Сотня отелей под одним названием. 
15. Профи, беседующий со спортсменами в 
микст-зоне. 16. Прочерк в графе присутствия. 
18. Магазин, где обслуживают по рецептам. 
20. Обряд, который ждет послушницу. 22. 
Нежность подушки. 23. Уровень дохода не-
бедствующей семьи. 24. Ослабление между-
народной напряженности. 27. Автомобиль, 
который пуля не берет. 30. Неопределенный 
«а» в английском языке. 32. Подставка со 
«шпаргалкой» для музыкантов. 34. Слезы, 
застилающие глаза. 35. Самозванец, присво-
ивший себе власть. 36. Оттиск на земле от по-
дошвы ботинка. 38. Секрет в волосах Самсона. 
39. Плоские пельмешки в рационе итальянки. 
40. «Беспамятство» сериальных персонажей. 
41. Порода собак для охоты на пернатую дичь. 
42. «Мозг» политической партии.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Воинское звание младше-
го командного состава в армии. 2. Очередной 
образ в активе актера. 3. Грубый солдафон, не 
умеющий себя вести. 5. «Тихий час» у пообе-
давших испанцев. 6. Зерно, не переводящееся 
в лошадиной торбе. 7. Чертежный «мольберт» 
в конструкторском бюро. 8. Усердие новичка 
на испытательном сроке. 9. Газ, без которого 
огонь не горит. 10. Наспех приготовленный 
обед. 12. Доходное занятие гончара или 
бондаря. 17. Рыночный супостат предпри-
нимателя. 19. Катастрофа для непобедимой 
армии. 20. Мягкий финиш путешествия на 
самолете. 21. Одно из «имен» Всевышнего. 25. 
Блок питания для работы ноутбука. 26. Малая 
планета между орбитами Марса и Юпитера. 
27. Синюшный овощ для «икры заморской». 
28. Смех сквозь слезы взбалмошной бабен-
ки. 29. Вторая часть фамилии декабриста 
Муравьева. 31. Журнал для заказа товаров. 
33. Надоевшее однообразие в жизни. 34. 
Прибытие родни из далеких краев. 37. Цифры 
перед подписью в заявлении. 38. Посудина, 
«сквозь которую идет мелкий дождь».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шершень. 4. Сюрприз. 10. Кандалы. 11. Люцифер. 13. Порт. 14. 
Нары. 15. Закладная. 16. Напалм. 18. Рантье. 20. Синоним. 22. Растение. 23. Целлофан. 
24. Планктон. 27. Задвижка. 30. Религия. 32. Спектр. 34. Штекер. 35. Альтруизм. 36. Дядя. 
38. Плов. 39. Ассорти. 40. Костыль. 41. Капитал. 42. Эксцесс.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Шампунь. 2. Штат. 3. Нудизм. 5. Юбиляр. 6. Плен. 7. Замысел. 8. 
Мышление. 9. Младенец. 10. Крупица. 12. Растяпа. 17. Лейтенант. 19. Автопилот. 20. 
Сенатор. 21. Мелодия. 25. Легенда. 26. Налетчик. 27. Загрузка. 28. Куркуль. 29. Всадник. 
31. Привкус. 33. Работа. 34. Шматок. 37. Ясли. 38. Плац.
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ст.м. «Чертановская», мкр. Северное Чертаново, д.5Г 
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предлагаю

Количество запросов на покупку наручных 
часов на маркетплейсах накануне 23 февраля 
побивает рекорды. Казалось бы, с появлением 
гаджетов механические ходики должны 
были кануть в небытие. Но нет, этого не 
случилось. Более того, кажется, что наручные 
часы сегодня стали символом одновременно 
и бережливого отношения к времени, 
и... свободы. К сведению, уже почти два 
года минуло, как в российских колониях 
их запретили (наравне с мобильными 

телефонами, алкоголем, наркотиками и наличными деньгами). 
Как бы то ни было, сегодня люди, которые носят часы, кажется, хотят 
подчеркнуть: в мире есть непреходящие ценности, одно из которых, 
безусловно, время. При этом они все чаще выбирают отечественного 
производителя. 
Обо всем этом накануне мужского праздника беседа обозревателя 
«МК» с экспертом Джумбером Саамовым. 

Подарки любимым мужчинам к 23 фев-
раля могут не только укрепить чей-то 
союз, но и внести в него раздор. Мы 
собрали топ-5 самых странных празд-
ничных подарков и выслушали реко-
мендации психологов, как не сесть с 
презентом в лужу. 

Носки, трусы, пена для бритья и бритва 
уже стали притчей во языцех как самые неудач-
ные решения на 23-е. В соцсетях можно найти 
множество опросов мужчин, какие подарки на 
День защитника они считают нелепыми. «Я не 
хотел бы, чтобы мне подарили носки» — самая 
распространенная жалоба в их ответах. «Карта 
в фитнес-клуб» (видимо, подарили не тому, 
кому нужно); «Нелепое — это мыло, шампунь 

и все остальное», «Носки, трусы — такое дарить 
некорректно своему мужчине, это же банально, 
такое можно покупать и без повода» (ответ жен-
щины). Кстати, в народе к тому же существует 
поверье, что трусы дарить своей половинке на 
праздник — к измене! Его, а не вашей. 

Есть четкая тенденция, что различные фир-
мы, вне зависимости, подходит их продукция 
для мужского праздника или нет, пытаются тем 
не менее подогнать свой товар под «подарок 
защитнику». Понятно, что это лишний повод 
прорекламировать себя и привлечь покупа-
телей. Так появляются кактусы («брутальные 
флорариумы») с вложенной солдатской кар-
тинкой, «меренговый рулет защитнику», пряник 
с надписью «Моему завоевателю». 

Серьезно? Кто-то из дам решит, что пря-
ник — отличный подарок на мужской праздник? 
Впрочем, если вы сами испечете ему торт, то 
это совсем другое дело. 

А одна шугаринг-студия в российском го-
роде приготовила акцию — подарочная карта 
со скидкой (только на 23 февраля!): «Гладкое 
тело — подарок на праздник». Ваш муж случайно 
не стриптизер?..

В качестве подарков мужчинам разны-
ми производителями предлагаются консервы 
типа «Солдатская каша» или колбасный букет. 
Встречается вариант и букета из пресловутых 
носков. Представляется, что, даже если ваш 
защитник и любитель колбасы и консервов, 
их ему можно дарить в любой будний день, 
как и тапочки. Иные производители считают, 
что если нанести на этот домашний аксессуар 
изображение солдата в каске, то — вуаля — по-
дарочек на 23-е готов! А еще мы нашли тапочки 
зеленые мужские, связанные в виде танков. С 
красной звездой. 

Другие странные подарки, которые мы 
разыскали: плюшевый мишка в военной форме, 
календарь с котиками в камуфляже, книга «Как 
стать настоящим мужчиной» (может обидеть 
одаряемого). Костюм для домашнего супер-
героя — пижама с маской и плащом, чтобы он 
мог «защищать» свою квартиру и любимую в 
ней. Голые надувные куколки со звездами на 
грудях на надувных же танках, в гусеницы ко-
торых вставлены банки с пивом (настоящим), 

— может, и оригинально, но как-то пошло. 
Про «носки сурового мужика» уже упоми-

налось выше, а очень часто они к мужскому 
празднику еще и «остроумно» упаковываются 
в консервную банку (с разными смешными 
надписями). В консервные банки к 23 февра-
ля вообще много чего помещается: и «мыло 
сурового мужика», и галстук, тоже сурового… 
Кстати, психологи вообще не рекомендуют 
дарить галстук (не мужу), он должен подходить 
мужчине под костюм и нравиться ему. 

Еще об одном, мягко говоря, нестандарт-
ном подарке рассказал юноша в чате из серии 
«Подслушано в…». «Скоро опять этот праздник, 
и я задумался, почему девушки дарят на 23 
февраля странные и ненужные подарки? — на-
писал он. — В прошлом году мне подарили лупу 
в красивой коробочке. Но для чего она мне? 
Носки, пена для бритья или что-то подобное, 
хоть рулон туалетной бумаги, — это еще можно 
объяснить. Но что значит лупа?» Его пост дал 
повод для множества острот комментаторов. 
«Если у тебя с дарительницей был интим, то 
понятно, почему лупа. Но вдвойне печальней, 
что ты этого не понял!», «Непонятно, что озна-
чает лупа, но туалетная бумага воистину вещь 
полезная». Другие же считают этот предмет 
удачным приобретением. «Пробу на золоте 
рассмотреть, костер разжечь... Внимание — 
уже подарок, не машину же тебе дарить!»; «Для 
пенсионера самое то. Для меня вообще было 
бы идеально! Я плохо вижу!».

Итак, наш топ-5 самых нелепых подарков 
на День защитника Отечества: кактус в военном 
оформлении, меренговый рулет, колбасный 
букет, тапочки домашние в виде танков (они 
же неудобные!), лупа. 

Психолог и карьерный консультант Свет-
лана Ковынева высказала мнение, что про не-
лепость подарка говорить не совсем верно, по-
тому что для кого-то они нелепые, а для кого-то 
прикольные. Мужчины ведь все разные. 

В Интернете можно узнать, какие еще вещи 
являются не лучшим презентом для мужчины на 
23-е. Это в принципе любые средства личной 
гигиены (если не уверены в предпочтениях), 
домашние животные (без предварительной 
договоренности), экстремальные развлечения 
(если он этим не увлекается). Например, вот что 
рассказал один молодой москвич: «Однажды на 
23 февраля жена подарила мне йоркширского 
терьера. Вы спросите, что плохого в собаке? То, 
что жена сама о ней мечтала, а мне теперь при-
ходится гулять с собакой утром и вечером». 

От неудачных решений — к здравым. «При 
выборе подарка всегда лучше ориентироваться 
не на свой вкус, а на вкус и интересы человека, 
которому этот подарок предназначается, — 
отметил в беседе с корреспондентом «МК» 
психолог Евгений Идзиковский. — Дарящие 
допускают ошибку, когда думают, что человеку 
пригодится та или иная вроде бы универсальная 
вещь, вместо того чтобы или заранее спро-
сить человека, что ему нужно, или понаблюдать 

за тем, чем он любит заниматься, о чем он ду-
мает, от чего получает позитивные эмоции и так 
далее. И поэтому лучше, конечно же, подбирать 
подарок адресный. Нет ничего абсолютно уни-
версального, люди-то все разные. 

Еще одна типовая ошибка — дарить на 
праздник из года в год одно и то же. Следующее 
упущение — когда даришь что-то человеку и 
не смотришь на его реакцию. То есть важно 
запомнить, какая была реакция на подарок. 
И потом уже, в дальнейшем, исходя из этого 
выбирать следующие подарки».

Заметим, что подавляющее большинство 
мужчин во всевозможных опросах называют в 
качестве самых желанных подарков гаджеты и 
разные «чудеса электронной техники». 

Еще полезные рекомендации для женщин 
к 23-му. Если мужчина вам близок, можно при-
думать в качестве подарка какую-то совместную 
акцию: отправиться вместе на дегустацию, 
на картинг, квест, стенд-ап, на мастер-класс 
— кулинарный или по изготовлению того, что 
ему интересно. Если мужчина нежен и имеет 
романтический склад, то его, безусловно, вос-
хитят подарки, сделанные при участии любимой 
женщины: фотокнига или коллаж с совместными 
фото, красиво оформленное видеопоздрав-
ление, ваше или с участием друзей и семьи. 
А может, вы сочините ему стихотворение или 
напишете душевное поздравление-послание на 
открытке, расскажете, как вы его любите… 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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В среду в матче 
регулярного чем-
пионата Континен-
тальной хоккейной 
лиги, в котором мо-
сковское «Динамо» на 
своей площадке прини-
мало ХК «Сочи», произо-
шло редчайшее и уникальное 
событие. 27-летний нападающий Да-
ниил Сероух забросил в ворота бело-
голубых пять шайб, став всего вторым 
в истории КХЛ игроком, оформившим 
в одной встрече пента-трик. До него 
подобного достижения в 2008 году 
добивался только тогда нападающий 
казанского «Ак Барса», а сейчас прези-
дент лиги Алексей Морозов. Еще три 
года назад Сероух тренировал люби-
телей и был близок к завершению про-
фессиональной карьеры, а сегодня он 
— хоккейная звезда.

Абсолютно никто, еще раз подчеркнем, 
никто не мог предположить, что, казалось бы, 
рядовой матч этого регулярного сезона КХЛ, в 
котором один из лидеров Запада, московское 
«Динамо», на своем льду встречался с заведо-
мым аутсайдером конференции «Сочи», станет 
одним из самых ярких и обсуждаемых ледо-
вых поединков и навсегда войдет в историю 
отечественного хоккея. И все это благодаря 
одному хоккеисту, 27-летнему нападающему 
хоккейного клуба с Черноморского побережья 
Даниилу Сероуху и тому достижению, которое 
тот совершил.

Знакомьтесь: Даниил Сероух — автор ред-
чайшего достижения в хоккее — пента-трика 
(так в мире спорта называют событие, когда 
игрок за один матч отличается пятью забитыми 
голами. — Прим. ред.). И, вероятно, будущий 
президент КХЛ. Первое утверждение какому-
либо сомнению не подлежит, последнее — еще 
не точно. Его хоккейный путь похож на сказку 
про Золушку, когда «серая мышка» в одночасье 
превращается в великолепную принцессу. Но 
если девушке в этом удивительном превраще-
нии помогла добрая фея, то уроженцу Омска 
всего пришлось добиваться самому и пройти 
через многочисленные испытания. Пусть и не 
без доли удачи и везения, без которого, как 
известно, в спорте никуда.

Даниил, как и многие мальчишки из хок-
кейной столицы Сибири, с детства мечтал 

стать известным хоккеистом. 
Видя неуемный и спортивный 
характер сына, родители отдали 

его в детскую школу «Авангарда», 
однако большого таланта в этом 

неуклюжем и долговязом 16-летнем 
пареньке во флагманском клубе регио-

на не рассмотрели. Пришлось Сероуху 
пробивать себе путь наверх самостоятельно. 
Сначала он отправился играть на Дальний Вос-
ток за команду «Тайфун» из Владивостока, вы-
ступающей в МХЛ, а по окончании молодежного 
возраста — в клуб «Зауралье» из Кургана, пред-
ставляющего ВХЛ (Всероссийскую хоккейную 
лигу), а затем в пермский «Молот».

Больших лавров и известности в этих клу-
бах нападающий не снискал. И наверняка по-
думывал уже об окончании профессиональной 
карьеры игрока, как это делают многие его 
сверстники, так и не нашедшие себя в «боль-
шом» хоккее. В 2022 году в возрасте 24 лет 
он даже успел поработать главным тренером 
клуба Ночной хоккейной лиги «Титан» из род-
ного Омска, за который выступал его отец. 
Однако когда его дальнейшая игроцкая судьба 
висела на волоске, ему улыбнулась настоящая 
спортивная удача и представился отличный 
шанс проявить себя в КХЛ.

В одном из матчей «Молота» на него обра-
тил внимание известный в прошлом российский 
хоккеист Алексей Бадюков, который последние 
два года работает заместителем генерального 
директора ХК «Сочи» по хоккейным операциям. 
Руководство черноморского клуба в результате 
обмена за денежную компенсацию получило 
права на этого хоккеиста и подписало с ним 
просмотровый контракт.

Представившейся возможностью за-
крепиться в одном из клубов сильнейшего 
хоккейного дивизиона Сероух не преминул 
воспользоваться. Да, пусть выдающейся игры 
в первый свой год за «Сочи» сезона-2023/24 
он не продемонстрировал, но справиться с 
главной своей задачей — закрепиться в основ-
ном составе этого клуба — ему удалось. В 42 
проведенных матчах он отметился только 11 
(7+4) набранными очками. Но куда больше об 
его игровых качествах говорила цифра в по-
казателе полезности — плюс 15. Это отличный 
показатель в команде-аутсайдере. Не случайно 
новый тренерский штаб во главе с Сергеем 
Зубовым не только сохранил Даниила в сво-
ем составе, но и стал больше доверять этому 

хоккеисту времени на площадке.
Его игровое время в этом сезоне увели-

чилась на три минуты (с 10 до 13. — Ред.), а 
результативность выросла сразу в три раза. 
Хотя больше одной шайбы за 60 игровых ми-
нут до матча с «Динамо» ему забрасывать не 
удавалось. Последнее взятие ворот соперника 
этим нападающим во встрече с другим сто-
личным клубом, ЦСКА, которое состоялось 
в понедельник, 17 февраля, хоккейные спе-
циалисты и эксперты, конечно же, отметили, 
а «МК» уделил этому голу особое внимание в 
своем традиционном обзоре: в концовке вто-
рого периода Сероух совершил великолепный 
сольный проход с завершением из-за ворот 
«по-бобровски».

■ ■ ■
Но по-настоящему звездный час для этого 

27-летнего форварда пробил именно в поедин-
ке против московского «Динамо». Свой исто-
рический и уникальный полет на льду арены в 
Петровском парке Даниил начал совершать 
уже в стартовом периоде, когда на 10-й минуте 
в первый раз распечатал ворота динамовцев. 
Продолжил во втором, когда еще дважды за-
жег красный свет за воротами Моторыгина, 
отправив того на скамейку запасных. В заклю-
чительной двадцатиминутке Сероух в большин-
стве сумел огорчить уже и Подъяпольского. И, 
наконец, свою пятую шайбу он забросил уже в 
пустые ворота бело-голубых на 58-й минуте, 
установив окончательный счет на табло.

5:3 — в пользу хоккейного клуба «Сочи». 
Даниил Сероух навсегда вписал свое имя в 
историю отечественного хоккея, став вторым 
после Алексея Морозова игроком в истории 
КХЛ, кому удалось оформить пента-трик в 
одном матче, и первым, кто забросил все пять 
шайб своей команды. Напомним, что 21 ноября 
2008 года казанский «Ак Барс», за который 
тогда выступал нынешний президент лиги, 

победил «Барыс» со счетом 7:0.
«Сегодня безумный день для меня. Очень 

рад, что так случилось. На самом деле плакать 
хочется от радости — не каждый день такое 
бывает. Никогда не думал, что когда-нибудь 
заброшу пять шайб в одном матче. Мечтал, ко-
нечно, об этом, но не более. На игру с «Динамо» 
просто выходил играть, получать наслаждение 
от процесса. Не могу выделить какой-то один 
конкретный гол. Я сейчас просто в шоке. В 
телефоне уже сотни сообщений, даже не знаю, 
как я это все разгребать буду. Всем спасибо 
за поддержку — работаем дальше», — сказал 
счастливый форвард клубной пресс-службе 
после матча.

Одним из первых это достижение про-
комментировал автор первого пента-трика в 
истории КХЛ Алексей Морозов: «Поздравляю 
Даниила Сероуха из хоккейного клуба «Сочи» с 
пятью заброшенными шайбами в одном матче 
— это большое достижение. Помню свои эмо-
ции от пяти голов в одной игре за «Ак Барс», 
поэтому знаю, что сейчас он испытывает. Бы-
вают такие дни, когда шайба идет в ворота, рад 
за Даниила, что такой день случился у него. 
Это говорит о том, что всего можно достичь — 
здорово, что нашелся игрок, который смог не 
просто повторить рекорд, но и стать автором 
всех голов своей команды в одном матче».

А вот как оценил пять забитых голов Се-
роуха в эксклюзивном интервью «МК» наш 
легендарный нападающий сборной СССР и 
московского «Спартака», двукратный олимпий-
ский чемпион Борис Майоров: «Что касается 
игрока «Сочи» Сероуха, который забил все 
пять голов в ворота «Динамо», — один раз в 
год и метла стреляет, с одной стороны. Но, с 
другой стороны, бывают в биографии любого 
спортсмена звездные дни. Будем считать, что 
как раз это был его звездный час».

Павел САВЧИК, Надежда КОЖУШНАЯ.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 21.02.2025.
1 USD — 88,5103; 
1 EURO — 92,4831.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -13...-
11°, днем -5…-3°. Переменная облачность. 
Преимущественно без осадков. Местами 
гололедица. Ветер западный, юго-западный, 
3–8 м/c.
Восход Солнца — 7.39, заход Солнца — 17.47, 
долгота дня — 10.08.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

21 ФЕВРАЛЯ
Международный день родного языка
Всемирный день экскурсовода
1910 г. — учреждено Русское металлурги-
ческое общество
1920 г. — образована Государственная комис-
сия по электрификации России (ГОЭЛРО)
1935 г. — в Москве в кинотеатре «Ударник» от-
крылся первый в СССР Международный кино-
фестиваль. Конкурсную программу открывал 
фильм «Чапаев» киностудии «Ленфильм»
1965 г. — в СССР произведен запуск ис-
кусственных спутников Земли «Космос-54», 
«Космос-55» и «Космос-56»
2010 г. — умер Владимир Яковлевич Мотыль, 
советский и российский режиссер театра и 
кино, сценарист («Женя, Женечка и «катюша», 
«Белое солнце пустыни» и др.)
2015 г. — скончался Алексей Губарев, со-
ветский летчик-космонавт, генерал-майор 
авиации, дважды Герой Советского Союза
2020 г. — морской буксир «Сергей Балк» при-
нят в состав Черноморского флота 
22 ФЕВРАЛЯ
Международный день поддержки жертв 
преступлений
Международный день энцефалита
1965 г. — состоялся испытательный полет 
космического корабля «Космос-57» 
1980 г. — сенсационное поражение сборной 
СССР от американцев в решающем хоккей-
ном матче на Олимпиаде в Лейк-Плэсиде 
(3:4)

2000 г. — скончался Аркадий Хайт, россий-
ский сатирик, писатель, сценарист. Лауреат 
Государственной премии СССР. Автор сце-
нариев мультипликационных фильмов «Ну, 
погоди!» и «Приключения кота Леопольда»
2005 г. — американский и швейцарский 
теннисисты Андре Агасси и Роже Федерер 
провели товарищеский матч на вертолетной 
площадке на высоте 320 метров
2020 г. — в Сочи состоялся первый чемпионат 
Лиги боевого самбо 
23 ФЕВРАЛЯ
День защитника Отечества в России
1805 г. — в Москве открыта 1-я в мире глазная 
больница «для лечения страждущих глазами» 
в Клиническом институте при Московском 
университете
1945 г. — советские войска освободили го-
род Познань
1945 г. — скончался Алексей Николаевич 
Толстой, русский советский писатель 
1990 г. — 17-я специальная сессия ГА ООН 
по проблемам наркотиков приняла Полити-
ческую декларацию и Всемирную программу 
действий
2015 г. — скончался Евгений Татарский, со-
ветский и российский кинорежиссер, сцена-
рист, народный артист России
2020 г. — произошел разлив нефти на реке 
Ламбро в Италии

ДНИ РОЖДЕНИЯ

21 ФЕВРАЛЯ
Вера Алентова (1942) — актриса театра и 
кино, народная артистка РФ 
Михаил Вышегородцев (1962) — руково-
дитель московского отделения партии «Граж-
данская платформа»
Алексей Парамонов (1925–2018) — со-
ветский футболист, тренер, олимпийский 
чемпион
Николай Расторгуев (1957) — певец, лидер 
группы «Любэ», народный артист России
Владимир Ресин (1936) —  государственный 
деятель, член комитета Госдумы по строи-
тельству и ЖКХ
Владимир Скулачёв (1935–2023) — био-
химик, академик АН СССР и РАН, заслуженный 
профессор МГУ
22 ФЕВРАЛЯ
Дрю Бэрримор (1975) — актриса, киноре-
жиссер, модель, писательница и продюсер, 
обладательница «Золотого глобуса»

Ольга Будина (1975) — актриса театра и 
кино, исполнительница романсов, телеве-
дущая, лауреат Государственной премии 
России
Анна Керн (1800–1879) — русская дворянка, 
пушкинский «гений чистой красоты»
Дарья Михайлова (1965) — актриса теа-
тра и кино, педагог, заслуженная артистка 
России
23 ФЕВРАЛЯ
Денис Мантуров (1969) — государственный 

и политический деятель, первый заместитель 
председателя Правительства РФ
Ирина Перрен (1980) — артистка балета, 
прима-балерина Санкт-Петербургского Ми-
хайловского театра, заслуженная артистка 
России
Екатерина Юрлова-Перхт (1985) — рос-
сийская биатлонистка, чемпионка мира и 
Европы
Олег Янковский (1944–2009) — актер театра 
и кино, режиссер, народный артист СССР

СПОРТ
РЕКОРД

Вот почему, когда готовлю баранину в 
сухом вине, баранина еще сырая, а я уже 
готовая?..

Доктор выписывает пациенту лекарство. 
Больной говорит:
— Выпишите еще и справку, что я 
идиот.
— Зачем?
— Мне кажется, что капли от насморка за 
восемь тысяч без такой справки в аптеках 
отпускать не должны.

Все, что я знаю об Ольге Бузовой и Анастасии 
Волочковой, я узнал против своей воли...

В нынешних психушках уже не встретишь 
Цезарей, Наполеонов, Чингисханов... По-
коление ЕГЭ!

— Папа, нам в школе говорили, что в голод-
ные годы хлеб выдавали по карточкам.
— Ну?
— Пап, а как они хлеб в банкоматы 
запихивали?
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Зима продолжает радовать теа-
тральными открытиями. После «Чай-
ки» Богомолова на Малой Бронной и 
«Курьера» в ЦДР на Соколе в Москве 
появился еще один спектакль, после 
первого показа которого по Москве 
пошел шум: «Надо бежать смотреть». 
Это «Аркадия» в «Мастерской Петра 
Фоменко». Лучшую пьесу классика 
английской драматургии Тома Стоп-
парда (перевод Ольги Варшавер) по-
ставил худрук «Мастерской» Евгений 
Каменькович. 

Информация от билетеров еще до начала 
спектакля интригует — антракт продлится не 
менее 40 минут. «Слишком большая пере-
становка, извините», — вежливо говорят они 
и добавляют, что два акта сами по себе не 
длинные, но перетасовки… Какие, если вид 
самой сцены, пока не началось действие, тоже 
озадачивает простотой? Прямо по центру 
ближе к авансцене установлен то ли белый-
белый, как снег, павильон, углом смотрящий 
на зал, то ли здоровенная книга корешком в 
том же ракурсе. На портике надпись «Et in 
Arcadia ego». Что это значит, пояснит молодой 
человек, одетый по моде эпохи Просвещения 
— это где-то середина ХVIII века, хотя точных 
временных границ она не имеет. 

— Нет, я не Байрон, я другой,
Еще неведомый избранник,
Как он, гонимый миром странник,
Но только с русскою душой.
— Простите, эпиграф. «Аркадия». Том 

Стоппард. Воспоминание о будущем в двух 
актах. 

Джентльмен, читавший с авансцены Лер-
монтова (Павел Яковлев), изыскан в манерах и 
обликом слегка смахивает на лорда Байрона, 
чей небольшой портрет красуется в овале на 
правой стороне белоснежной декорации. 
Несмотря на видимую простоту (всего-то 
две белые поверхности), декорация Алек-
сея Трегубова окажется сложной, точнее, 
сложносочиненной, как и сама пьеса Тома 
Стоппарда, в середине 90-х годов отмечен-
ная сразу несколькими значимыми для мира 
театра премиями: Лоренса Оливье («лучшая 
новая драма»), Тони («лучшая пьеса) и «Драма 
Деск» («for Outstanding Play»). 

А джентльмен продолжил, пояснив не 
знающим латыни, что фраза «Et in Arcadia 
ego» не что иное, как предупреждение о том, 
что даже в Аркадии, в этом земном раю, есть 
смерть и что английский драматург изначаль-
но так и хотел назвать пьесу. Но по коммерче-
ским соображениям смертушка отвалилась 
от его «Аркадии». А галантный джентльмен 
покинул сцену, чтобы позже предстать на 
ней в роли одного из персонажей. Нечего 
сказать — элегантное начало. 

И вот левая белоснежная поверхность 
уплывает вверх, открывая нам интерьер 
1809 года в загородном доме Сидли-парк 
в Дербишире. Здесь среди книг и простых 
математических приборов домашний учи-
тель Септимус Ходж, который хорош собой 
(Федор Малышев), делает вид, что обучает 
юную воспитанницу Томасину Каверли (Ека-
терина Новокрещенова) математике, а на 
самом деле читает «Лежанку Эроса» пера 
поэта-современника Эзры Чейтера (Иван 
Верховых). Последний не замедлит явиться в 
следующей же сцене и не с самыми добрыми 
намерениями. 

Но Томасина по поведению хотя и труд-
ный подросток, но развита не по годам: ее 
интересует не только теорема Ферма, но и 
карнальные объятия, в которых застукала ее 
учителя любопытная прислуга загородного 
поместья. Интрига пикантного свойства по-
тянет за собой… О боже, да целый мир она 
потянет — философию, секс, теорию хаоса, 
второй закон термодинамики, а также личную 
и публичную жизнь лорда Джорджа Гордона 
Байрона, как выяснится, соученика Септи-
муса Ходжа. 

И не только мир 1809 года — она пронзит 
время, показав нам конец 90-х века ХХ. Но это 
произойдет через час с небольшим. А пока — 
век Просвещения в своих приметах: от моды 
до имен и особенностей парковой архитекту-
ры. Весь из себя колкий, но тонкий, прямо по 
Уайльду, юмор, изысканные манеры. 

Обаяние мужское в лице Септимуса и 
девичье, исходящее от девочки-сорванца, 
сразу задает тон постановке. Герой Федора 

Малышева свободен настолько, что еще шаг 
— и свобода, кажется, обернется неучтиво-
стью к работодателям. А тут еще компроме-
тирующие его связи сразу с двумя дамами 
(разумеется, параллельно) — с женой поэта 
Чейтера (не появится, зато муж тут как тут 
весь в гневе), в чьих объятиях он находился 
в здании эрмитажа, и хозяйкой дома леди 
Крум (Екатерина Смирнова), манкой оболь-
стительницей. Да и Томасина у Новокре-
щеновой, как и ее наставник, преуспела по 
части внутренней свободы, отраженной пока 
что в непосредственном поведении. А это 
качество неординарных личностей — этих 
и новых, что появятся, как только левая по-
верхность закроется, а правая поднимется, 
открыв интерьер того же загородного дома, 
но спустя 180 лет. 

Там люди конца XX века: писательница 
Ханна Джарвис (Полина Айрапетова) и фило-
лог Бернард Солоуэй (Юрий Буторин) незави-
симо друг от друга исследуют жизнь Байрона 

в поисках сенсации: ее интересует любовная 
связь Байрона, его — дуэль поэта-романтика. 
Взаимоотношения исследователей тоже как 
дуэль — профессиональная и любовная. А тут 
еще пара персонажей подбрасывают «дрови-
шек» в их спор — Хлоя (Софья Лукиных), дочь 
хозяйки загородного дома в Сидли-парк, и 
ее братья — математик Валентайн (Дмитрий 
Рудков) и малолетний Гас (Кирилл Морозов), 
потомки того самого рода Каверли. Каждый 
из них со своими знаниями и характером 
ярко вписан в это историко-научно-любовное 
путешествие. 

Евгений Каменькович точно выдержи-
вает жанр расследования, нисколько при 
этом не педалируя его особыми эффектами 
вроде напряженной музыки, игры света… 
Напротив, у него на сцене — сама Аркадия, 
страна счастья… театрального: с живыми 
страстями, интеллектом, остроумием, обая-
нием и режиссерским изыском, который так 
естественен. 

У Каменьковича разные эпохи намеренно 
схожи в деталях: характерной пластикой То-
масины и Хлои, расстановкой в мизансценах 
фигур по вертикали и горизонтали. Времена 
меняются, а люди… Разве что язык упрощен: 
вместо карнальных объятий просто: «Может, 
в койку?». 

Персонажи Стоппарда жонглируют тер-
минами из квантовой и ядерной физики, выс-
шей математики, филологии. Немой свиде-
тель всему — черепаха Плавт, единственный, 
кто на протяжении двух актов бесконтрольно 
телепортируется из одного времени в другое, 
черепашьим шагом двигаясь вдоль аванс-
цены, в то время как настоящее с прошлым 
выясняют отношения и рвутся в будущее. 
Плавту 293 года, а в путь он отправился в 
возрасте 109 лет.

Антракт действительно продлится 40 
минут, после которых обе комнаты из разных 
эпох сольются в одну большую, подчеркнув 
относительность понятия времени. За окнами 
ее виднеется смутный абрис чего-то белого. 
Ближе к финалу обитатели загородного дома 
начала XIX и ХХ веков сойдутся, но их диалоги 
будут идти параллельно при внутренней не-
разрывной связи. Магия. 

Безусловно, «фоменки» в «Аркадии» 
демонстрируют силу ансамбля: видно, как 
поколение тридцатилетних становится ма-
стерами, а новобранцы достойно продолжают 
традиции актеров Фоменко просто и орга-
нично передавать сложное. Федор Малышев, 
выступивший в роли Септимуса Ходжа, в про-
шедшем сезоне выпустил два интереснейших 
спектакля большой и малой формы, и стало 
понятно, что в театре появился лидер. От-
личные работы у Павла Яковлева, открывшего 
спектакль и продолжившего его в роли слуги 
Джелаби, у Юрия Буторина, Дмитрия Рудкова, 
Екатерины Смирновой, Полины Айрапетовой, 
Василия Фирсова, Степана Пьяных, Софьи 
Лукиных и Ивана Верховых. Кстати, немало-
важно, что все артисты по возрасту практи-
чески совпадают со своими персонажами, 
за исключением Верховых, кто старше его 
31-летнего героя. 

Дебют в большой роли Екатерины Но-
вокрещеновой однозначно не останется 
незамеченным. Она точно попала в типаж 
подростка-вундеркинда, который вырос в 
юную леди. В финале ее острый ум кроме 
математических формул просчитает встречу 
с учителем, и совсем ненаучного характера. 
Их вальс на фоне открывшихся белоснежных 
деревьев будет так же бел и прекрасен. 

Марина РАЙКИНА.

СВИДЕТЕЛЕМ 
ПО ДЕЛУ 
БАЙРОНА 
ПРОХОДИТ 
ЧЕРЕПАХА
В театре «Мастерская 
Петра Фоменко» 
поставили лучшую 
пьесу Тома Стоппарда

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 февраля с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30
Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16
Митино, Пятницкое шоссе, д. 39, у ТЦ «Мандарин», 
м. «Пятницкое шоссе»
Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, 
у маг. «Дикси»
24 февраля с 8.30 до 18.30
Северное Медведково, ул. Широкая, д. 12, 
у к/т «Ладога», м. «Медведково»
Строгино, Строгинский б-р, д. 9, у маг. «Пятерочка», 
м. «Строгино»
25 февраля с 8.30 до 18.30
Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, у маг. «Пятерочка»
Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
22 февраля с 10.00 до 14.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 200, в фойе РДК 
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза»
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе ДК «Пушкино»
ХИМКИ, ул. Калинина, д. 2, у театра «Наш дом»

1 марта с 10.00 до 14.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, 
в фойе ЦДК «Созвездие»
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
НОГИНСК, ул. Комсомольская, д. 26, 
на парковке ТЦ «Ногинский»
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, 
на стоянке перед Центральным дворцом культуры
1 марта с 12.00 до 15.00
БАЛАШИХА, пл. Славы, д. 1, в фойе ЦГБ им. 
Ф.И.Тютчева

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
21 февраля с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на «МК», но и получить фирменный 
настенный календарь «МК» или один из наших 
фирменных призов.
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ПОДПИСКА

2025

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой 
и второй групп для оформления льготной подписки 

необходимо предъявить оператору оригинал 
соответствующего документа.

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

Солоуэй  и Ханна (Юрий  Буторин и Полина Ай рапетова).
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Септимус 
и Томасина 

(Федор 
Малышев и 

Екатерина 
Новокрещенова).

Безумныйй день 
Даниила Сероуха

 

Владимир Владимирович с детства занимался хоккеем. В семнадцатилетнем 
возрасте попал в состав московского «Динамо», где через четыре года старший 
тренер Аркадий Чернышёв назначил его капитаном команды. За «Динамо» высту-
пал до 1972 года, проведя в чемпионатах СССР 489 матчей и забросив 239 шайб. 
В составе сборной СССР Юрзинов стал двукратным чемпионом мира.

В 1974 году Юрзинов начал тренерскую карьеру, возглавив родное «Динамо». За пять 
лет работы молодому тренеру удавалось трижды подряд приводить команду к серебряным 
медалям чемпионата, а в 1976 году он выиграл Кубок СССР.

После московского Владимир Владимирович возглавил рижское «Динамо». Которое 
в 1988 году добилось высшего достижения в своей истории, выиграв серебряные медали 
чемпионата СССР.

В 1989 году он вернулся в родную команду. Юрзинов омолодил состав, включив 
в него таких игроков, как Алексей Ковалёв, Андрей Николишин, Алексей Яшин, Дарюс 
Каспарайтис. И в 1990 году «Динамо» впервые за 36 лет стало чемпионом СССР, а затем 
выигрывало золотые медали еще два года подряд.

В 1998 году Юрзинову было предложено стать главным тренером сборной России. 
Под его руководством сборная завоевала серебряные медали Олимпиады 1998 года, в 
финале которой уступила сборной Чехии.

В 2002 году Владимир Владимирович был включен в Зал славы Международной 
федерации хоккея.

«МК» от всей души поздравляет Владимира Владимировича с юбилеем и желает ему 
крепкого здоровья!

КАДР ДНЯ

МЭТРУ ОТЕЧЕСТВЕННОГО 
ХОККЕЯ ВЛАДИМИРУ 
ЮРЗИНОВУ 85 ЛЕТ

Нападающий 
ХК «Сочи» 

оформил пента-
трик — второй в 

истории КХЛ
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